
EL PRESIDENTE está tan acostumbrado a vivir en

una realidad alternativa que ya no sólo se inventa
adversarios donde no los tiene, sino que ahora ve
"subsidios" donde no existen. Y lo más increíble es

que... ¡quiere negociarlos!

COMO SI se tratara del armario de Narnia, la semana
.inició en el mundo fantástico de la 4T, donde Andrés
Manuel López Obrador planteó que una comisión
del gobierno dialogue con empresas que reciben luz
eléctrica limpia y barata, ¡porque no se la compran
a la CFE! Dichas empresas cuentan con tarifas
de autoabasto, lo que implica que detrás hay una
inversión privada para generarla de forma eficiente.

LA LÓGICA es un decir de López Obrador equivale
a acusar a un ciudadano de recibir subsidios por
comprar gasolina a un distribuidor distinto a Pemex,
que vende combustible más barato, de mejor calidad y
menos contaminante. ¡Qué Oxxo!, perdón, ¡qué oso...
Bimbo!

SIN DUDA resulta histórico el acuerdo que firmarán
hoy el Presidente y los gobernadores en el que se
comprometen a hacer lo que están obligados a hacer,
que es cumplir la ley. Para semejante pleonasmo habrá
toda una ceremonia en Palacio Nacional.

TAL VEZ México es el único país donde se necesita
un pacto y una foto de grupo para respetar el voto.
Convocados por AMLO, se espera que acuda la
mayoría de los mandatarios estatales al "Acuerdo
Nacional por la Democracia", incluidos los de la

Alianza Federalista y los del PAN que abiertamente
han manifestado sus diferencias con el jefe del
Ejecutivo

AUNQUE las apuestas eran que no asistiría, anoche
el tamaulipeco Francisco García Cabeza de
Vaca, quien enfrenta acusaciones de delincuencia
organizada, uso de recursos de procedencia ilícita y
defraudación fiscal, confirmó su presencia hoy en
Palacio Nacional. Sentarse a la misma mesa que el
fiscal Alejandro Gertz Mañero será más incómodo
que usar ropa interior de una talla más chica.

¡AH, CARAY! ¿A poco los legisladores de Morena están
pensando en que los padres de familia no puedan
deducir el IVA de las colegiaturas? ¿O será que planean
quitarle la tasa cero a los alimentos? Las preguntas
vienen al caso porque, según el diputado Alfonso
Ramírez Cuéllar, la reforma fiscal va porque va, por la
vía de eliminar "beneficios".

Y A LO MEJOR el morenista no lo sabe porque es de la
casta privilegiada de San Lázaro a la que le pagan sus
impuestos, pero quienes sí tienen que rendir cuentas
al SAT saben perfectamente que las deducciones son
más bien escasas.

ENTONCES, si se supone que no van a aumentar
impuestos ni a crear nuevos, habrá que tomar muy
en serio la amenaza de Ramírez Cuéllar de que van
a exprimir más a los mismos de siempre, pese a que
la gallina de los huevos de oro ya no tiene oro, hace
mucho dejó de poner huevos y no sirve ni pa' caldo.
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CUANDO Miguel
Ángel Monroy
renunció a la dirección

de Administración y
Finanzas del Sistema
Colectivo Metro sólo

dijo que estaba en su
derecho y que era su
voluntad.

PUES cuentan que por
las mismas razones —

porque quiere y porque
puede—, el Órgano
Interno de Control

inició un expediente
sobre el desempeño del
ex funcionario.

HASTA AHORA, la
hebra que más han
jalado es la relación que
tenía con dirigentes de
comercio informal.

Y, POR CIERTO, la
vacante fue ocupada
por Fidel Rodríguez,
quien se desempeñaba
en un área de
escrituración en la

Consejería Jurídica.

COMO dicen por ahí, le
tienen un 90 por ciento
de confianza, aunque
sólo se le vea un 10 por
ciento de experiencia
en el tema.

SIN ESPECIFICAR a

quién y por cuánto,
Naucalpan contrató
desde hace un mes

una avioneta para
perifonear que "ya
inició" el proceso
informativo sobre la
vacunación.

EL MENSAJE

ilusionaba a los vecinos

pensando que la
inmunización estaba

cerca, pero ahora que
tienen claro que no,
lo que les provoca es
coraje.
JUGAR con las

emociones, aunque
sea desde las alturas, no
deja de ser muy bajo.

círcuitointerior o reforma.com
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Historias del señor equis
y de sus discrepancias
con el régimen actual.

El señor equis se atrevió a preguntarle al
Funcionario del Estado:

¿Por qué estás persiguiendo a algunos
políticos corruptos?

Respondió el Funcionario.

Porque pronto habrá elecciones.

Preguntó el señor equis:

¿Por qué los llamados Servidores de la
Nación dicen que las vacunas contra el
Covid se aplican por cortesía tuya?
Contestó el Funcionario:

Porque pronto habrá elecciones.

Quiso saber el señor equis:

¿Por qué anunciaste ayer que las
pensiones de los adultos mayores se
duplicarán?

Replicó el Funcionario:

Porque pronto habrá elecciones.

Está bien se resignó el señor equis.
Con tal de que siga habiendo elecciones.

iHasta mañana!...
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Plaza de almas

En todas las mujeres, igual
que en los hombres, conviven el bien
y el mal. Es la naturaleza humana.

Hay mujeres malas, Arman
do; hay mujeres malas. Te
lo dice tu tío Felipe, que más

sabe por diablo que por viejo. No me
gusta ir en contra de los mitos. Son
muy útiles. Los mitos, sean religio
sos o civiles, constituyen una de las
variantes más atractivas que la men
tira adopta. Hay veces, sin embar
go, en que es necesario desmitificar
un mito, aunque eso te exponga a
la furia de las Furias. Dos mitos co
nozco yo igualmente míticos, o sea
mentirosos por igual. Uno ha sido
propalado desde hace siglos por los
predicadores. El otro, de más recien
te creación, fue invento de poetas.
El mito de las religiones consiste en
afirmar que en la mujer hay un mal
germen contra el cual el hombre, el
varón, se debe prevenir. Eso viene
desde el Génesis, que atribuye a Eva
la culpa por la pérdida del paraíso. En
el Nuevo Testamento, es cierto, María
le aplasta la cabeza a la serpiente y
reivindica así la dignidad de la mujer.
Pero aun así los clérigos han visto
siempre con recelo a las mujeres. Las
consideran tentación permanente pa
ra el hombre, instrumento de que se
vale el espíritu maligno para llevar
a los hombres a la condenación. En
las tres religiones monoteístas que

hay judaismo, cristianismo e isla
mismo la mujer es, aun en nuestra
época, objeto de discriminación, y se
le excluye de las dignidades reserva
das al varón. Pero advierto que estoy
hablando como dómine o magister,
cosa que ciertamente no me va ¡El
diablo diablejo en este caso me
tido a catedrático! Eso no. El otro
mito data del tiempo medieval, el de
los trovadores y las cortes de amor,
cuando el hombre puso a la mujer
en un nicho o pedestal y la idealizó
como hizo don Quijote al convertir a
Aldonza Lorenzo, rústica aldeana, en
la alta princesa Dulcinea del Toboso.
Ese mito, el de la mujer ideal, lo reco
gió, más edulcorado, el romanticismo
del siglo diecinueve. Mitos los dos, te
digo, tanto el de la mujer diabólica
como el de la mujer seráfica En to
das las mujeres, igual que en todos los
hombres, conviven el bien y el mal. A
esa convivencia se le llama naturale
za humana Pero desde la pequeña
colina de mi experiencia, Armando,
te puedo decir que hay mujeres en
las que domina la maldad, y otras en
las cuales prevalece el bien. Yo las he
conocido de las dos especies. Hubo
una que con sus malas artes ¡ay, tan
buenas! me llevó cierta noche a un
sitio solitario en el que, después lo

supe, me aguardaban sicarios para
propinarme una golpiza por ciertos
bajos asuntos de política que no vie
ne al caso relatarte ahora. Aquella
noche, tras de que hicimos el amor,
la mujer fingió enojo y se fue para
dejarme en manos de los golpeadores.
Su fingimiento, sin embargo, fue tan
mal fingido que me inspiró recelo, y
pude escabullirme entre las sombras.
Alcancé a ver, sin embargo, a los ma
tones. ¡En las que se ha visto este tu
tío! Con la otra mujer, la buena, me
fue peor: dos veces le propuse matri
monio, y las dos me rechazó. Estaba
dedicada en cuerpo y alma a cuidar
a su padre, impedido. Me enamoré
de ella Era al mismo tiempo hermo
sa y buena; por eso le pedí que nos
casáramos. Imaginaba una vida de
felicidad al lado suyo. Me respondió
que no podía dejar solo a su papá.
Le ofrecí: "Vivirá con nosotros". Di
jo: "No funcionaría Gracias de todos
modos". Cuando después de muchos
años falleció el señor tanto ella como
yo éramos ya más alma que cuerpo,
y aquel antiguo amor, como tantos
amores antiguos, ya no pudo ser. Esa
vez volví a pedirle que se casara con
migo. Me dijo: "Es demasiado tarde".
El más triste amor, Armando, es el
que llega demasiado tarde... FIN.
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Huachicol de peajes

La toma de casetas se ha convertido

en un negocio que requiere muy poca
inversión y que el Presidente promete
parar pero no lo cumple.

"El que está en una caseta
le está robando al pueblo".

Andrés Manuel López Obrador

Este pasado 18 de marzo viajé por
carretera a Acapulco para asistir
al Abierto Mexicano de Tenis.

Al llegar a la caseta de peaje previa a
Chilpancingo, un grupo de encapucha
dos controlaba las plumas de acceso.
"Está tomada la caseta, carnal", me dijo
uno, de mala manera, mientras exigía
el pago de 100 pesos para cruzar. El
domingo 21 de marzo, en el viaje de re
greso, estaban tomadas la caseta previa
y la posterior a Chilpancingo. "Son solo
100 pesos", me dijo el encapuchado
en la primera, como si ofreciera una
ganga

La toma de casetas ha dejado de
ser una expresión de protesta y se ha
convertido en un rentable negocio.
No sorprende. Mientras atravesaba
yo esas casetas calculé que por cada
puerta cruzaban seis vehículos por
minuto, uno cada 10 segundos. A100
pesos por cada uno, suponiendo que
no les cobren más a autobuses o ca
miones, estamos hablando de 600
pesos por minuto por puerta que se
traduce en 36,000 pesos la hora En
los casos que vi personalmente, había
cuatro puertas dos de ida y dos de
vuelta en cada caseta Esto significa
144,000 pesos en las cuatro puertas.
Como son dos las casetas habitual
mente tomadas en la Autopista del

Sol, el monto sube a 288,000 pesos
la hora. Si consideramos que las ca
setas suelen estar tomadas 12 horas
por día, el resultado es de 3,456,000
pesos por jornada. Es difícil encon
trar un negocio tan rentable y que
de inversión solo requiere la compra
de unos pasamontañas o cubrebocas.

Cuando el presidente López
Obrador estaba en la oposición, man
tenía la posición de que el robo de
peajes era una legítima forma de pro
testa Más tarde, ya como gobernante,
señaló que no usaría la fuerza pública
para reprimir las tomas de casetas.
Con el tiempo cambió de posición.
El 21 de septiembre afirmó: "Desde
que llegamos se está actuando para
impedir que se tomen las casetas
porque ya se había convertido en
una práctica tolerada en otros lados.
No había causas de fondo, ya era
sacar dinero al tomar las casetas, y
se están ahora evitando estas tomas
y ya se está recuperando todo lo que
se perdía..". El Presidente, de hecho,
afirmó que del 28 de junio de 2019
al 21 de septiembre del 2020 "se ha
impedido la pérdida de 7 mil 19 mi
llones de pesos". El 11 de noviembre
de 2020 afirmó: "Es un modus ope
randi el tomar las casetas para sacar
dinero, es un acto ilícito, es como
el huachicol... Es robarle al pueblo,
es robarle a la hacienda pública".

Sin embargo, no siempre las au
toridades le hacen caso a su jefe. En
las casetas de la autopista México

Querétaro, que transité hace un par
de semanas, hay letreros que advierten
que la toma es un delito federal y que
se tomarán medidas legales contra
quienes cometan esta falta; y ningu
na estaba tomada cuando yo usé la
carretera En cambio, en la Autopista
del Sol, en particular en el estado de
Guerrero, este delito se ha convertido
en una constante. La Guardia Na
cional sabe perfectamente que estas
tomas de casetas tienen lugar todos
los días, pero o sus comandantes son
cómplices o no se atreven a aplicar
la ley, ni siquiera para cumplir las
promesas del primer mandatario.

Quizá la razón es que el grupo que
toma las casetas de la Autopista del Sol
proviene de la Escuela Normal Rural
de Ayotzinapa Los líderes han sido
aliados de López Obrador desde el
principio. Y a los amigos no se les niega
nada en este gobierno... al parecer, ni
siquiera el huachicol de los peajes.

• VIEJITOS

En plena campaña electoral el Pre
sidente anunció una ampliación del
programa de apoyo a adultos mayo
res. Se bajó la edad mínima de 68 a
65 años (la que Peña Nieto puso en
un principio) mientras que el monto
se duplicará hasta alcanzar los 6 mil
pesos bimestrales. Es un anuncio con
intenciones políticas que reitera la
filosofía de un gobierno que prefiere
repartir recursos que generar riqueza
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El miedo al Presidente
::::: ¿Será que el secretario de Comunicaciones
y Transportes, Joige Arganis Díaz Leal, du
da de la tolerancia que su jefe, el presidente
Andrés Manuel López Obrador, tiene ante
las críticas a las decisiones que toma? Lo an
terior viene a colación luego de que ayer a
don Jorge le salió del alma una opinión críti

ca de la política del Presi
dente de entregar el control
de las principales obras pú
blicas de ingeniería a las
fuerzas armadas. "En lo
personal, considero muy
importante que seamos los
profesionales de la ingenie
ría civil quienes la dirijan (la

Jorge Arganis SCT) y tengan en sus ma
Díaz Leal nos la responsabilidad de

guiar su camino. Así lo he
dicho y así lo considero, a lo mejor me corren
por eso, porque ahora están de moda los in
genieros militares". Nos hacen ver que las pa
labras del secretario siembran la duda acerca
de si a la salida del anterior titular de la SCT,
o incluso ahora mismo, existe una intención
de los militares para que un miembro de las
fuerzas armadas dirija la SCT. El temor del se
cretario Arganis de que su opinión puede cos
tarie el puesto, podría venir, nos dicea de
aquella demanda del Presidente de que quien
pertenezca a la autollamada Cuarta Transfor
mación debe demostrar obediencia ciega.
Sin apoyo para una vacuna
mexicana
::::: Mientras el secretario de Salud, Jorge Al
cocer Varela, presume que antes de que con
cluya este año, habrá una vacuna mexicana
contra la Covid19, porque los científicos y las
instituciones están trabajando en el desarrollo
de una, en la Universidad Autónoma de Que
rétaro (UAQ) se han agotado los recursos para
continuar con la prometedora investigación
para desarrollar este antígeno. Nos hacen ver
que mientras en países como Estados Unidos,
Rusia o Cuba, entre muchos otros, el gobierno
se involucra con infraestructura y recursos en
la producción, aquí una universidad, a la que
además se le recortó el presupuesto, tiene que
andar boteando para reunir 20 millones de
pesos que le permitan avanzar en una investi
gación que al concluirse beneficiará a todos
los mexicanos. Miembros de la UAQ dicen
que las autoridades federales de Salud o de
Ciencia no han mostrado el menor interés en
apoyar el proyecto. La austeridad republicana,
en contra de la salud, nos comentan.

Sin apoyo para una vacuna
mexicana
::::: Mientras el secretario de Salud, Jorge Al
cocer Varela, presume que antes de que con
cluya este año, habrá una vacuna mexicana
contra la Covid19, porque los científicos y las
instituciones están trabajando en el desarrollo
de una, en la Universidad Autónoma de Que
rétaro (UAQ) se han agotado los recursos para
continuar con la prometedora investigación
para desarrollar este antígeno. Nos hacen ver
que mientras en países como Estados Unidos,
Rusia o Cuba, entre muchos otros, el gobierno
se involucra con infraestructura y recursos en
la producción, aquí una universidad, a la que
además se le recortó el presupuesto, tiene que
andar boteando para reunir 20 millones de
pesos que le permitan avanzar en una investi
gación que al concluirse beneficiará a todos
los mexicanos. Miembros de la UAQ dicen
que las autoridades federales de Salud o de
Ciencia no han mostrado el menor interés en
apoyar el proyecto. La austeridad republicana,
en contra de la salud, nos comentan.

Justicia, promete Del Mazo a
familiares de policías caldos
::::: Se hará justicia en el caso de los policías
y agentes ministeriales que perdieron la vi
da la semana pasada en el municipio de
Coatepec Harinas, Estado de México, quie
nes fueron emboscados por un grupo de la
delincuencia organizada, ese fue el mensa
je, nos dicen, que personalmente dio el go
bernador mexiquense, Alfredo del Mazo
Maza, tras reunirse en el palacio de gobier
no en una discreta reunión con los familia
res de los servidores públicos caídos. Nos
comentan que don Alfredo les expresó sus
condolencias y agradeció el trabajo que los
elementos realizaron para dar seguridad a
los habitantes del estado. A su vez, durante
la ceremonia luctuosa y homenaje a los 13
elementos que perecieron el pasado jueves,
Del Mazo escuchó el sentir de madres, pa
dres, esposas e hijos de los uniformados, a
quienes ofreció el respaldo del gobierno del
Estado de México.
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Diana Sánchez, presa y candidata
::::: A pesar de que a la candidata del blo
que Va por la Ciudad de México, Diana
Sánchez Barrios, ayer se le vinculó a pro

ceso formalmente, en el
Instituto Electoral de la
Ciudad de México (IECM)
nos comentan que su es
tatus es de contendiente
al Distrito 9 como diputa
da local. La situación, nos
explican, no cambiará
mientras su partido no de

Diana Sánchez cida sustituirla o un juez
Barrios dicte sentencia condena

toria en su contra. Nos co
mentan en ese organismo que la situación
legal de la líder del comercio en vía públi
ca del Centro Histórico "es similar a lo que
ocurre con el candidato de Morena para la
gubernatura de Guerrero, Félix Salgado
Macedonio, o la que en su momento exis
tió con el ahora senador de ese partido,
Napoleón Gómez Urrutia. Es decir,
mientras no sea declarada culpable del de
lito que le imputan, sigue como candida
ta". Incluso aseguran que no tiene impedi
mento para hacer campaña, salvo el pe
queño detalle de que se encuentra presa
en el penal de Santa Martha Acatitla.

Pierde bonos Lajous
::::: El funcionario que va ganando enemista
des, nos dicea es el secretario de Movilidad,
Andrés Lajous Loaeza, debido a que no está

atendiendo a los diversos
sectores del transporte pú
blico. Primero, nos recuer
dan, dejó plantadas a las di
versas organizaciones de ci
clistas en la Ciudad que pe
dían dialogar para encontrar
una salida al problema de
los atropellamientos. Luego

Andrés fue con los integrantes de la
Loaeza Fuerza Amplia de Transpor

tistas, quienes se quejaron
amargamente del desaire y amagaron con
nuevas manifestaciones para exigir el aumen
to de dos pesos al transporte público. Los bo
nos del secretario van a la baja

Tiemblan funcionarios con
informe de cuenta pública
::::: Más de un alcalde de los 125 ayuntamien
tos del Estado de México se está tronando los
dedos, además de los funcionarios del gobier

no estatal y múltiples orga
nismos autónomos locales,
debido a que la auditora su
perior mexiquense, Mires
lava Carrillo, presentará
hoy su informe de resulta
dos de la Cuenta Pública
2019, ante los integrantes de
Vigilancia del Congreso es

Miroslava tatal. Este ejercicio lo debió
Carrillo haber realizado en enero,

pero debido a la pandemia
por Covid19 se afectaron los plazos de notifi
cación y se retrasó la presentación que, nos
comentan, dará mucho de qué hablar y varios
funcionarios saldrán raspados.
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Reciben primer aviso
funcionarios de Tabasco
::::: Como bien dicen que más vale prevenir
que lamentar, nos platican que en Tabasco el
gobernador Adán Augusto López Hernán
dez (Morena) desde ahorita ya "les amarró las
manos" a los funcionarios de su gobierno.
Nos detallan que don Adán, en una reunión

privada les entregó un ma
1 nual con los lincamientos S

Vi^K a de lo que no deben hacer |
iT | durante el proceso electoral
I * £ y les advirtió que, quien sea

cachado en la movida o con
las manos en la masa apo

 yando a un partido o candi
Bsmm l£s dato, no sólo será cesado, si
Adán Augusto no que será denunciado an
López te las autoridades electora

les. En pocas palabras: "No
se metan en las elecciones". Nos dicen que lo
mismo les advirtió don Adán a los alcaldes,
quienes en su mayoría son de Morena así ?=
que "sobre aviso no hay engaño".

La dejan vestida y alborotada
::::: Al cerrar el plazo ante el Instituto Estatal
Electoral de Sinaloa para registrar candidatu
ras a alcaldías y diputaciones, nos cuentan

que quien estaba echando
chispas fue la alcaldesa con
licencia de Guasave, Auie

f lia Leal López (Morena).
Nos indican que en su par

"a convencieron para
buscar la reelección y cum

i : * plir con la cuota de equidad
de género, pero que a la

Aurelia Leal mera hora, al parecer, la de
López jaron como "novia de pue

blo", por lo que doña Aure
lia ahora exige poner alto a la misoginia y
machismo que ha imperado en el partido pa
ra las candidaturas y claridad en el proceso
de selección, porque no encuentra evidencia
de las encuestas, que son como un mito: "se
habla de que existen, pero nadie las ha visto".

Fiscal hace faena en Congreso
::::: Quien se siente como si hubiera cortado
orejas y rabo en Morelos, nos comentan, es el
fiscal estatal Uriel Carmona Gándara, pues
salió bien librado de su informe semestral en
el Congreso de Morelos. Nos relatan que don
Uriel capoteó bien los cuestionamientos que
le hicieron los legisladores y aseguró que la
a dependencia a su cargo es

una casa de cristal donde
todos pueden ver la aplica
ción de los recursos, y hasta
se dio el lujo de colocarse
como víctima de una pre
sunta persecución política
incluso, cuando una diputa
da le preguntó si recibía su

Uriel Carmona presupuesto con oportuni
Gándara dad, se percibió un respaldo

tácito a su gestión en la fis
calía por lo que don Uriel siente que salió en
hombros del recinto legislativo. ¡Olé!

Señalan traiciones en SLP
::::: Desde San Luis Potosí, nos dicen que los
golpes por la espalda están a la orden del día,
y mientras la candidata de Morena a la gu
bernatura de San Luis Potosí, la expriista Mé
nica Rangel, y el virtual candidato a la alcal
día de la capital de estado, el expanista Xa
vier Nava, aparentan ser equipo y sonríen
juntos para la foto, nos aseguran que la reali
dad es que dentro del partido la feria de las
desconfianzas está en su apogeo. Según nos
comentan, Nava mantiene muy vivas sus as
piraciones a gobernar la entidad, incluso, ya
se ha visto gente cercana al exalcalde con li
cencia visitando casas y asegurando que Nava
será candidato porque el Tribunal Electoral
Federal ordenará que la exsecretaria de Salud
abandone la candidatura. De ese nivel se ma
nejan las traiciones en Morena
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Este mediodía los 32 gober
nadores y gobernadoras
del país están convocados

a asistir a Palacio Nacional a la fir
ma de un "Acuerdo Nacional por
la Democracia" que les presenta
rá el presidente López Obrador
para que lo firmen de manera
conjunta. El citado acuerdo con
tiene una serie de compromisos y
acciones con las que Federación y
Estados pretenden garantizar un
proceso electoral "limpio, orde
nado y sin intervención de auto
ridades" de ningún orden de go
bierno. La intención es sin duda
buena y tendría que suscribirla
cualquier autoridad que se diga
comprometida con las prácticas
democráticas y electorales apega

das a la ley; el único problema es
que, hasta ahora, ningún gober
nador conoce el contenido del
acuerdo que les propondrán fir
mar porque nadie se molestó en
compartírselos previamente.
Varios gobernadores consulta

dos al respecto comentaron a esta
columna que lo único que habían
recibido hasta anoche era la invi

tación al encuentro con el presi
dente, junto con la orden del día,
pero ningún documento o resu
men del mencionado acuerdo por
la democracia que conocerán has
ta el evento. De los 32 mandatarios
convocados, no todos habían con
firmado su asistencia y se prevé
que asistan la mayoría de ellos,
tanto los de Morena, como los del

PRL PRD y los del PAN, entre los
que se encuentra el gobernador de
Tamaulipas, Francisco García Ca
beza de Vaca, cuya presencia en
Palacio Nacional será sin duda de
las que mayor expectación causa
rá por las acusaciones que le ha
formulado la FiscalíaGeneral de la
República y el juicio de proceden
cia que le siguen en la Cámara de
Diputados. ¿Se saludarán López
Obrador y Cabeza de Vaca? ¿Qué
se dirán el mandatario panista
acusado y el fiscal Alejandro Gertz
Maneto, que acompaña al presi
dente en la reunión?
Porque esa es otra cosa que

llama la atención de este acuer
do "por la democracia", que el
presidente haya invitado a que lo

acompañara en el encuentro con
los gobernadores el fiscal Gene
ral de la República. "¿Acaso es
tamos hablando de una demo
cracia judicializada o de unas
elecciones que también se defi
nirán en los tribunales?", se pre
guntó un gobernador de oposi
ción al que le preguntamos sobre
la presencia de Alejandro Gertz
Mañero en la reunión.
El problema es que, si López

Obrador invitó a los gobernado
res para asustarlos con denun
cias penales por delitos electora
les o pedirles que asuman com
promisos en ese sentido, tendría
que empezar a predicar con el
ejemplo. Porque una cosa es que
el presidente diga en su discurso
que en este gobierno ya no se
desvían recursos para favorecer
al partido gobernante en los co
micios ni se utilizan los progra
mas sociales para presionar a vo
tantes y otra muy distinta que en
la realidad los promotores de
Morena en toda la República no

estén recorriendo las casas y los
municipios para exigirle a los be

neficiarios de los apoyos sociales
de la 4T que "cuiden su voto", pi
diéndoles los datos de su creden

cial de elector y hasta amena
zándolos con que "si votan por el
PRI o el PAN podrían disminuir
los apoyos que reciben".
Eso lo saben bien los goberna

dores, que en sus estados no sólo
se enfrentan a la estructura na
cional de Morena, sino a las bri
gadas bajo el mando de Gabriel
García Hernández.
Veremos entonces qué es lo

que el presidente presenta a los
gobernadores y cuántos de los
que asistan mañana a Palacio es
tán dispuestos a firmar compro
misos que parecen ir encamina
dos sólo a frenar la operación de
los estados, mientras a las depen
dencias federales y al estratega
electoral que es Gabriel García se
le da manga ancha en el prose
litismo a través de los programas
sociales. ¿Suscribirán todos los
gobernadores un Acuerdo Nacio
nal por la Democracia cuyo con
tenido desconocen? •

El único problema es que ningún gobernador conoce e
contenido del acuerdo, que les propondrán firmar, poi
que nadie se molestó en compartírselos previamente
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"Es necesario ser un mar pa
ra poder recibir una sucia co
rriente sin volverse impuro"

Nietzsche.

Desde un lenguaje vulgar,
por lo regular fanático,
carente de profundidad

y de sentido común, se le ha lla
mado "chayotera" a todo comu
nicador que, a cambio de un pre
cio, habla bien del poder y mal de
sus adversarios o que, también, se
convierte en tapadera de las fe
chorías de los poderosos ya sea
maquillando su gravedad o, de
plano, omitiéndolas en la infor
mación que presenta.
Quizá la historia mejor conta

da de un chayotero, llena de li
cencias de ficción propias de la
novela, podemos encontrarla en
el "Vendedor de silencio", por
Enrique Serna sobre Carlos De
negrí, que dibuja a un personaje
siniestro que se vuelve poderoso
acostadeüsonjasapolíticospero,
aún más, a punta de convertirse
en el cancerbero más temido de
los secretos de la clase política
mexicana entre 1940 y 1960.
Ese Denegrí de novela sería la

apoteosis del chayo, en una época
donde la información fue éxtre
madamente controlada por el Es
tado y cuando eran muy pocos
los testigos de las corruptelas y

excesos del poder.
Sin embargo, la realidad es

muy diferente, máxime en 2021
cuando son pocas las cosas que se
pueden ocultar, en gran parte
gracias a las leyes de transparen
cia que han develado la ineptitud

de ádrttlntetracidhesdé tbdos los
partidos y qué casi siempre ter
minan salpicadas de corrupción
y en gran]

de medios dealaapei
comunii . " sociales,
Los y políticos po

se han encar

h fllpuiadóndegado de
de comunicación talos mi

chándolos, así con simpleza, de
chayoteros. Su objetivo es oscuro:
desprestigiar criticas e investiga
dones que los exhiben en sus in
mundicias, quitarse á tase de
descalificaciones uno de los más
grandes contrapesos del poder, la
pieñsal&ti.
Al gobierno del populista Ló

pezObradorlehacaídomuymal
la exhibida de uno de sus prin
cipies Zalameros, Epigmenio
Ibarra, quehadocumentadocon
un enfoque mesiáhico a la 4T y
a su líder.
Ibarra tiene todo el.detecho de

de López Obrador así comcutees

cupir basura acualquiera de sus
opositores, Ibarra tiene todo el
derecho de creer, y hacer creer a
su público, que a este país no le

pudo venir mejor un hombre
cuasi divino para cambiar el rum
bo desu destino. Ibarra tiene todo
el derecho de apostarle a la magia
sobre la razón.
Sin embargo, recibir 150 mi

llones de pesos de un crédito gu
bernamental para lamer suelas
del poderoso no cuadra en la
: congruencia que pregona un go
bierno que igual quita recursos a
niños con cáncer que artistas y
que quiere ahorrar hasta el últi
mo céntimo.
Ibarra, a diferencia de miles de

empresas que necesitaban esos
recursos para mantener y gene
rar empleos, pudo tener un cré
dito con el mérito de ser un po
rrista de la 4T, supongo entonces
que don Epigmenio es parte de
los neochayoteros.
DE COLOFÓN. Benito Juárez
encabeza la lista con más adultos

mayores en la Ciudad de México,
llama poderosamente la atención
el retraso en la aplicación de la va
cuna para esa alcaldía, ¿no tendrá
nada que ver el hecho de que son
panistas? •

@LuisCardenasMX

Recibir 150 millones de pesos de un crédito guberna
mental para lamer suelas del poderoso no cuadr
con la congruencia que pregona el gobierna
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Días antes de su muerte,
el esdelegado en Alvaro
Obiegón, Leonel Luna,

envió a mi cuenta de Twitter va
rios mensajes directos:
"Tengo unos documentos pa

ra enviarle". "Exconvictos en vía
pública en Alvaro Obregón".
"Denunciar comerciantes".

"¿Algún correo?".
Se lo compartí. Pasaron unos

días. Llegaron otros mensajes:
"Hola buenos días". "Ya en

viado el coneo". "Si faltan datos,
me avisa Saludos".
Revisé la información que aca

baba de envarme. Le escribí para
decirle que me hacía falta mayor
información Contestó: "Envío
hoy". "Con gusto".
Pero la nueva información

nunca llegó Luna murió la ma
drugada del domingo 14 de mar
zo en un supuesto accidente au
tomovilístico. El dictamen de la
Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México indicó que el
exdelegado conducía a exceso
de velocidad y bajo los influjos
del alcohol. Quedó prensado en
tre el asiento y el volante, con se
rias fracturas en tórax.
Varias personas que lo cono

cieron desconfiaron de aquel
dictamen. "Leonel Luna no to
maba ni en comidas", declaró el
dirigente nacional del PRD, Je
sús Zambrano. "Leonel Luna no

tomaba era abstemio", escribió
la exdiputada Lía Limón.
Las redes sociales se encen

dieron con un tuit del exprocu
rador Ignacio Morales Lechuga
quien llamó la atención sobre un

golpe ubicado en la parte trasera
del auto del exdelegado. ¿Sería
posible que otro automóvil lo
hubiera embestido desde atrás,
lanzándolo contra el muro de
contención en el que el suyo se
hizo pedazos?
Pregunté entre las autorida

des capitalinas. Respondieron
que no.
Vuelvo a la información que

Leonel Luna envió. Indica que el
ex director general de Gobierno
de Alvaro Obregón, Erick Reyes
León "actual coordinador de la
campaña de Layda Sansores en
Campeche" había entregado
los cargos más relevantes en Vía
Pública a individuos "que for
man parte de la banda del Maes
trín": entre ellos, los hermanos
Pedro Cid Caballero, alias El Pe
nis, y Mario Cid Caballero, alias
La Sombra
Maximino López, El Maes

trín, fue el principal narcomenu
dista en Alvaro Obregón. Mante
nía una guerra a muerte contra
Jonathan Canchóla El Lenin
Canchóla y la perdió. El 26 de
noviembre de 2019 fue ejecutado
al salir de una cena

Según la información de Lu
na al grupo del Maestrín esta
ban ligados El Perris y La Som
bra El primero estaba a caigo de
controlar el comercio ambulante
en "San Ángel, Guadalupe Inn,
Pedregal de San Ángel, Av. Re
volución, Av. Insurgentes y Eje
10; Av. Universidad y Barranca
del Muerto".
El segundo manejaba "Santa

Luda Olivar del Conde, Alfonso
Xffl, Hateros, Periférico, Nonoal
co, Barrio Norte y Centenario".
La información venía acompa

ñada por unas fotos y un boletín
emitidoporelgobierno capitalino
en agosto de 2019: anunciaba la
detención de tres personas con
"15 envoltorios de papel que con
tenían polvo color blanco con las
características de la cocaína",
"una bolsa con logos de una mar
ca comercial con un aproximado
de un kilogramo de hierba verde
parecida a la marihuana", un ar
ma de fuego con 10 cartuchos úti
les y 14 mil pesos en efectivo.
Entre los detenidos aparecía Pe

dro Cid Caballero, alias El Penis.
De acuerdo con la ficha, luego

de tener problemas judiciales
porque en su domicilio se ha
bían hallado drogas y armas, El
Sombra se hallaba viviendo "en
la bodega de Vía Pública", con
"autorización del entonces di
rector general de Gobierno,
Erick Reyes León, y el actual di

rector general de Gobierno, Juan
Jorge Pérez Alcántara".
Es muy posible que la muerte

de Leonel Lima haya sido pro
ducto de un accidente. Su tarjeta
revela, en todo caso, que el ex
delegado recababa información
delicada en los días anteriores a
su muerte, sobre la crítica con
dición que priva en una alcaldía
escandalosamente infiltrada
por el crimen, la violencia y la
corrupción. •
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El presupuesto público
siempre tiene restriccio
nes. El hecho de que

existan diferentes prioridades
hace que inevitablemente haya
competencia por recursos limi
tados y esa competencia deter
mina su escasez. Una cosa es

considerar que el presupuesto
es limitado y otra es pensar que
México no tenía ningún mar
gen para apoyar a los trabajado
res y a los negocios durante lo
más álgido de la pandemia.
Habrá quien señale la existen

cia de los programas sociales,
pero hay que recordar que esos
programas, en primer lugar, ya
existían y en segundo han de
mostrado tener impactos ambi
guos sobre las poblaciones aten
didas. Los programas sociales
no fueron diseñados para aten
der la crisis que el covid19 trajo
al país. Hubo también progra
mas de créditos. Dos programas
de un millón de créditos respec
tivamente por un monto de 25
mil pesos cada crédito, un total
de 50 mil millones de pesos que
representan 0.2% del PIB. Tam
bién se adelantaron un par de bi
mestres del programa de adultos
mayores, que podríamos sumar
—incorrectamente— a los apo
yos y considerar entonces que
alcanzamos el 0.4% del PIB en
apoyos fiscales. Para poner esta
cifra en contexto pensemos que

los programas para la atención
de covid19 representaron en
promedio en América Latina el
1.25% del PIB de la región. Mé
xico está debajo del promedio de
una de las regiones que menos
apoyo otorgó.
La narrativa ha sido esa. Que

tenemos pocos recursos, que ne

cesitamos una reforma fiscal,
que no hay espacio para gastar
más, que no queremos incurrir
en deuda. Pero es solo eso, retó
rica. México podría haber reaco
modado sus prioridades —como
hacen las familias y las empresas
cuando enfrentan una crisis
pero optó por no hacerlo.
Comprar vacunas hubiera si

do la mejor forma de reactivar la
economía. Los recursos que ahí
se hubieran gastado serían me
nores que el costo que la pande
mia está teniendo. Durante 2020
se perdió producción por un va
lor de más de un billón y medio
de pesos.
El Inegi ayer nos dio otra

muestra de lo que ha implicado
para la economía mexicana la
falta de apoyo a través del Estu
dio sobre la Demografía de los
Negocios 2020. Los Censos Eco
nómicos de 2019 mostraron que
99.8% de los establecimientos

del país eran micro, pequeños o
medianos y sumaban, en ese
momento, 4.9 millones de nego
cios. El EDN muestra que de esos
casi cinco millones, sobrevivie
ron 3.9 millones de empresas.

Murieron —uso el mismo térmi
no que utiliza el Inegi— un mi
llón 10 mil establecimientos. Na

cieron, también en la pandemia,
alrededor de 619 mil empresas.
En términos netos, en 2020 hu
bo 8.1% menos micro, pequeñas
y medianas empresas de las que
existían en 2019.
El impacto en el empleo tam

poco se hizo esperar. Las empre
sas que murieron en 2020 teman
en promedio tres trabajadores,
las que nacieron ese mismo año
tuvieron solo dos. Excluyendo las
microempresas, las pymes que
murieron teman en promedio 29
empleados, las que nacieron 21 y
las que sobrevivieron redujeron
su plantilla laboral en siete per
sonas. Hay menos negocios y, por
lo tanto, menos empleos.
Cada uno de esos empleos que

se perdieron viene acompañado
de una historia, de una familia
que perdió su fuente de ingresos
y vio su calidad de vida dismi
nuir. Apoyar era una opción, pe
ro se optó por no hacerlo. No ha
cerlo ha tenido consecuencias
para millones de mexicanos. •

@ValeriaMoy

Cada empleo perdido viene acompañadc
de una historia, de una familia queperdü
su fuente de ingresos. Apoyar era una op
ción, pero se optó por no hacerlctiS yiÜÉ
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Acuerdo de
civilidad en
territorio
apache'

la sombra del acuerdo
electoral que el presi
1 dente López Obrador

sman
• .'Jf! ¦
,exis

te un país en convulsión política,
con partidos que mudan su ros
tro en forma incesante y poderes
reales (como los empresarios,
por mencionar solo uno) con un
activismo no visto en décadas.
Presenciaremos, sin duda, una
insólita disputa por la nación.
En vísperas de que inicie la

recta final del proceso que se
consumará en poco menos de 10
semanas, con las votaciones de
más de 17 mil puestos de elec
ción popular, la violencia es ya
un actor al desnudo, con casi 80
atentados —la mayoría morta
les— en contra de candidatos
desde septiembre pasado, más
de la mitad de los 150 registrados
en el periodo ligado a los comi
cios de 2018.

Frente a tal contexto, el propio
Presidente decidió anunciar un
presunto aumento —en realidad
las regresó a montos antes exis
tentes— en las pensiones para
las personas de la tercera edad, lo

que parece violentar su propio
llamado a la civilidad y la equi
dad. Y en cambio, lanza una se
ñal de que el campo electoral se
torna territorio apache, donde
todo se valdrá. Palacio Nacional
pretende confiar el control de es
te vendaval a la secretaria de Go
bernación, Olga Sánchez Corde
ro, y al fiscal general, Alejandro
Gertz. Pero ninguno de los dos
ha recibido las herramientas pa
ra lograrlo.
Los gobernadores tendrán,

ciertamente, un rol central en es
ta historia, en ejes no necesaria
mente ligados a los partidos que
los llevaron al poder.
Un ejemplo claro lo ofrece

San Luis Potosí, cuyo mandata
rio, el priista Juan Manuel Ca
rreras, ha confesado en privado
su convicción de que la suya fue
la última elección que ganará el
tricolor por muchos años. En se
manas recientes, los líderes na
cionales del propio PRI, el PAN
y el PRD lo coavocaron a defi
niese ante; visiones de que Ca
rreras jugaba dos manos, una
con el abanderado de esa alian

za, el panista Octavio Pedroza, y
otra con Mónica Rangel, de Mo

rena. "No lo du
den, estoy con Pe
droza", les dijo.
Desde Sinaloa,

que gobierna el
priista Quirino Or

ibién
no se

plaza desde el
ció de gobierno en fa
vor del morenistaRu
bén Rocha Moya, lo
que ha mejorado la
posición en las en
cuestas de Mario Za
mora, del tricolor.
Esta misma postura

está haciendo que Al
fonso Durazo, de More
na, no se pueda despegar

del priista Ernesto Gándara, cu
ya batalla sigue radicada en unir
alosgrupos de su propio partido,
que lucen irreconciliables.
Más allá de estos referentes,

es muy probable que este proce
so resulte marcado por una
transformación profunda en la

vida de los partidos, con la vir
tual extinción del PRD, desfon
dado por la fuga de figuras na
cionales y regionales hacia Mo
rena; la regresión del PRI hacia
enclaves regionales, y una in
cierta configuración en las dere
chas, solo comparable con el
surgimiento del PAN a finales
del sexenio de Lázaro Cárdenas,
y su relanzamiento, de la mano
empresarial, a la luz de la nacio
nalización bancaria por parte de
José López Portillo.
Incluso la suerte que correrá

Morena resulta un enigma, pues
se trata de un fenómeno amorfo,

dado cabid
los cargos 1

a facciones r
comportamiento!

rá cada vez más errático. La dis
puta interna por candidaturas le
sigue imponiendo riesgos de
fracturas profundas.

APUNTES: Esta columna obser
vará un receso por dos semanas.
Reanudará su presencia el mar
tes 6 de abril, con el favor suyo y
de este generoso espacio. •

rockroberto@gmail.com
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De manera discreta, sin
hacer aspavientos ante
la opinión pública, el

Poder Judicial concedió a la Fis
calía General de la República
una segunda orden de aprehen
sión en contra de Genaro García
Luna, el todopoderoso secreta
rio de Seguridad Pública en el se
xenio de Felipe Calderón.
Así me lo revelaron fuentes

oficiales. Agregaron que, con es
ta, ya son dos las órdenes de
aprehensión que tiene García
Lima, uno de los personajes con
tra quien el presidente López
Obrador ha enfocado sus bate
rías, identificándolo como sím
bolo de la corrupción del calde

ronato y de la colusión de auto
ridades con criminales.
Esta nueva orden de aprehen

sión, de acuerdo con las mismas
fuentes, tiene que ver con la acu
sación —ha sido pública en la
conferencia mañanera de López
Obrador— de que hubo una es
candalosa corrupción en la ope
ración de los penales federales,
que estuvieron bajo la responsa
bilidad de García Luna mientras

fue secretario de Seguridad Pú
blica a nivel nacional, bajo el es
quema de Proyectos de Presta

ción de Servicios, mejor conoci
dos como PPS.
En las conferencias de Palacio

Nacional, el presidente AMLO ha

hablado de estos contratos para
la operación de los penales fede
rales, y ha señalado por corrup
ción al exsecretario, salpicando
también a los empresarios que se
vieron beneficiados por esos
contratos en el pasado.
Sin embargo, la Fiscalía Ge

neral de la República fue cuida
dosa al colocar en expedientes
por separado a García Luna y a
32 empresarios vinculados con
los penales.
La FGR empujó con más

fuerza el expediente de Genaro
García Luna y ya consiguió la
segunda orden de aprehensión.
El otro expediente, el de los em
presarios, no recibe el mismo
impulso. Según me revelaron
las mismas fuentes oficiales,
aparecen varios nombres muy
conocidos en México, lo mismo
relacionados con medios de co
municación que con desarro
lladoras de viviendas, lo mismo
dueños de empresas que han si
do objeto de escándalo en sexe
nios pasados como quienes cre
cieron exponencialmente sus

fortunas gracias al negocio de
servir comida y ofrecer servi
cios en los penales.

SACIAMORBOS.— Genaro

García Luna está preso en Esta
dos Unidos. Su proceso parece
estancado e incluso hace un par
de semanas renunció a su cargo
el fiscal que llevaba el caso. Hay
versiones no confirmadas de

que podría existir un acuerdo
entre los gobiernos de México y
Estados Unidos para que el que
fue hombre fuerte de Felipe
Calderón sea mandado a Méxi
co para ser juzgado aquí. Ade
más de lo que tenga que ver con
la impartición y procuración de
justicia, una extradición así ten
dría una lectura política inequí
voca: un bombón electoral para
el presidente López Obrador.
Está claro que al presidente de
México le encantaría tener aquí
a García Luna. A ver si se lo con
cede Biden. •
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IDaño directo. No podrían manejarse como daños cola
terales, porque la dirigencia de Morena sabía en lo que se

metía. Una vez que se dio a conocer la lista de candidatos a
diputados locales y plurinomlnales, el delegado de la diri
gencia Nacional de Morena en Guerrero, el senador Salomón
Jara Cruz, renunció al cargo por no estar de acuerdo con los
candidatos aprobados, pues no se respetaron los acuerdos
previos, además de que hay muchos problemas entre las di
ferentes corrientes de Morena "y eso le provoca mala ima
gen", puntualizó. También se dio a conocer que ya abandonó
el estado de Guerrero y no contesta las llamadas de su celular.
El exceso de Imposiciones a las listas originales detonó este
arranque de ira. ¿Cómo maneja Mario Delgado las situacio
nes de crisis? Porque tendrá muchas.

2 ¿Espejismo? El pasado febrero se convirtió en el mes
•con menor número de víctimas de homicidio doloso en

lo que va de la administración del presidente Andrés Manuel
López Obrador, afirmó la secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. Explicó que la ten
dencia de este delito ha ido a la baja y muestra de ello es que,
respecto al mismo periodo, pero de 2020, el homicidio dolo
so se redujo 5.3 por ciento. Detalló que Guanajuato, Baja Ca
lifornia, Jalisco, Estado de México, Michoacán y Chihuahua
son las entidades que concentran más casos de este acto ilí
cito y destacó los resultados de la estrategia de focalizar la
coordinación y despliegue de elementos de seguridad en 15
municipios prioritarios, donde se concentra el 27.1% de los ho
micidios dolosos a nivel nacional. Suena magnífico para ser
verdad. ¿Alguien tiene otros datos?

"Que regrese". Jorge Carlos Ramírez Marín, senador del
k3«PRI, quiere ser alcalde de Mérida, Yucatán, con la alian
za entre el tricolor y el PRD, en lo que ya pinta como el ma
yor fracaso de su carrera. La mala fama no se la sacude ni
con su idea de llenar Mérida de colibríes, con la plantación del
primer jardín urbano para abejas y las pequeñas aves, como
parte de su campaña. No se olvida que cuando fue titular de

la Secretaría de Desarrollo Agrario, en 20122014, se apro
pió de tierras ejidales en Yucatán y Quintana Roo, con una
alta plusvalía, para desarrollos inmobiliarios y turísticos. Tie
ne cero posibilidades: competirá contra el actual alcalde, el
panista Renán Barrera, uno de los mejor evaluados a nivel
nacional, en un estado donde gobierna otro panista exitoso:
Mauricio Vila Dosal. Dice Ramírez Marín que quiere "devol
verle Mérida a los meridanos".

V A tiros. Un grupo armado asesinó a tiros a Ivonne
¿«Gallegos, precandidata a la alcaldía de Ocotlán de Mo

relos, Oaxaca, el pasado fin de semana, cuando faltan casi
dos meses para las elecciones más grandes de la historia del
país. La política viajaba en el asiento del copiloto en su ca
mioneta particular cuando fue atacada en la entrada de esta
municipalidad. Desde su cuenta de Twitter, el gobernador
Alejandro Murat condenó el crimen. "Lamento y condeno el
ataque en el que perdiera la vida Ivonne Gallegos; con res
peto a la autonomía de la Fiscalía, solicito inicie las investiga
ciones correspondientes para que este lamentable hecho no
quede impune", expresó. Este tipo se noticias se leían hace
cien años, cuando la Revolución Mexicana se consolidaba a
balazos. ¿Seguimos atorados en esa barbarie?
5" El ahorrativo. El gobernador de Nuevo León, Jaime
> «Rodríguez El Bronco, descartó hacer gastos con cargo
al erario durante las reuniones de la Alianza Federalista. "Yo
no gasto ni madre cuando voy a la Alianza Federalista, yo me
voy de raid, lo tínico que gastó, quizá, es el tiempo que voy",
comentó. Mencionó que nunca va en un avión privado. "Es el
caso mío, no sé el resto. Nunca me quedo a comer con gastos
del estado, siempre el gobierno local es el que gasta en la co
mida", sostuvo. Y detalló que cuando los gobernadores fueron
a Nuevo León se organizó una comida muy sencilla. "Macha
cado. Taquitos, aquí de la Taquería Juárez, que están con ma
dre y creo que la orden vale 32 pesos", respondió muy a su
manera. ¿Y qué?, ¿hay que agradecerle la austeridad?
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• La justicia y el bienestar de las y los mexicanos
es del interés superior de la Fiscalía General de
la República y, también, de distintas agrupaciones,
colectivos y organizaciones sociales que trabajan
día con día para ayudar a México.

Las y los senadores aprobamos un dictamen por el que
se expide la Ley de la Fiscalía General de la República, se
abroga la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la Re
pública y se reforman, adicionan y derogan diversas dis
posiciones de distintos ordenamientos. A partir de ello,
se establece la integración, estructura, funcionamiento y
atribuciones de esta institución, conforme a las facultades
que la Constitución le confiere. Ahora, este proyecto pasa
a la Cámara de Diputados, donde será analizado y, en su
caso, aprobado.

Este trabajo legislativo se aprobó, con 118 votos a fa
vor, por integrantes de todos los grupos parlamentarios
que conforman la Cámara de Senadores. Este apoyo par
lamentario parte de la respuesta que esta nueva ley ofrece
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a la necesidad de modernizar la
Fiscalía General de la República,
ya que actualiza la normativi
dad en la materia y, a partir de
ello, abona a la consolidación de
un mejor aparato de seguridad
nacional.

En primer lugar, vale la pena
señalar que esta legislación res
peta la autonomía de la Fisca
lía General de la República y la
dota de herramientas para en
frentar la delincuencia y la in
seguridad en México, a partir
de la actualización de su sis
tema de investigación —con
nuevos instrumentos a su dis
posición— para poder realizar
sus responsabilidades con mayor
efectividad y hacer frente a los
desafíos que existen en el con
texto actual.
Asimismo, dentro de lo que

establece este ordenamiento
legal se encuentra que las fisca
lías especializadas contarán con
medidas de colaboración con la
sociedad civil, víctimas y con or

ganismos internacionales. La justicia y el bienestar de las y
los mexicanos es del interés superior de la FGR y, también,
de distintas agrupaciones, colectivos y organizaciones so
ciales que trabajan día con día para ayudar a México.

Ahora bien, en lo que respecta al interior de esta institu
ción, todas y todos los servidores que laboren en la Fiscalía
General de la República serán sujetos de responsabilida
des administrativas y, a su vez, el titular podrá ser sujeto
a un juicio político. Con ello, se pondera la responsabili
dad, transparencia y combate a la corrupción dentro de la
fiscalía.

final de cuentas, el objetivo principal de esta le
gislación —y de muchas más que abordamos dentro de la
Cámara de Senadores— es el de acompañar y proteger a
las y los mexicanos, así como promover el establecimiento
de un pleno Estado de derecho, desde el cual se pueda ac
ceder —de manera pronta e integral— a la justicia en todos
los ámbitos. El trabajo legislativo no se detiene, el análisis
constante del contexto nacional nos permite mantener ac
tualizadas nuestras leyes, para superar los nuevos desafíos
que surgen del contexto evolutivo en el que vivimos.
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Después de la histórica entrada en vigor del
nuevo TMEC, los gobiernos de México, Es
tados Unidos y Canadá hemos buscado for
talecer la agenda trilateral en muy distintos
rubros. Durante los últimos meses trabaja
mos en el diseño una nueva agenda nortea
mericana, a través de un diálogo constante y
productivo entre los tres países. Como parte
de este diálogo de alto nivel, hemos también
estrechado la colaboración en contra de la
pandemia.

De manera coordinada, los gobiernos de
los tres países hemos establecido protocolos
de salud en nuestra gestión fronteriza y hemos
impulsado proyectos de investigación cien
tífica para evaluar la seguridad y eficacia de
distintos proyectos de vacuna. Por ejemplo,
las vacunas de Johnson & Johnson y de Nova
vax fueron puestas a prueba tanto en México
como en Estados Unidos. Los tres países tam
bién formamos parte activa de la respuesta a
nivel multilateral —particularmente a través
del mecanismo Covax—, pues una pandemia
requiere, necesariamente, de una coordina
ción efectiva y solidaria a nivel global.

En los últimos días, el trabajo norteameri
cano conjunto en contra del SARSCoV2 ha
alcanzado un muy importante logro. México
y Canadá son los primeros países que reci
birán vacunas contra covid19 desde Estados
Unidos. En los próximos días llegarán a nues
tro país 2.7 millones de dosis de la vacuna de
AstraZenecay la Universidad de Oxford. Por

su parte, Canadá recibirá 1.5 millones. De este
modo, alcanzamos un objetivo que el presi
dente López Obrador y el canciller Ebrard
plantearon al presidente Joe Biden y al secre
tario Blinken, respectivamente.

En nuestro país hemos comenzado a in
munizar a nuestra población con un portafolio
muy diverso de vacunas, mismo que incluye
la de AstraZeneca y la universidad de Oxford.
En este sentido, las 870 mil personas que han
sido inmunizadas con esta vacuna podrán
recibir la segunda dosis gracias al envío que
recibiremos desde Estados Unidos. Además,
expandiremos nuestra capacidad de inmu
nización con los 2.7 millones de dosis que
recibiremos.

De este modo, en los próximos días su
peraremos la barrera de los diez millones de
dosis que han llegado a México, al tiempo que
nuestra capacidad de producción nacional ha
comenzado ya con el envasado de casi un mi
llón de dosis de la vacuna de CanSino Biolo
gics y el Instituto de Biotecnología de Beijing.
Las autoridades de Salud, el sector privado
y la cancillería, liderados por la subsecreta
ría Martha Delgado, han hecho posible este
importante logro a través del cual México se
convierte en el primer país en Latinoamérica
en finalizar el envasado de biológicos con
tra el covid19. La vacuna de AstraZeneca y la
Universidad de Oxford está también produ
ciéndose actualmente en nuestro país, misma

que exportaremos a América Latina.
En este sentido, es importante enfatizar que

la vacuna de AstraZeneca y la Universidad de
Oxford ha demostrado ser segura y altamente
efectiva, según la Agencia Europea de Medica
mentos y la Organización Mundial de la Salud.
Los estudios clínicos que la han evaluado, en
países como Estados Unidos, Brasil, Sudáfrica
y el Reino Unido, demuestran una efectividad
de 79% contra casos asintomáticos y de 100%
para evitar casos graves de covid19. Además,
puede ser utilizada en personas de la tercera
edad y sin necesidad de almacenamiento con
sistemas de ultracongelación.

La cooperación en contra del SARSCóV2
no sólo es una de las áreas prioritarias de
nuestra agenda, sino que, como afirmó el se
cretarlo Ebrard, el arribo de las millones de
dosis de vacunas contra covid19, simboliza el
renacimiento de la dimensión norteamericana
en la cooperación internacional. Los gobiernos
de nuestros países combatimos la pandemia
de manera coordinada, pues la única mane
ra de vencer al covid19 pasa necesariamente
por una colaboración internacional. En este
sentido, agradecemos el respaldo del gobier
no estadunidense y reiteramos el papel activo
de México en una respuesta norteamericana
efectiva y solidaria contra el SARSCoV2.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
A cargo de dirigir la política

para América del Norte de la SRE
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NO bajar la guardia...
• Si en la CDMX la vacunación transcurre

entre bailes y porras, en Jalisco avanza, es un decir,
entre larguísimas filas.

Desde que inició la jornada de vacunación en México, si
algo ha sido evidente, como en el resto de los temas que se
deciden en las oficinas en Lieja, es la falta de información.
No hay claridad en las instrucciones ni para recibir una va
cuna. En diversos estados del país inició la inmunización y
no importó si los adultos mayores llegaron sin su registro
del portal que tardó tres días en funcionar. Lo mismo ocu
rre con las instrucciones para después de la vacunación.

Ya la ciencia se ha encargado de aclarar lo que sucedió,
por ejemplo, con los casos de trombosis en pacientes que
recibieron la dosis de AstraZeneca. Ya la OMS y diversos
organismos dedicados a la evaluación de medicamentos
han dado por buena su eficacia. Son más los beneficios
que los riesgos, afirmaron hace unos días, y ayer otro es
tudio validó su efectividad. Pero en México, el manejo de
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la emergencia sanitaria ha sido
todo menos un trabajo coordi
nado. Si en la CDMX la vacu
nación transcurre entre bailes
y porras, en Jalisco avanza, es
un decir, entre larguísimas filas.
Cada entidad sumergida en un
propio caos. El manejo de la in
formación, también.
Si uno entra a los portales

oficiales del gobierno de Mé
xico y busca un apartado sobre
"qué hacer tras recibir la dosis
de covid19", se va a quedar con
la duda, porque no existe tal. Y
estos tendrían que ser datos en
circulación a través de una ro
busta campaña nacional:
Usted, sí, usted, que ya re

cibió una primera dosis contra
covid19, debe seguir cuidándose como si no la tuviera.
Porque la vacuna no exenta a nadie de un contagio, pero
sí previene que éste no se desarrolle a tal grado que ponga
en peligro nuestra vida. Las inmunizaciones que ya se han
utilizado en México requieren dos dosis. Ninguna de éstas
podrá protegernos con su máximo de eficacia hasta que
el cuerpo esté por completo adaptado al nuevo agente.
Me explico, según la calendarización para pacientes que
recibieron la dosis de Pfizer en un hospital en Colorado,
tras la primera inyección, el cuerpo comenzará a gene
rar algún grado de protección hasta el día 12, el refuerzo
debe ser aplicado a los 21 días; pero será hasta el día 29,
después de la primera inoculación, que el cuerpo podrá
estar en condiciones de seguridad frente al virus. Mientras
todo esto ocurre, el cubrebocas, la sana distancia, el aseo
de manos y el uso de gel antibacterial deben seguir siendo
nuestros aliados.
¿En qué momento las autoridades pondrán a circular

esta información? ¿Cuántos contagios más van a esperar?
Hay personas que están siendo ingresadas a hospitales por
síntomas de coronavirus, porque nadie les explicó que de
bían mantener los cuidados tras recibir su primera dosis de
vacuna. Viene la Semana Santa, ya cumplimos un aflo en
pandemia, estamos por llegar a los 200 mil muertos ofi
ciales, independiente a las omisiones de las autoridades de
Salud, también depende de nosotros que esto se controle
y que una tercera ola no nos obligue a paralizarnos otra
vez. "Está en nuestras manos (...) seamos prudentes unas
semanas más...", sentenció ayer el secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, con más sensibilidad que quien se pasea
ba por la Condesa aún contagiado de covid19. Importa, no
sólo por lo evidente, sino porque también debemos apro
vechar que las vacunas que ya se aplican se aprovechen
al máximo y no sólo sea un pretexto mal entendido para
retomar el ritmo. Con un índice de vacunación en México
de 4.3 por cada 100 habitantes, las medidas de contención
son lo único que verdaderamente puede protegernos.

Si uno entra a los

portales oficiales
del gobierno
de México

y busca un
apartado sobre
"qué hacer tras
recibir la dosis
de covid19", se
va a quedar con
la duda, porque
no existe tal.
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Es una historia que venimos contando desde 1994 y que si
gue sin respuesta, que puede ser producto de una suma de
casualidades, pero también una vertiente, una más, de un
crimen que literalmente cambió el destino de México: el ase
sinato de Luis Donaldo Colosio.
Hay que ubicarse, insistimos, en aquel momento: 1994,

luego del asesinato, un año antes, del cardenal Posadas
Ocampo; con El Chapo Guzmán, un narcotraficante en

• tonces no tan importante, detenido; con los Arellano Félix
perseguidos y acusados del asesinato del cardenal, pero re
uniéndose con el cardenal Prigione en la Nunciatura Apos
tólica; con El Cártel del Golfo gozando de un poder político
sexenal declinante y con Amado Carrillo, El Señor de los
Cielos, convertido en el principal narcotrafican

" te del país.
En Tamaulipas, desde principios de los 80,

había nacido una banda criminal llamada Los
Texas, conformada por pequeños narcotrafican

' tes enlazados familiarmente. Su jefe era Arturo
Martínez Herrera. El número dos era su her
mano, Guillermo; otro hermano, Daniel, era

' el tercero al mando, se hacían llamar Caballe
ro Águila Uno, Dos, Tres, respectivamente. Se
hicieron muy conocidos por controlar el paso
de indocumentados en Nuevo Laredo y, poste
riormente, por ser contratados como asesinos
a sueldo. En la red de tráfico de personas que
se iniciaba en Centroamérica y terminaba en
Texas, este grupo se caracterizó por ser el más
sanguinario.
Este grupo creció porque tuvo el apoyo de

otro personaje célebre: Guillermo González
Calderoni, quien, al ascender al cargo de di
rector de intercepción aérea de la PJF, enviaba
parte de los decomisos realizados por esa cor
poración a Los Texas para que ellos los ingre
saran al otro lado de la frontera. Trabajaron durante años,
tanto para González Calderoni como para Juan García

* Ábrego. Llegaron a contar con unos 50 pistoleros entrenados
por Jaime González Beath, un exmiembro de las fuerzas es

'' pedales de Estados Unidos y actualmente preso en ese país.
En 1994 llegó a Nuevo Laredo el comandante de la Poli

' cía Judicial Federal, Luis Del Moral, quien se negó a aceptar
un portafolio con 200 mil dólares que le enviaba Arturo
' Martínez Herrera. Un día después fue interceptado su ve
hículo y asesinado, junto con sus escoltas. Pero en esa ope
ración, un agente de la PJF, que sobrevivió al ataque, logró
detener a Guillermo Martínez Herrera. Mientras tanto,
designado por González Calderoni, Arturo Martínez, el

verdadero jefe de la banda, estaba acreditado como coman
dante de la PJF en Piedras Negras.
¿Cómo participaron Los Texas en la desestabilización de

1994? Una forma fue evidente: el primer personaje contrata
do para asesinar a José Francisco Ruiz Massieu fue Carmelo
Herrera, primo de Los Texas y miembro de la banda. Como
se recordará, después de dos meses de seguimiento del po
lítico guerrerense, por alguna razón, dejó esa encomienda y
se fugó con los 300 mil pesos que se le habían pagado. An
tes, en 1993, Carmelo había sido detenido en el aeropuerto
capitalino cuando transportaba 700 mil dólares en efectivo,
que pertenecían a El Cártel del Golfo. A pesar de que la de
tención fue pública, a los pocos días fue dejado en libertad

"por falta de pruebas".
Carmelo Herrera era narcotraficante, pero

también madrina del comandante de la PJF, José
Luis Larrazolo, un cercanísimo colaborador de
González Calderoni. Larrazolo fue asesinado
el 2 de febrero de 1994 en las puertas de su casa,
en el Pedregal del sur de la Ciudad de México.
Larrazolo había encabezado el comando que
semanas antes había intentado asesinar, en
el restaurante Bali Hai, a su enemigo Amado
Carrillo Fuentes y a su familia. Antes de todo
esto, Larrazolo y Carmelo Herrera habían tra
bajado juntos en la PJF en Mérida.
Como dijimos, Carmelo Herrera era pri

mo de Arturo y Guillermo Martínez Herrera.
Carmelo, también era vecino del tío de un señor
que se llama Mario Aburto. En esa casa, en el
norte de Veracruz, conviviendo con ese tío, se
supone que Aburto escribió aquellos cuader
nos que se encontraron en un baúl en Tijuana.
¿Cómo se identificaba a sí mismo Aburto en
esos cuadernos?: como un "Caballero Águila".
¿Cómo se identificaban a sí mismos los miem

bros de Los Texas?: como Águila I, Águila II, III, y así sucesi
vamente. ¿En dónde se le perdió el rastro al revólver Taurus
que sirvió para asesinar a Colosio?: en Tamaulipas, precisa
mente en Nuevo Laredo. ¿Qué había sucedido un mes antes
del crimen? Humberto García Abrego había sido corrido
de una cena que se le había hecho a Colosio en Monterrey,
por órdenes del propio candidato presidencial. Los García
Abrego aseguraban que habían "invertido" en la campaña
presidencial y Colosio, expulsando a Humberto de la cena,
quería mandar el mensaje de que no tenía relación con ellos
¿Para quién trabajaban Los Texas? Para los García Abrego.

Pueden ser casualidades, pero son casualidades que nun
ca se investigaron a profundidad.

En Tamaulipas,
desde principios
de los 80,
nació una
banda criminal
llamada Los
Texas, la cual se
hizo conocida

por controlar
el paso de
indocumentados
en Nuevo
Laredo.
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Ayer celebramos el Día Mundial del
Agua con el tema Valoremos el agua.
Como sabemos, el agua es vital para
la existencia de la vida humana. El
acceso a agua fresca y potable, así
como su saneamiento, son recono
cidos por las naciones como derecho
humano básico. Sin embargo, hoy en
día, una de cada tres personas —alre
dedor de dos mil 200 millones— vive
sin agua potable.

El agua tiene múltiples valores so
ciales, económicos y ambientales. En
el hogar, la escuela y el
trabajo, el agua significa
salud, higiene, dignidad
y productividad. En otras
situaciones, representa
seguridad alimentaria,
servicios de ecosistemas,
gestión de inundaciones,
energía hidroeléctrica
o incluso recreación. El
uso sostenible y eficiente
del agua también es fun
damental para aumentar
la resistencia al cambio
climático. Adaptarse a
los impactos del cambio
climático ayudará a proteger la salud
y a salvar vidas.

La pandemia de covid19 nos ha
recordado lo esencial que es el acce
so al agua mediante el lavado de ma
nos. Así como nos ha recordado que
mucha gente alrededor del mundo no
tiene acceso a agua limpia.

La igualdad de género y la inclu
sión social también son importantes.
Cuando el agua escasea, las muje
res y niñas suelen sufrir los mayores
impactos. Involucrar activamente a
todas las personas dentro de las co
munidades (mujeres, niñas y niños,
hombres, grupos marginados, per
sonas con discapacidades) garantiza
un acceso más equitativo e inclusivo
al agua y a los servicios de salud y sa
neamiento. Las comunidades unidas

y socialmente inclusivas son natu
ralmente más resistentes, incluso, a
los choques de un clima cambiante,
y tienen más probabilidades de obte
ner resultados eficaces y sostenibles
en materia de agua, saneamiento e
higiene. Globalmente, la escasez de
agua es un problema creciente. Los
recursos hídricos están bajo pre
sión en todo el mundo debido a la
demanda agrícola, el desarrollo in
dustrial, la urbanización y la produc
ción de energía. Estas presiones se

ven amplificadas —y su
gestión desafiada— por
el cambio climático, los
desastres naturales y la
competencia transfron;
teriza por este recurso.
El valor del agua es

mucho más que su pre
cio —el agua tiene un,_
valor grande y complejo*;
para nuestros hogares;*;
cultura, salud, educa'?
ción, economía e inte~3¡
gridad de nuestro medio»;
ambiente. Si pasamos
por alto alguno de estos:;

valores, corremos el riesgo de gestioC
nar mal este recurso, el cual es finiti
e insustituible. Por estas razones, e
gobierno australiano gasta aproxi
madamente 140 millones de dólare:

australianos al año como parte de sü¿J
programa de desarrollo, específica"*
mente en proyectos relacionados coní;
el agua, incluyendo actualmente uncí»;
en la República Dominicana como:
parte del Programa de Ayuda Direct^;
de la Embajada de Australia.

Por eso brindo por este maravillo'
so recurso con un vaso de agua fresca
y potable. ¡Reflexionemos y recorde.
mos su inestimable valor!

Espero sus comentarios en
downunder.mexico@dfat.gov.au o en Facebook y

Twitter como @AusEmbMex

•Embajador de Australia en México
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Era previsible. Los países más ricos son los que gastan más
dinero en investigación farmacéutica. Ahí se encuentran,
además, los laboratorios y fábricas. Ergo, desarrollaron más
rápido las vacunas en contra del SARSCoV2 y ya las están
aplicando a sus respectivas poblaciones. Dos países de ingreso
medio son la excepción: Rusia, que viene de una larga tradi
ción de investigación médica, y China, potencia económica
en ascenso.

México no está en la lista de países inventores y produc
tores. Algún día habrá que reflexionar por qué. Dependemos,
entonces, de vacunas importadas. Hasta ahora, el gobierno
ha aprobado la utilización de la de Pfizer, AstraZeneca, la rusa
Sputnik V y las chinas CanSino y Sinovac.
Visto desde una perspectiva positiva, México

es de los países de renta media que, por lo me
nos, ya comenzó a vacunar. Sin embargo, vamos
muy lento.

Lentísimo.

Es cierto que existe un problema de desabasto
mundial. Muchos países, incluyendo algunos de
sarrollados, lo están sufriendo. Pfizer y Moderna
le dieron prioridad a Estados Unidos, país que
pagó la investigación con dinero público; el go
bierno, además, invocó una ley de tiempos de
guerra para ordenar que fuera prioritario el abas
tecimiento interno en ese país.
Pfizer, que tiene una segunda fábrica de

vacunas en Bélgica, dilató la provisión al ha
ber reconfigurado esa planta para acelerar la
producción.
El gran problema ha sido la de AstraZene

ca, que se retrasó en su desarrollo, producción
y aprobación por parte de las autoridades sani
tarias. Esto afectó a muchos países europeos y
otros, como México, que le habían apostado más
a esa vacuna.

En vista de los retrasos, México tuvo que salir a comprar
otras vacunas como la rusa y las chinas. Todas han llegado a
cuentagotas.

En conclusión: sí hay un problema de abastecimiento. La
pregunta es si no tiene el gobierno de López Obrador una
responsabilidad en el fallido proceso de aprovisionamiento.

El gobierno ha tratado de subsanar esta carencia con pro
paganda. Por un lado, argumenta que ya están compradas to
das las vacunas. Que no nos preocupemos, que no va a existir
escasez. Pero, por el otro, se queja del mecanismo Covax de
las Naciones Unidas y, busca a gobiernos de otros países para
conseguir algunas vacunas. Entonces, ¿hay o no hay? ¿Dónde
están y cuándo llegarán?

Existe mucha opacidad en los números y mensajes
encontrados.

Pero, además del problema de abastecimiento, hay uno
de ejecución.
Alejandro Cano es ingeniero químico y ambiental de uni

versidades de gran reputación. En su cuenta de Twitter encon
tré una gráfica donde, por un lado, pone el número de dosis
aplicadas en México cada día y, por el otro, las vacunas en
inventario el día anterior. Existe una brecha enorme. Por ejem
plo, el 20 de marzo se aplicaron alrededor de 250 mil vacunas,
mientras que el 19 de marzo había un inventario de más de
dos millones y medio (no tengo los números precisos porque
no se aprecian en la gráfica). La conclusión es contundente:

hay vacunas, pero no las están aplicando rápido.
0, para ser más precisos, ligando los problemas
de abastecimiento e implementación, hay pocas
vacunas y las están aplicando lento.
Arturo Erdely es doctor en ciencias mate

máticas. Ha realizado una labor magnífica de
recopilación y análisis de datos del covid19 en
México. En su cuenta de Twitter me encontré

con los números que sustentan lo lento que va
la vacunación. Al 21 de marzo, 596 mil traba
jadores de la salud habían sido vacunados por
completo, es decir, con las dos dosis. En la mis
ma situación se encuentran 17 mil maestros y
103 mil adultos mayores de 60 años. El total es
716 mil. Esto representa el 0.6% de los mexica
nos que ya tienen las dos dosis y pueden dormir
más tranquilos.

Según Erdely, vacunados a medias, es decir,
con una sola dosis, había otros cuatro millones
179 mil mexicanos: el 3.3% de la población. Estos
ya están protegidos, pero no del todo, ya que los
altos porcentajes de inmunidad sólo se alcanzan
con dos dosis.

Así que, al 21 de marzo, sólo el 3.9% de los mexicanos ha
bía recibido, por lo menos, una vacuna. Es poco. A este paso,
difícilmente se podrá inocular a la población necesaria para
alcanzar la inmunidad de rebaño este año.

El gobierno tiene que acelerar el paso. No sólo en el abas
tecimiento, donde está más fácil, ya que, conforme pase el
tiempo, habrá más vacunas disponibles en el mercado. En la
medida en que los países productores acaben con su inocu
lación, será más fácil conseguirlas. Lo que tiene que revisar
el gobierno es el esquema de aplicación. No es posible que,
hoy por hoy, haya vacunas disponibles y no las estén ponien
do rápido.

Twitter: @leozuckermann

La conclusión es

contundente: hay
vacunas, pero no
las aplican rápido.
0, para ser más
precisos, ligando
los problemas de
abastecimiento e

implementación,
hay pocas
vacunas

y las están
aplicando lento.
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¿VIDA7/ESTY

¿Es el mejor enfoque aceptar, sin rezongos, la inevitabilldad
de la muerte?
R: Doña Esty, la recomendación es vivir su vida en el momento
y sentirse satisfecho con las cosas que le traen alegría. Sentirse
realizado hace que la perspectiva de la muerte sea más fácil
de aceptar. Para eso hay que seguir estos pasos:
No dejes nada sin decir. Bueno y malo. Los logros de los hijos,
por ejemplo. Haz un balance de tu vida. Determina qué es lo
que más te importa y qué puedes dejar ir. Comienza a recortar
las velas con el tiempo para mantenerte actualizado contigo
mismo y atender tus relaciones principales.
La mejor actitud hacia la muerte es la de "desafío". El miedo a
la muerte está incrustado en nuestros genes, pero no dejemos
que eso determine nuestra calidad de vida.

CLEOPATRA/SARA G

¿Cleopatra fue egipcia pura o de más de una raza?
R: Doña Sara, de Cleopatra sabemos con certeza que no era
egipcia. Cleopatra fue la última de una larga lista de reyes y
reinas griegos macedonios que gobernaron Egipto a partir de
la conquista de Alejandro Magno. Aunque Cleopatra no era

étnicamente egipcia, se dedicó a adoptar en forma explíci
ta la religión y la cultura egipcias, al punto de identificarse
con la diosa Isis. Cleopatra también fue la primera reina de
la dinastía ptolemaica que se tomó la molestia de aprender
a hablar egipcio.

CAROS/SOME

¿Puedo aceptar la norma de que los vinos caros son mejo
res que los baratos?
R: No necesariamente. A menudo se paga por la rareza del
vino o por la cantidad de botellas que existen en el mundo.

Otro factor que influye en el precio es la marca, ya que el costo
de producir una botella de vino es sólo una parte, luego los
costos de marketing pueden hacer subir el precio. He encon
trado que un buen tinto de referencia, para empezar, cuesta
alrededor de los $500 por botella. Nunca se vaya por debajo,
ya que la calidad del vino no le va a satisfacer.

JUICIO/KENNY ERNAN

Usando su mejor juicio, deme un ejemplo de una verdad
simple.
R: Una verdad simple: hay gente mala y no lo van a pagar más
adelante.

CALIENTE

¿Cuál es el lugar en la Tierra que es, consistentemente, el
más caliente, no el que tenga el récord de calor?
R: La NASA se propuso hacer un estudio de siete años y deter
minó que el lugar más caluroso es, según la LST, la temperatu
ra real de la superficie en el transcurso de un año, el desierto
de Lut, también conocido como DashtE Lut. El desierto iraní
superó, cinco de esos años, la temperatura más alta registrada,
con un máximo general de 70.72 Celsius.
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Claudia despertó
a El Bulto Bejarano
• El de las ligas regresa cuando las cosas son muy
diferentes a las que él conoció.

Como en la película de El Bulto —de Gabriel Retes—, don
de un fotógrafo recibe un golpe durante el llamado hal
conazo de 1971 y despierta 20 años después, así regresa a
la escena política de la capital René Bejarano, quien luce
perdido sobre la actualidad política.

El de las ligas regresa cuando las cosas son muy dife
rentes a las que él conoció, y se muestra fuera de forma
al querer operar a la antigüita, pues todo el mundo puede
anticipar sus movimientos, que son los mismos de cuando
era un jovenazo.

Para empezar, el partido de tribus —donde se movía
como pez en el agua— ya no existe para él. Dejó el PRD y
hoy quiere operar en Morena, donde ni siquiera milita, pero

no influye en ninguna corriente
cercana al grupo en el poder.

El viejo profesor se ha dedi
cado a ofrecer cargos y protec
ción —como lo hacía antes en.el
sol azteca—, pero la diferencia es
que nadie le reconoce autoridad;
quiere que lo ayuden a cambio
de promesas.
La realidad política en la

CDMX es muy distinta a la que
él vivió, y lo demuestra con sus
fallas en la negociación de las
candidaturas, donde le sugirió
a Claudia Sheinbaum priorizar
las de alcaldes y en una segunda
vuelta las de diputados.
Error de primaria, cuando

antes se negociaba todo junto,
para compensar con alguna di
putación a quienes no obtenían

una delegación. Todo se negociaba en paquete para hacer
una operación cicatriz lo más rápido posible, y a lo que
sigue.
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Pero ahora se armó primero la elección de aspirantes a
alcaldes, que se judicializó y que, además, sacó a la calle a
los morenistas a protestar contra su propio partido. Logró
que Claudia provocara una rebelión interna de Morena en
la Ciudad de México.

Ahora, con la definición de los candidatos a diputados,
llegó una segunda oleada de protestas y demandas, lo cual
perjudica al partido de la jefa de Gobierno, que ante la crisis
optó por sacar las carpetas judiciales para tratar de poner
orden.

Y quizá haya logrado que se calmaran un poco las aguas,
pero en los territorios las cosas no andan nada bien, pues
la estrategia que le recomendó Bejarano sólo lo fortalece
a él y a otros caciques; no a la funcionaria.

Los que le saben al tema dicen que Claudia debió darle
prioridad a las diputaciones, pues es a través del Congreso
de la Ciudad de México donde podría gobernar, sin nece
sidad de depender de la fuerza de las alcaldías.
Ahora que la capital tiene Constitución Política pro

pia, pesan más los diputados que los alcaldes, pero como
Bejarano se quedó en el pasado, convenció a la gobernante
de asegurar primero las alcaldías.

Para imponer a sus candidatos en los territorios, al final,
Sheinbaum tuvo que ceder varios distritos a sus enemigos
que, muy inteligentes, la dejaron que se atascara con las
alcaldías y le arrebataron diputaciones.

Con las alianzas que se podrían dar incluso entre al
gunos morenos y la propia oposición, a lo mejor la jefa de
Gobierno no la pasa muy bien con los de Donceles en la
última parte de su mandato.
Ni modo, Claudia despertó a El Bulto, y ahora a yer

cómo lo vuelve a dormir.

CENTAVITOS

Como parece que la estancia de Diana Sánchez Barrios se
alargará un poco en Santa Martha, la familia está pensando
en que sea su hermana Silvia quien tome la candidatura del
PRI a diputada por el Distrito 9 de la CDMX. Esta familia de
comerciantes no se arredra tan fácil y, en una de ésas, sale
contraproducente haberlos atacado políticamente a través
de un proceso judicial, pues sus seguidores son aferrados
y serán una piedra en el zapato.
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La palabra está vetada. Usarla supone, de inmediato, un
aval a la rapacería del pasado. Aquel era un infierno, dicen,
el presente, sin ser perfecto, es mejor. Esa es la narrativa.
Pero la terca realidad no da margen: estamos mucho peor.
Peor porque hoy hay más mexicanos en pobreza, en

cualquiera de sus categorías, en el desempleo, más fami
lias a las cuales no les alcanza para la canasta básica. Están
peor. Se dirá que el colapso económico es resultado de la
pandemia, pero lo es sólo en parte. El expediente de las
amenazas al sector privado, el ambiente de desconfianza
provocado por el gobierno, los absurdos económicos de las
obras faraónicas, vienen desde del primer año. Resultado:
2019, crecimiento 0.1%. El mediocre 2% sostenido del pa
sado era mucho mejor. Cero es peor, que decir de menos
8.5%. Sólo en parte porque el golpe de la pandemia fue
universal, pero otros gobiernos supieron atajar la caída.
Aquí poco se hizo. La negación de la pandemia y el irres
ponsable desprecio de la ciencia, pospusieron las medidas
sanitarias con la severidad necesaria; el ejemplo relajó las
actitudes sociales. Covid se volvió guasa. No comprar las
vacunas a tiempo, vetar a empresas con capacidades en
salud y otras que ofrecieron hacer su parte vacunando a
decenas de miles de empleados, fue criminal. Resultado:
una vacunación a cuentagotas que pospondrá inexorable
mente la recuperación económica. Peor porque este país se
enorgulleció durante décadas de su sistema de vacunación
y hoy hay rezago incluso en la aplicación de las vacunas
básicas para los menores. Eso dañará vidas, estamos peor.
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La destrucción del Seguro Popu
lar, que beneficiaba a decenas
de millones para ser sustituido
por una entelequia burocrática
que no termina de nacer, em
peoró la vida de los mexicanos.
Peor porque sus pleitos —reales
e imaginarios con los laborato
rios— causaron un desabasto
de medicamentos que provoca
lágrimas en los casos de niños
con cáncer, pero también sufri
mientos sordos en el resto de la
población. Eso no ocurría y hoy
es vida cotidiana. Peor porque el
personal médico, en una situa
ción de verdadera emergencia,
no recibió —ya es pasado— el
apoyo extraordinario que nece
sitaba. Hoy México es uno de los
países con más pérdidas en ese
sector. Alguien es responsable.

los dineros fluyeron a los mausoMientras eso ocurría,
leos energéticos y demás caprichos. Peor porque —quizá
por mero cálculo político— las palabras se cuidaban más.
Hoy la presidencia está convertida en una descontrolada
ametralladora que mueve su cañón de un lado al otro, sin
importarle las reputaciones personales, las falsedades y
amenazas disparadas. El envenenamiento del ambiente
político ya es sello histórico de la gestión. Peor porque el
trato hacia las mujeres, en el cual México tiene una penosa
deuda, se convirtió, gratuitamente, en territorio de odio. En
lugar de ensanchar los canales de comunicación e invertir
lo necesario en una justicia con sentido de género, el régi
men las convirtió en enemigas del cambio. Los patos dis
parándole a las escopetas, así de torcido es el discurso. Peor
porque los apoyos institucionales a las mujeres, que palia
ban su trabajosa inserción en el aparato productivo, des
aparecieron de un plumazo, regrosándolas al desamparo.
Peor porque al estigmatizar a los empresarios, nacio

nales e internacionales, se fracturó un tejido de confianza,
imprescindible para la inversión. Hoy, muchos en el mun
do piensan que México ya no es confiable. Peor porque la
fórmula propuesta para rescatar a Pemex y CFE es invia
ble y ya sacrifica fuertemente a los mexicanos. Además,
repercutirá en los equilibrios financieros, lo cual llevará a
México de nuevo al desfiladero. Peor porque la corrupción
hoy danza cínicamente alrededor de la 4T. Peor porque
hoy, desde el poder, se ataca a pilares institucionales como
el INE y se amenaza a jueces.

Duele, pero debemos decirlo para salir de la trampa:
estamos mucho peor.

Hoy hay más
mexicanos
en situación

de pobreza,
en parte por
la emergencia
sanitaria actual.
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¿Tribunal Electoral
subordinado?

Tremenda bronca le armaron los morenistas al INE por apro
bar un acuerdo que, por fin, busca evitar la creación de ma
yorías artificiales en la Cámara de Diputados.

Mario Delgado, líder oficial de Morena —el real vive en un
Palacio—, llegó al extremo de pedir la renuncia de los con
sejeros electorales, a menos de tres meses de los comicios
Intermedios.

El hombre rechaza que el árbltro electoral busque un ma
yor equilibrio entre el porcentaje de votos obtenidos y el por
centaje de escaños ocupados por cada grupo parlamentarlo.
* El acuerdo impugnado por los guindas obliga respetar el
límite del constitucional de 8% de sobrerrepresentación de
los partidos en San Lázaro.

Morena Interpuso ya una queja ante sus subordinados del
TEPJF para echar para abajo el acuerdo del INE. Lo más triste
es que sus posibilidades de éxito son altas.

Los operadores del gobierno tienen cómo doblar a los ma
gistrados del Tribunal Electoral. En repetidas ocasiones lo han
hecho: mañaneras, mujeres...

El recurso que los guindas interpusieron ante el TEPJF, dice:
"La aprobación del acuerdo Impugnado forma parte de un

tenebroso plan, bien orquestado por el órgano electoral res
ponsable para cometer un fraude en nuestra contra, al grado
que, en una maniobra oscuray vergonzosa, algunos conseje
ros afines al PRIAN, a menos de tres meses de la elección y
tres días del registro, cambiaron las reglas legales para afectar
a nuestro movimiento y tratar, a toda costa.de que no obten
gamos la mayoría".

Y Mario Delgado: "En una maniobra oscuray vergonzosa..".
* Esa maniobra "oscuray vergonzosa" busca hacer cumplir el
artículo 54, fracción V, de la Constitución que, a la letra, dice:

"En ningún caso, ningún partido político podrá contar con
un número de diputados por ambos principios que represen
ten un porcentaje del total de la Cámara que exceda en ocho
puntos a su porcentaje de votación emitida".

Los partidos, sin embargo, han encontrado, a través de las
coaliciones, la manera de no respetar ese mandato.

Mario conoce de esas maniobras. Fue coordinador de Mo
rena en Diputados. Sabe que, vía las coaliciones, la alianza
MorenaPTPES obtuvo 39 diputados más de los que permite

la Constitución.

Es decir, alcanzó un 15.7% de sobrerrepresentación. Casi el
doble del límite establecido.

No es caso único. De acuerdo con el INE, en 2012 lo hizo
la coalición PRIPVEM. Obtuvo un diputado más. En el 2015,
esa misma coalición logró ocho curules adicionales.

¿Cómo evitaran la sobrerrepresentación? El instituto lo
explica así:

"Con el acuerdo aprobado se busca evitar que los partidos
con mayor apoyo escondan a sus candidatos ganadores por
mayoría relativa en los partidos minoritarios de su coalición,
obteniendo así, el partido más votado, el derecho a un mayor
número de curules de representación proporcional".
¿Cómo se hará la asignación de la representación

proporcional?
«. "Se determinará a qué partido político de la coalición co
rresponden los triunfos en los distritos.
*' "Se verificará la 'afiliación efectiva' de cada uno de los
candidatos triunfadores por el principio de mayoría relativa.
Se considerará 'afiliación efectiva' aquella que esté vigente al
momento del registro de la candidatura.

"El triunfo será contabilizado a favor del partido con el cual
el o la candidata ganadora tenga una afiliación efectiva. En
Caso de que no la tenga, el triunfo será contabilizado en los
Éérminos del convenio de coalición anterior".
f No es suficiente para un país del tamaño del nuestro, pero es
{in paso adelante para acelerar el lento proceso de vacunación
§h nuestro país.
I El canciller Marcelo Ebrard dio ayer el banderazo de salida
alas más de 940 mil vacunas unldosis de CanSino, terminadas
y envasadas en México. La meta es que este año se produzcan
|quí un total de 35 millones de esas vacunas que se elaboran,
én un 40%, en México y, en un 60%, en China
i Salieron ayer de la Planta Drugmex, en Querétaro, a las
bodegas Birmex, desde donde serán distribuidas.
* El doctor Hugo LópezGatell, vocero de la pandemia, se
ñaló que las dosis de CanSino serán distribuidas en las 32 en
tidades federativas.
>. Nos adelantan que, tentativamente, irán a las zonas más
Rejadas, pues su cadena de frío no requiere ultracongelación.
I—
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Si por tierra,
en un tren militar
Me encanta viajar por ferrocarril. Siempre que es una opción,
la prefiero. Uno se olvida del estrés que significa el avión o
el automóvil, el tráfico, los anuncios de los sobrecargos, el
ponerse y quitarse el cinturón de seguridad o pasar horas
sentado.
Cuando el tren de pasajeros en México iba a muchas

ciudades, yo era usuario frecuente. Todavía en los años 90,
cuando tenía que ir a reportear a Michoacán, tomaba el tren
que salía por la noche de la estación Buenavista y llegaba a
Morelia la mañana siguiente, con la ventaja de dormir en ca
marote. Alguna vez desperté una hora después de la llegada.
Tan dormido estaba que ni siquiera escuché el anuncio del
pórter. Me preocupé porque ese tren continuaba a Pátzcuaro
y Uruapan. ¿Dónde estaría yo? Al apearme en el andén, me
di cuenta de que estaba en Morelia. Simplemente habían
desenganchado el vagón en el que yo viajaba y el resto del
convoy había continuado su camino.
Tiene más de tres décadas que el tren de pasajeros

casi desapareció en este país. Quedan algunas rutas, pero
son eminentemente turísticas. El gobierno del presidente
Enrique Pefla Nieto prometió construir nuevas vías, pero
fracasó en el tramo MéxicoQuerétaro y dejó a medias el
MéxicoToluca.

El del presidente Andrés Manuel López Obrador reto
mó la idea y está en proceso de tender vías alrededor de la
península de Yucatán, en un proyecto llamado Tren Maya.
Éste es uno de los proyectos estratégicos de López

Obrador, junto con el aeropuerto de Santa Lucía y la refi
nería de Dos Bocas. Cada lunes, en la conferencia mañanera,
se informa sobre los avances de cada uno de ellos.

Lo que no está claro es la viabilidad financiera de esas
obras. En el mundo, los trenes de pasajeros son altamente
subsidiados. En Estados Unidos, la empresa Amtrak ha perdi
do dinero cada año desde su entrada en operación en 1971, a
pesar de que sus tarifas son, en general, más altas que las del
avión. En realidad, los únicos trenes de pasajeros que ganan
dinero son los de alta velocidad, como el TGV, en Francia, y
el Shinkansen, de Japón.

Puede tener lógica el subsidio porque los trenes ayudan
a detonar la actividad económica. En el caso del Tren Maya,
no parece que eso vaya a pasar. Al menos, la información
publicada no lo hace pensar. Sin duda, puede haber algunos
tramos de esa ruta circular que tendrán alta demanda, como
el CancúnTulum. Quintana Roo es uno de los dos estados
con mayor crecimiento poblacional y la autopista que une
esos dos puntos está cada vez más saturada.

Quizá también haya pasaje importante en el tramo Méri
daChichén ItzáCancún, pero, ¿qué pasará con el resto de la
ruta, que tendrá, en total, mil 500 kilómetros? ¿Cuánta gente
se subirá o se bajará en estaciones como Escárcega, Xpujil,
Felipe Carrillo Puerto y Boca del Cerro? ¿Cuánto costarán los
boletos? ¿Cuánto se beneficiarán las finanzas del tren con el
transporte de carga? Nada de eso está claro.

A todo esto ahora se suma el anuncio realizado hace unos

días por Rogelio Jiménez Pons, el director general del Fo
natur, institución que está encargada de construir un ferro
carril, en lugar de fomentar el turismo. Todos los recursos
que se obtengan a través del Tren Maya, dijo el funcionario,
serán para el Ejército, para alimentar sus fondos de pensio
nes. Además, toda la infraestructura pasará a formar parte
del patrimonio de la Sedeña.

No cabe duda que los mexicanos estamos en deuda con
nuestras Fuerzas Armadas. ¿Pero es ésa la manera de apo
yarlas, con una decisión unilateral del Ejecutivo, anunciada
como quien informa que mañana va a llover? ¿Qué pasará si
el Tren Maya termina costando más dinero del que genera?
¿Lo tendremos que subsidiar los contribuyentes o provocará
minusvalías en las pensiones castrenses?

No está mal pensar en trenes de pasajeros, pero éstos
tienen que ser planeados con mucha precisión, sobre todo
en esta época en que la pandemia está transformando radi
calmente la industria turística.

Hay rutas que, sin duda, merecen la inversión e inclu
so el subsidio, pero hay otras que acabarán como elefantes
blancos. La nostalgia sobre que "la Revolución se hizo sobre
rieles" puede salir muy cara.
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Al buen entendedor...
A Enoch Castellanos no le hizo falta mencionar nombres. Su
mensaje, durante la Asamblea Nacional de Canacintra, en la que fue
reelecto para un tercer periodo al frente del organismo, fue claro y
directo. Seguir apostando a la polarización social advirtió, a pasar
por encima de la ley cada vez que no se acomoda a lo que se quiere,
conducirse con odios, partir de datos alternativos a la realidad, in
timidar a quienes no se doblegan, sólo presagian nuevas y peores
tormentas. "Pasamos poco a poco del discurso de la esperanza, a
la desesperanza del discurso", lamentó Castellanos Férez. ¿Alguna
duda de a quién se refería?

Cabeza de Vaca calienta
los ánimos en San Lázaro
En San Lázaro esperarán a conocer el dictamen de la Sección Instruc
tora para debatir en tribuna sise acepta o no el desafuero del góber del
PAN en Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, acusado
de delincuencia organizada, lavado de dinero y fraude al fisco. Desde
mañana miércoles, los diputados llevarán a discusión y aprobación
al pleno según se acordó un proyecto de controversia constitucio
nal contra el Congreso local tamaulipeco, de mayoría panista, por la
resolución y reformas que aprobó de atraer el proceso de desafuero y
desconocer el proceso que llevan los diputados federales.

Outsourcing, hasta después
de la Pascua
En la Cámara de Diputados perfilaron ya, desde ayer, según nos
cuentan, que el tema del outsourcing se abordará hasta después de la
pausa por Semana Santa. Incluso, en la sesión de la Junta de Coor
dinación Política, los jefes de las fracciones parlamentarias consen
suaron cerrar a "tambor batiente" el mes de abril el último de este

periodo ordinario de sesiones y de la actual Legislatura con tres días
de sesiones cada semana, de manera semipresencial, "para agotar los
asuntos pendientes".

Ecos en la ONU del pleito
por la reforma eléctrica
En el marco de la pugna del presidente López Obrador contra el
juez Juan Pablo Gómez Fierro, por las suspensiones definiti
vas que concedió contra la reforma eléctrica, ayer una voz de peso
salió en defensa, no sólo del juzgador, sino de todos los integran
tes del Poder Judicial. Se trata nada menos que de Diego García
Sayán, relator especial de la ONU sobre la independencia de
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magistrados y abogados. El jurista indicó que "Gómez Fierro no
debe ser investigado por sus decisiones judiciales", y precisó que
"el Ejecutivo no debe efectuar intromisiones indebidas o injustifi
cadas en los procesos judiciales, ni debe confrontar las decisiones
judiciales de los tribunales".

¿Combate a la corrupción?
En el Senado, la Comisión de Justicia, que preside el morenista
Julio Men chaca, aprobó un dictamen para desaparecer cinco
salas especializadas del Tribunal Federal de Justicia Adminis
trativa, es decir, las salas anticorrupción que aún forman parte
del Sistema Nacional Anticorrupción. Si bien es cierto que esta
reforma es parte de una adecuación que responde a lo dispuesto
por la Constitución, también es verdad que la mayoría de Morena
y sus aliados no han mostrado mucho interés en echar a andar por
completo y, al mismo tiempo, fortalecer el Sistema.

Vacuna chinaargentinamexicana
En Querétaro, el canciller Marcelo Ebrard dio el banderazo de
salida del primer lote de vacunas antiCovid19 envasadas en México.
La producción de este lote, de 940 mil 140 dosis, pudo lograrse en
apenas 11 días, una vez que la firma argentinoqueretana Drugmex
recibió de CanSinoBio la sustancia necesaria para fabricar hasta 3
millones. La velocidad de envasado del fármaco contrasta con el

atraso de casi tres meses que afecta en México a la farmacéutica Lio
mont para envasar la vacuna suecoinglesa de AstraZeneca.
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¿Están perdiendo a López Obrador?

Las señales que están saliendo
del corazón político de Pala
cio Nacional son inquietan

tes. El presidente Andrés Manuel
López Obrador se encuentra en
una dinámica de confrontación

que no está siendo alimentada
por nadie en su entorno, y sus
principales colaboradores no lo
gran frenarlo ni persuadirlo para
que cambie de actitud. Al mismo
tiempo, ante esta creciente dis
funcionalidad en el poder central,
la beligerancia del Presidente es
un llamado a la acción para que
funcionarios y leales en la periferia
actúen de la misma manera, acen
tuando la distorsión en el debate

público, la polarización y el desor
den interno.

Parece paradójico que un Presi
dente que centraliza salvajemente
el poder, tenga un gobierno tan
desarticulado. Pero no lo es. Su

control se daba en la cúpula y a
través de unos cuantos colabora

dores, como se vio durante los dos
primeros años de su Presidencia,
donde ignoraba líneas de mando y
asignaba responsabilidades de ma
nera transversal a sólo un puñado
de colaboradores no hay mujeres
en ese nivel de confianza Esos
colaboradores eran funcionales

porque quienes tenían interlocu
ción con ellos sabían que hablaban
por el Presidente.
Ese estilo de concentración de

tareas y poder en un núcleo se
mantiene, pero a su creciente mal
humor y el desgaste natural del
ejercicio de gobierno, ahora se le
ha añadido la particularidad que
ese reducido equipo compacto está
enfrentando mayores intransi
gencias de López Obrador, menor
sensibilidad a escuchar los pro

blemas que enfrenta, y crecientes
dificultades para el control interno,
sin poder frenar la rebeldía de
funcionarios y leales que los están
dejando de reconocer como los
emisarios del Presidente porque
ven que sus mensajes no siempre
están alineados con lo que dice
López Obrador. Y el Presidente,
cada vez más enojado, reclama
por el desorden que él mismo está
provocando.
Tan sólo en marzo, los choques

en Palacio Nacional se incrementa

ron, en coincidencia con un tema
que, como reconocen interna
mente, no entiende en absoluto,
como es el feminism o, que pro
vocó largas discusiones y descolo
nes a mujeres por parte de López
Obrador, quien en varios temas
está prestando oídos sordos a los
consejos de quienes son sus más
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cercanos y confiables, y girando
instrucciones que, precisamente,
tensan más las ligas en los múlti
ples frentes que tiene abiertos.
En el caso de la violencia de gé

nero, que comenzó lo que quizá
son las peores semanas dentro de
Palacio Nacional desde que asumió
la Presidencia López Obrador, no
hubo forma de hacerle entender

que el tema no se resuelve con
programas clientelares él decía
que los problemas de las mujeres
no debían de ser tratados en forma

sectaria, sino medíante los progra
mas sociales que atienden a todos
los grupos vulnerables, los argu
mentos para tratar de que cam
biara su posición fueron perdiendo
fuerza ante el evidente fastidio que
mostraba el Presidente cada vez

que repetía su posición. Pero hubo
muchos más temas de diferencias
claras con él.
Una sobresaliente fue la discu

sión sobre la Ley de la Industria
Eléctrica, donde ante las primeras
dos suspensiones provisionales
que dio el juez Juan Pablo Gómez
Fierro, lo comenzó a atacar y pidió
al Consejo de la Judicatura que lo
investigara. La semana pasada sus
colaboradores le informáronlos
rendimientos decrecientes de esos

ataques, porque se percibían como
una persecución. Sin embargo, la
respuesta de López Obrador fue
soslayar las observaciones o des
calificarlas, y ordenar en cambio
acrecentar las campañas de propa
ganda contra sus detractores lo
que sucedió, enfocándose una vez
más el ataque en el principal ene
migo público, Felipe Calderón.

Este tipo de instrucciones son las
que generan confusión y pérdida
de legitimidad del grupo com
pacto con sus interlocutores en el
gobierno y la periferia que habita
las redes sociales. Esto provocó
externalidades que irritaron al Pre
sidente, porque se dieron filtracio
nes y ataques que no instruyó él,
ni tampoco fueron iniciativa del
grupo compacto, como ha suce
dido en otras ocasiones. Uno que
lastimó al Presidente por los ante
cedentes de amistad, fue el ataque
lleno de sevicia desde cuentas en

redes vinculadas al gobierno y al
Presidente en contra del actor Víc

tor Trujillo, Brozo.
Otras informaciones no autoriza

das para ser difundidas fueron las
de una noticia 10 años vieja y hoy
en día falsa, sobre cuentas de Syl
vana, hija de Manlio Fabio Beltro
nes, sobre una cuenta en Andorra,
o la filtración de que el gobierno
iba judicialmente contra el panista
Roberto Gil, porque saboteaba de
alguna manera la estrategia de la
Presidencia contra él y el gober
nador de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, donde las
sospechas de origen se enfocan por
los rumbos de la avenida Consti
tuyentes. Funcionarios federales
reconocen que los pleitos en el
gabinete han propiciado que in
vestigaciones como la del goberna
dor y su entorno, resultado de seis
denuncias hasta este momento,
perjudican el avance del caso y las
timan al propio Presidente.
López Obrador está muy alte

rado y alterable, de acuerdo con
lo que ha trascendido en Palacio

Nacional, y encerrándose aún más.
Una de las formas como se mate
rializa su creciente intolerancia a

escuchar cosas que no le gustan
o contravienen lo que piensa, es
que se ha negado a recibir per
sonas que sabe que van a tratar
de persuadirlo a que cambie sus
posiciones sobre ciertos temas. La
preocupación, observando la di
námica palaciega desde afuera, es
que el Presidente se está aislando
cada vez más, incluso de su propio
grupo compacto, por la vía de des
estimar sus consejos.
El círculo virtuoso que tenía

López Obrador en sus dos prime
ros años de gobierno, donde la
fortaleza que transmitía su grupo
compacto se ha minado, lo ha lle
vado a estar en un círculo vicioso,
al aflorar las diferencias que está
teniendo el Presidente con ellos,
y abrir la puerta para que los que
dabienes se insubordinen y tengan
actos de rebeldía. No le ayuda al
Presidente, que se exaspera y mo
lesta, pero tampoco quiere darse
cuenta de que él es el responsable
de sus propios males.

AMLO está muy
alterado y alterable,
de acuerdo con lo

que ha trascendido
en Palacio Nacional

Se está aislando,
incluso de su propio
grupo compacto, por
la vía de áesestimar

sus consejos
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Miedo zacatecano

Alguien replicará que es poco
correcto escribir tales pala
bras juntas. Que en revolu

ciones y rebeliones diversas, los de
Zacatecas han mostrado de sobra
no conocer el miedo. Pero como el

diario El País retrataba estos días, el
temor se ha instalado ahí. No es de

ahora, pero parece que hay tristes
novedades en ese frente.

Zacatecas ha estado en la geo
grafía de los eventos elimínales que
han sacudido nuestro país durante
prácticamente todo el siglo. De he
cho, el sexenio ni modo de decir
que el gobierno, aquello fue un de
sastre de la perredista Amalia Gar
cía (20042010) quedó marcado
por la presencia, y el poderío, de
grupos criminales en esa entidad.
Desde esos años, por ejemplo,

la gente comenzó a evitar algunos

caminos federales, como el que
lleva, al filo del cañón de Juchi
pila, de Guadalajara a la capital
zacatecana; para darle la vuelta a
la posibilidad de un asalto o de un
susto mayor prefieren rutas que los
llevan a Aguascalientes y de ahí a
la ciudad emblemática por el cerro
de la Bufa.

Otros de plano dejaron de ir.
Casos como el de los ocho guana
juatenses que fueron de cacería y
terminaron asesinados por un co
mando que los secuestró, tragedia
ocurrida en diciembre de 2010,
ilustra lo inseguro que llegó a ser
internarse en la tierra de López
Velarde.
Ahora de nueva cuenta se habla

de crimen al mencionar a Zacate

cas. Y no es para menos.
En su último reporte, la consul

tora Lantia Intelligence ha identifi
cado a ese estado "como un foco de

alerta por registrar el incremento
más alto en víctimas letales del cri

men organizado durante el último
año (el incremento fue del 82 por
ciento, al pasar de 524 casos en
2019 a 956 en 2020)".
El mes pasado, subraya esa con

sultora, Fresnillo "se ubicó como el
tercer municipio más violento del
país, después de Tijuana y Juárez,
y ocupa el primer lugar en el índice
de Riesgo por Crimen Organizado
(IRCO) de Lantia Intelligence.
Asimismo, los municipios de Gua
dalupe y Zacatecas también se
encuentran en lugares críticos en
el IRCO, ambos con tendencia de
deterioro".

Tal informe agrega que esta
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violencia es provocada por "dos
conflictos criminales" y detalla los
nombres de las organizaciones, sus
desprendimientos y apéndices de
siglas y motes, que dejan cadáveres
por doquier y siembran pavor.
Y aunque en cifras totales de

asesinatos, Zacatecas es de las
entidades emproblemadas la que
"menos" muertes violentas aso

ciadas a crimen organizado tuvo
en febrero (Lantia reportó ahí 115
homicidios, detrás de Guanajuato
con 234, Jalisco con 220, Baja Cali
fornia con 195, Michoacán con 190
y Chihuahua con 176), en cuanto a
ciudades, Fresnillo tuvo 68 homi
cidios, una cantidad exorbitante si
se compara con poblaciones que
tienen más de cinco veces la pobla
ción de ese municipio zacatecano
como Tijuana, cinco veces más

grande y con 13 7 muertes, o Juá
rez, seis veces más poblada y con
84 asesinatos.
Para escuchar el sonido del

miedo, el periodista David Marcial
del diarioEí Pías reporteó en esa
ciudad de 250 mil habitantes y el
municipio donde según el INEGI el
95 por ciento de la gente se siente
insegura.
"Nos tienen bien espantadotes.

Estamos todo el día con el Jesús en

la boca", le dijo un fresnillense a
Marcial Pérez. "Los vecinos están
asustados: 'Salimos a la calle en
comendándonos a nuestro padre
Dios', cuenta el tapicero", https://
elpais.com/mexico/20210321/
lariudadconmasmiedode

mexico.html?ssm=TW_MX_CM
En junio habrá elecciones en

Zacatecas. Pero hoy lo que hay

es miedo. Y muchos, demasiados
asesinatos. ¡Ah! Casi se me pasa, lo
que también hay son "otros datos".
Porque ayer el presidente López
Obrador dijo que luego de su visita
a ese estado, la cosa va mejorando.
Aquí sus palabras de este lunes en
la mañanera:

"Hace 20 días fui a una gira a
Zacatecas, me plantearon que ha
bía una situación muy delicada de
violencia, ahí di instrucciones para
que la Secretaría de la Defensa,
Marina, la Guardia, intervinieran
y en los últimos tiempos se ha re
ducido el número de homicidios

en Zacatecas. Lo que comentaba la
secretaria Rosa Icela, estaba entre
los primeros lugares y ya bajó en
estos días".

¿Estos dichos presidencia
les le quitarán el miedo a los
zacatecanos?

En Zacatecas hay muchos, demasiados
asesinatos... ¡Ah!,y "otros datos"
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Como si fuera una reconstrucción

Cuando un sismo, huracán
o el desbordamiento de
un río afecta a una ciu

dad, sus impactos pueden per
cibirse en todo el país, e incluso
el planeta. Las fotografías de
enormes losas de concreto des

truidas, la población arremoli
nada en las azoteas de sus casas,
pidiendo ayuda, o los fierros do
blados con la blandura de hojas
de palma, permiten empatizar
instantáneamente con quien lo
ha perdido todo y, en muchas
ocasiones, lamentablemente a
todos.
Los desastres naturales des

piertan la solidaridad de otras
comunidades porque en cues
tión de días se sufre, se padece
hambre y se vive un duelo pro
fundo. La tragedia se extiende:
su impacto es tan real como
su velocidad y contundencia.
Y son precisamente estas dos
características las que podrían
ser vitales en el proceso de
reconstrucción.

A mayor espera y menor preci
sión en una respuesta por parte
de las autoridades, más trabajos
se pierden, más cuerpos sufren y
más complejo se vuelve el levan
tar de nuevo la cortina de la eco
nomía. El hueco entre el evento

natural y la acción de auxilio
define las oportunidades de una
generación entera.
La ayuda llega, pero en esta

etapa la vida sigue adormecida:
la esperanza quiere brotar y
el dolor no deja de punzar. Se
anuncian los planes para volver
a las fábricas, regresar las aveni
das devoradas, los teatros vacíos
y los parques marchitos, para fi
nanciar las viviendas perdidas y
la reactivación de las empresas.
Hay casos en los que recupe

rar lo que se ha perdido en una
catástrofe toma décadas y cuan
tiosos recursos para lograrlo.
Después del terremoto que cim
bró la capital mexicana en el 85,
el programa de vivienda para
personas damnificadas seguía
en marcha treinta años después.
Otra viñeta que nos ayuda a

entender la dificultad de salir
adelante tras una catástrofe re

gional son los conflictos bélicos,
pues nos ayuda a dimensionar
lo complejo, costoso y doloroso
que conlleva sobreponerse a un
suceso de estas dimensiones. Por

ejemplo, la reconstrucción de
Europa, después de la Segunda
Guerra Mundial, tomó más de
quince años en implementarse,

con ayuda del Plan Marshall.
Como podemos ver, a poco

más de un año de la pandemia,
nos encontramos en un sitio
similar. Las familias con seve

ras deudas y pérdidas humanas
dolorosas, los negocios con di
ficultades extraordinarias para
salir adelante y la sociedad gol
peada por un enemigo letal, que
avanza lentamente por todo el
territorio.

Quizá la velocidad a la que
ocurre esta catástrofe sea el

motivo por el cual el foco en la
reconstrucción no está tan pre
sente. Quizás eso le de un matiz
distinto y por ello no se piense
con el ahínco, profundidad y
alcances como si se tratara de

un desastre natural. Quizás la
temporalidad de la cuarentena
le ha dado un disfraz a la trage
dia y, aunque no ha desbaratado
un solo edificio, esta pandemia
ha golpeado con más fuerza
que ningún evento natural que
podamos recordar en épocas
recientes.

Para ponerlo en perspectiva,
las autoridades de protección
civil reportaron en el sismo del
85 la lamentable pérdida de
más de diez mil personas. En el
terremoto del 2017 los informes
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declaran que fueron 355 dece
sos. En el caso de la pandemia
de covid19, las cifras oficiales
en nuestro país rondan las 200
mil muertes.

Con esta tragedia en mente,
debemos pensar en una etapa
de reconstrucción. Una con
tingencia de estas dimensio
nes nos llama a continuar con
la solidaridad característica de

México, a la acción y a la coordi
nación entre distintos sectores,
geografías e identidades. Y con
ello, la exigencia de un plan
en el corto, mediano y largo
plazo que nos permita cuidar
de la vida, desarrollo, salud y
economía.
Pensar en clave de recons

trucción nos permitirá identi

ficar qué pasos, presupuestos,
acuerdos y apuestas siguen para
nuestra sociedad. Es momento

de entender que esta pandemia
requiere ser asumida como un
reto compartido por todas las
generaciones, niveles guberna
mentales y sectores producti
vos. Es tiempo de pensar como
si fuera una reconstrucción.
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Sobrerrepresentación: la
multiplicación de las curules

Uno de los mayores de
safíos de la democracia

es garantizar que los
votos emitidos por la gente se
traduzcan, de forma transpa
rente y proporcional, en cargos
de representación. En México se
han diseñado diversas fórmu

las para lograrlo. Por una parte,
la creación del Instituto Federal

Electoral (IFE) para tener elec
ciones limpias; por la otra, un
sistema mixto de representación
legislativa que permite elegir de
forma directa a 300 legisladores
de mayoría relativa y a 200 de
representación proporcional me
diante listas.

Así mismo, en los años de la
hegemonía del PRI, se definie
ron márgenes de sobrerrepre
sentación para evitar que ese
partido avasallara al resto en
el Congreso. Se estableció que
ningún partido podría tener más
del 8% de diputados respecto al
porcentaje de votos recibidos.
En 2018 este techo se rompió

mediante una simulación. Pri

mero, Morena hizo una coali

ción electoral de 292 distritos
con el Partido del Trabajo (PT)
y el Partido Encuentro Social
(PES) para la Cámara de Dipu
tados en la cual se estableció que
142 candidatos de los 300 de
mayoría serían postulados por
Morena y el resto por los otros
dos partidos, 75 cada uno. En los
ocho restantes cada partido iría
solo.

Pero la simulación empezó
porque el PT y el PES registraron
a militantes de Morena como si

fueran propios. Según el INE,
la coalición Juntos Haremos
Historia ganó 210 distritos de
los 300 de mayoría relativa, de
los cuales 106 eran de Morena
(8 sin coalición), 58 del PES y
56 del PT. En realidad, de los
114 "ganados" por PT y PES, 57
eran militantes de Morena, aun
que usaban el disfraz de otros
partidos.
Con esa contabilidad simu

lada, el INE asignó los diputados
de representación proporcio
nal el 23 de agosto de 2018.
Como Morena había —presun

tamente— ganado solo 106
diputados de mayoría, le fueron
asignados 85 de representación
proporcional, con lo cual obtuvo
191 legisladores. Ojo, si todos los
candidatos que realmente ganó
Morena hubiesen sido regis
trados en la columna correcta,
Morena habría obtenido menos

plurinominales (porque este me
canismo es compensatorio: en
tre más ganas por la vía directa,
menos pluris recibes).
Además, el PT habría obte

nido apenas 13 curules mientras
que el PES habría obtenido cero,
dado que su porcentaje de vota
ción no alcanzó el 3%.

El problema es que días des
pués, cuando inició la legislatura
en septiembre, Morena ya tenía
más de 250 integrantes, suficien
tes para contar con la mayoría ab
soluta y tener derecho a presidir
por tres años la Junta de Coordi
nación Política. ¿Cómo fue posi
ble este milagro de multiplicación
de las curules?
Uno, muchos militantes de

Morena postulados por el PT y el
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PES simplemente regresaron a su
casa. Dos, Morena inició un pro
ceso de cooptación de legislado
res de otros partidos. Por ejemplo,
varios diputados salieron de la
fracción parlamentaria del PRD
y se acercaron al movimiento
mayoritario. A su vez, el Partido
Verde "cedió" cinco diputados a la
bancada de Morena —se dice— a

cambio de otorgar la licencia al
senador Manuel Velasco para re
gresar a gobernar Chiapas.
Es clara la violación del prin

cipio de representación propor
cional: mientras el 2 de julio los
candidatos de Morena recibieron

el 37.6% del voto, dos meses des

pués contaban con más del 50%
de la representación legislativa
en la Cámara de Diputados. Eso
significa, simple y llanamente,
que Morena usó un mecanismo
legal (las coaliciones electorales)
para esconder sus triunfos y tener
acceso así a más legisladores de
RP (más su poder de cooptación
para inflar su tamaño y controlar
el gobierno interior de la cámara
baja).
Anteriormente ya había ocu

rrido este fenómeno, aunque en
menor margen. En 2015 la coali
ción PRIPVEM obtuvo ocho di

putados por encima del límite. En
2012 la misma coalición obtuvo

un diputado más de los aceptados
por la Constitución.
El INE aprobó el viernes pasado

un mecanismo que puede ser efi
caz para contener la simulación
de los partidos. Se propone que
los candidatos ganadores sean
registrados al partido en el cual
militan según los padrones del
instituto y no al partido en el que
fueron registrados en el convenio
de coalición. A través de ello se

buscará contabilizar la repre
sentación real de cada uno de los

partidos para que, una vez que
se asignen los candidatos de RP,
haya un balance apropiado en el
Congreso de la Unión.
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México 153

Nuestro país ocupa el sitio
153 de 217 enlistados
(Worldmeters/United

Nations Geoscheme) por las Na
ciones Unidas en la realización
de pruebas en el marco de la
pandemia.
Se ha dicho mil veces, pero no

deja de sorprender y alarmar:
aquí tomaron la criminal deci
sión de no realizar pruebas ex
tensivas a la población, con los
resultados a la vista.

Por cada millón de habitantes,
México realizó 45 mil 391 prue

bas antiCovid19.
En América Latina sólo nos su

pera en menor número de prue
bas Haití y Nicaragua.
Todos los demás países rea

lizaron más pruebas por mi
llón de habitantes: El Salvador
(125,099), Cuba (247,944),
Venezuela (107,291), Honduras
(49,097).
Según la OMS (Organización

Mundial de la Salud), la prueba
para detectar la presencia del
virus en un individuo permite
el primer mecanismo de com

bate a la pandemia: detectar,
aislar, trazar e implementar
tratamiento.

México ostenta, orgulloso,
el penúltimo lugar de América
Latina con el más pobre desem
peño en medir y dimensionar los
niveles de contagio entre nues
tra población. El resultado es la
trágica cantidad de fallecimien
tos en México.

Según la autoridad sanitaria,
las cifras oficiales alcanzan las
198 mil 239 muertes hasta el día
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de ayer. Según los científicos de
ciencias médicas en la UNAM,
esta cifra debe ser multiplicada
por un factor de 2.6, con base en
las actas de decesos ante el Re

gistro Civil y el alza en la curva
de mortalidad del último año. La

aplastante cifra que nos arroja
esta operación es de 515 mil 421
personas fallecidas hasta el día
de ayer.
México ocuparía con base en

este cálculo el segundo lugar
de decesos a nivel internacio

nal, tan sólo después de Estados
Unidos.
Nuestro nivel de detección

del virus mediante las pruebas
rápidas nos coloca junto a países
como Bangladesh (26,733 prue
bas por cada millón de habitan
tes), Indonesia (43,977 p/m) y
Pakistán (43,834 p/m). Estos
tres países superan con mucho
la población mexicana; tanto In
donesia como Pakistán rebasan

los 200 millones de habitantes,
mientras que Bangladesh tiene
poco más de 165 millones de
habitantes.

Y sin embargo, sus núme
ros absolutos de decesos son
considerablemente meno

res. La causa, estrictas medi
das sanitarias de aislamiento y
confinamiento.

México no aplicó pruebas; es
tamos junto a estos tres países,
pero tampoco puso en práctica
estrictas medidas de aislamiento

y protección.
El resultado apunta a una cri

minal estrategia de contención
de la pandemia que ha produ
cido más de medio millón de
mexicanos fallecidos a causa del
Covid19.
Lo más alarmante es que no

existe una sola señal de corregir
el curso. Es como si 12 meses de

lecciones pandémicas no sirvie
ran de absolutamente nada.

Tenemos un gobierno que no
aprende, que no asume un pro
ceso de análisis de datos, basado
en cifras y casos verificados que
permitan un sistema de toma de
decisiones.

Aquí prevalece la irresponsa
bilidad de actuar por instinto,
por inspiración, guiados por la
peregrina idea de que éste es
el curso correcto de atención y
contención del virus.

Es alarmante, es escanda
loso, es criminal. Perdone usted
el exceso de calificativos, pero
nadie levanta la voz por tener
el peor desempeño del mundo.
Mientras aquí se aplauden unos
a otros, se contagian y se curan
los funcionarios, hay decenas de
miles de mexicanos que pierden
la vida.
Como se ha dicho de forma

insistente, no realizar pruebas
significa "dar palos de ciego". No
se sabe cuántos, dónde, a quié
nes hay que atender. Porque no

existen instrumentos precisos
de detección, aislamiento, tra
zabilidad, tratamiento. El virus
estalló en México y se dispersó
sin control alguno (aeropuer
tos, puertos, accesos, controles
de movilidad, etc.), provocando
los trágicos resultados que hoy
conocemos.

Las vacaciones de diciembre

y la dubitativa comunicación
gubernamental produjeron los
picos de contagio más elevados
que multiplicaron las muertes
en racimo.

Estamos en marzo, la semana
entrante se celebra Semana

Santa, y múltiples epidemiólo
gos consultados coinciden en
señalar la misma preocupación:
si no se imponen controles, cie
rres, confinamientos, mensajes
claros de distancia y resguardo,
volveremos a experimentar cur
vas de contagio incontrolables.
Somos el país 153 del mundo

en aplicación de pruebas. Somos
el tercero en número de dece

sos (bajo cifras oficiales, de otra
forma ocuparíamos el segundo
lugar mundial).
¿Alguien va a hacer algo?

En México tomaron
¡a criminal decisión
de no realizar

pruebas extensivas
a la población
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e regreso al siglo pasado, cuando Carlos
Slim tenía mano para subir y bajar tarifasD!de interconexión a sus competidores, es elregalo de la 4T al agente económico prepon
derante: TelmexTelcel.

Muchos se preguntaban por qué el magnate mexi
cano dio golpe de timón semanas atrás, cuando criticó
a sus colegas de no invertir en infraestructura y de no
apoyar el aumento a los salarios mínimos.
El dueño de Carso se estaba plegando a Andrés

Manuel López Obrador: aguantó cancelación del
aeropuerto de Texcoco, fue el primero en pagar sus im
puestos y aceptó ajustar sus concesiones en reclusorios.
Estuvo dispuesto a no ir en contra de la Cuarta

Transformación en muchos frentes, siempre y cuando
Carlos Slim no le tocaran su principal negocio: las telecomunica

ciones, cuya puerta le abren, ahora, de par en par.
El Pleno del Instituto Federal de Telecomunicacio

nes, que preside interinamente Adolfo Cuevas, pretende someter a consulta publica
los criterios y umbrales para determinar la libertad tarifaria en municipios.
Hay 65 en el país en los que le están soltando las manos a Slim para que cobre lo

que quiera y por el uso de interconexión a sus redes, lo que le permitirá desplazar del
mercado a su competencia.

En la CDMX hablamos de Azcapotzalco, Cuajimalpa, Gustavo A. Madero, Iztacalco, Iztapa
lapa, Magdalena Contreras, Alvaro Obregón, Tlalpan, Benito Juárez y Venustiano Carranza.
En el Estado de México nos referimos a Toluca, Tlalnepantla, Cuautitlán, Coa

calco, Ixtapaluca, Tultitlán, Melchor Ocampo y Tianguistenco; en Jalisco, a Guadala
jara, ZapopanyTlaquepaque.

En Nuevo León a Monterrey, Apodaca, Guadalupe, San Nicolás de los Garza y
Santa Catarina; en Sonora a Hermosillo, Agua Prieta, Nogales y San Luis Río Colo
rado; en Yucatán, a Mérida y en Zacatecas a Zacatecas.
Apunte también las ciudades de Colima, Tepic, Oaxaca, San Luis Potosí, Tlaxcala,

Chihuahua, Tuxtla Gutiérrez, Pachuca y Querétaro; en Puebla, la capital Puebla y
Cholula, y en Sinaloa a Mazatlán y Culiacán.
En Baja California a Mexicali, Tecate, Tijuana y Rosarito; en Veracruz al puerto de
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Veracruz, Xalapa, Orizaba, Poza Rica, Banderilla y La Antigua; en Coahuila a Saltillo
y Torreón, y en Michoacán a La Piedad y Zamora.
Finalmente apunte en el estado de Morelos a Cuernavaca y Puente de Ixtla.
Los cableros pequeños que no tienen redes de última milla ahí y van a tener que

conectarse a la infraestructura de Telmex. Otros afectados son Megacable de Enri
que Yamuni y Televisa de Emilio Azeárraga.
La libertad tarifaria que está avalando el IFT va provocar que Slim desplace de re

greso a todos los competidores que ganaron mercado con la Reforma de Telecomu
nicaciones, recargando, otra vez, su monopolio.
Paralelamente, con esta medida del IFT que es calificada por terceros de ilegal,

Slim también podrá bajarle a los usuarios las tarifas, táctica que históricamente ha
aplicado para quebrar a su competencia.

ES MUY PROBABLE que hacia pasa
do mañana acudan a Palacio Nacio

nal Carlos Salazar, Antonio del
Valle Perochena y Luisa María
Alcalde, a fin de amarrar el acuer
do final de la nueva Ley de Outsour
cing. El viernes pasado la secretaria
del Trabajo empezó a filtrar por
dónde iba la discusión, lo que mo
lestó enormemente a los represen
tantes del Consejo Coordinador
Empresarial y del Consejo Mexicano
de Negocios, pues no solo aguan
taron la presión de una inflexible
y radical funcionaría que preten
día topar el PTU más allá de los tres
meses, como le informé, sino que
le echó montón con los represen
tantes sindicales que participaron
en la sesión: Francisco Hernán
dez Juárez de los telefonistas, Te
reso Medina de la CTM, Isaías
González de la CROC y Rodolfo
González de la CROM. Se empieza
a perfilar otra estruendosa derro
ta para el empresariado. Al final
Andrés Manuel López Obrador
sacará raja política de esta otra im
posición. La idea es que el Congreso
vote la nueva ley de tercerización en
la Semana de Pascua para explotar
la electoralmente en las elecciones

del próximo 6 de junio. Al igual que
la Ley de la Industria Eléctrica, pre
párese para un alud de amparos.

AYER EL MISMO Alejandro del Va
lle confirmó lo que le adelanté en
la víspera: que
Interjet busca
rá acogerse aun
concurso mer

cantil para tratar
de pagar ordena
damente buena

parte de sus deu
das, empezando Alejandro

del Vallepor las abulta
das quincenas
de sus cerca de cinco mil trabajado
res, los para nada menos pesados
pasivos fiscales y los atrasos con di
versos proveedores. La novedad es
que buscaría también el Chapter 11
como Aeroméxico, la de Eduardo
Tricio y Valentín Diez Morodo.
El empresario informó que ya tiene
acuerdos avanzados con el fondo

canadiense Sigm a, el neoyorquino
WTI y con Lufthansa Consulting, los
cuales podrían inyectar inicialmen
te 500 millones de dólares. Supues
tamente Del Valle tendría apoyo de
la 4T para iniciar la reestructura fi
nanciera. Vamos a ver si es cierto.

OTRA POSICIÓN ACÉFALA en la
Secretaría de Comunicaciones y
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Transportes, que comanda Jorge Ar
ganis, es la Agencia Reguladora del
Transporte Fe
rroviario. Pasó

prácticamente
desapercibida
la renuncia a fi
nales de febrero

de Alejandro
Álvarez Re
yesRetana. La Alejandro Alvarez

ReyesRetanaposición es tan
relevante que
ya se la disputan Rogelio Jiménez
Pons, titular de Fonatur; Floren
cia Serranía, directora del Metro; y
Banobras, que dirige Jorge Mendo
za. El primero por ser la cabeza del
Tren Maya, la segunda por sus inte
reses en el Tren de Cholula, Puebla,
y el tercero como administrador de
la concesión del Tren Suburbano que
va de Buena Vista a Huehuetoca.

EL RELEVO QUE si bien se hizo pú
blico desde el jueves pasado, pero
que igual no
tuvo el impac
to merecido,
fue la salida
del subsecreta
rio de Indus

tria, Comercio
y Competiti
vidad, Ernes Ernesto

Acevedoto Acevedo.

Aquí desde que
llegó a la Secretaría de Economía
Tatiana Clouthier le anticipa
mos que tenía sus días contados.
Acevedo fue duro con el sector pri
vado en muchos temas, particular
mente en la imposición del nuevo
etiquetado frontal de productos
de consumo para señalar su nivel
calórico. Lo releva Héctor Gue
rrero, subjefe de Enlace de Vincu
lación con la Iniciativa Privada de
Alfonso Romo cuando era Jefe de
la Oficina de la Presidencia.

GRUPO MULTISISTEMAS DE Segu
ridad Industrial, que preside Ale
jandro Desfassiaux, regaló este
año tres casas nuevas y amue
bladas en Xochitepec, Morelos;
Huehuetoca, Estado de México,
y Mérida, Yucatán. Forma parte
de su program a MSI Contigo, que
cumple 12 años, tiempo en el que
se han otorgado 33 inmuebles a
técnicos de seguridad de esa com
pañía. El programa de incentivos
busca que todos sus colaboradores
alcancen un desarrollo económico

y profesional pleno, con ascensos
permanentes y posiciones jerár
quicas de mayor responsabilidad.
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EQUILIBRISTA. La pre
sidenta de la Cámara de
Diputados, Dulce María
Sauri Riancho, señaló que
aumentar el número de
mujeres en las instituciones
de impartición dejusticia,
hasta alcanzar la paridad,
es ahora un mandato
constitucional. Mencionó
que la legislación secun
daria que reglamentará la
reforma constitucional al
Poderjudicial recientemen
te aprobada, debe expre
sar el compromiso de las
y los legisladores con las
nbrmas que sirva de ancla
a las políticas destinadas
a promover la participa
ción plena de las mujeres
en el Poderjudicial.

CUCHILLOS El diputa
do Manuel Torres Hernán
dez (Morena), nuevo pre
sidente de la Comisión
Bicamaral de Concordia
y Pacificación (Cocopa),
manifestó su compromi
so de continuar con la ac
ción estratégica y de co
adyuvando que genere
las condiciones para al
canzar una paz duradera
en el estado de Chiapas.
En reunión virtual, el legis
lador explicó que busca
rá avanzar en los asuntos
pendientes, con el propó
sito de facilitar el diálogo
y la conciliación entre el
Ejército Zapatista de Libe
ración Nacional (EZLN)
y el gobierno mexicano,
a fin de terminar con el
conflicto armado inicia
do en Chiapas en enero
de 1994.
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Después de varios meses, el
Consejo General del INE se
puso de acuerdo cómo ata
car el problema de la sobre
rrepresentación que generan

las coaliciones de partidos políticos en la
Cámara de Diputados. La Constitución es
tablece que la diferencia entre la votación
y el total de curules por ningún motivo pue
de exceder el 8 por ciento.

La interpretación del texto constitucional
que ha prevalecido hasta ahora es que el
tope aplica solo a los partidos en los indivi
dual, no a coaliciones. Pero si cada partido
que integra coalición tiene un margen de so
brerrepresentación del 8%, la coalición en
su conjunto puede alcanzar una sobrerrepre
sentación por encima del tope constitucional.

Así ocurrió en 2018 con la coalición Jun
tos Haremos Historia, formada por MORE
NA, PT y PES. Los tres partidos obtuvieron el
45.9% de la votación (después de excluir el
voto nulo y por candidatos no registrados),
pero lograron el ó 1.6% de la Cámara de Di
putados. El PES ganó 56 diputados de ma
yoría relativa, aunque perdió el registro por
quedarse por debajo del 3% de la votación
emitida.

En total, si tomamos en cuenta los votos
de los dos partidos que perdieron el regis
tro, la sobrerrepresentación acumulada de
MORENA, PTy PES llegó al 15.7 por cien
to. Los partidos que resultaron más sobrerre
presentados fueron PT y PES, los socios me
nores de MORENA. Una buena parle de las
infladas bancadas de estos dos partidos se
terminaron sumando al grupo parlamenta
rio de MORENA, que creció de 191 a 252
diputados.

El INE se propuso poner un límite al abu
so de b figura de la coalición electoral como
medio para evadir el tope constitucional a la
sobrerrepresentación. Pero en vez de sujetar
a las coaliciones a un límite del 8%, acorda
ron someter a los candidatos a un test de mi
litando. Así buscan evitar que los partidos
grandes utilicen a sus socios menores de coa

lición como nodrizas.
La práctica consiste en que los partidos

pequeños registren como suyos a los candi
datos de mayoría relativa del socio mayor
de la coalición. Así, el partido grande pue
de darle la vuelta al tope de sobrerrepresen
tación y hacer que el INE le asigne un mayor
número de cumies de representación propor
cional. Una vez instalada la legislatura, sus
candidatos de mayoría relativa, que llega
ron postulados por un socio menor de coali
ción, se adhieren al grupo parlamentario del
partido al que realmente pertenecen.
El test de militancia que pretende apli

car el INE consiste en verificar la afiliación
partidista del candidato. Si es distinto al del
partido que lo postula, la autoridad electo
ral modificará en los hechos el convenio de
coalición para atribuirle el triunfo de mayo
ría relativa al partido en que reside su "mili
tancia efectiva". En el caso de los diputados
que buscan la reelección, el INE tomará su
última adscripción a un grupo parlamentario
de un partido político como indicador de su
militancia real.

El acuerdo del INE tiene aún que supe
rar la prueba del Tribunal Electoral. MORE
NA, PT y el nuevo PES anunciaron sendas
impugnaciones. Hay dos flancos débiles en
las medidas aprobadas por el Consejo Ge
neral. Por un lado, parece ir en contra del
precedente de los "diputados sandía", esta
blecido en 2015. Entonces, el Tribunal Elec
toral constitucionalizó el uso de socios me
¦nores de coalición como partidos nodriza.

Por otro, el acuerdo del INE se produce
en una etapa muy avanzada del proceso
electoral, un par de semanas antes del inicio
de las campañas. El Tribunal Electoral pue
de privilegiar la certeza en las reglas de la
contienda electoral. Por ello, puede decirse
que el INE llegó tarde y con muy poco pa
ra solucionar el grave problema de sobre
rrepresentación que generan las coaliciones
electorales.

* Profesor del CIDE
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I añejo refrán "en casa y con la pata quebrada" sin
tetiza la doble condición de opresión de las mujeres
en las sociedades que llamamos patriarcales: perma
necer fuera del espacio público, sujetas a la tutela de
un varón (marido, padre, pariente) y aguantar la vio

encia (física, sexual, psicológica, económica) que entorpece
o paraliza.
El anuncio del presidente Erdogan, el viernes pasado, de

que Turquía abandona el "Convenio del Consejo de Europa
sobre prevención y lucha contra la violencia contra la mujer
y la violencia doméstica", conocido como Convención de Es
tambul, nos recuerda la fragilidad de los avances de las mu
jeres hacia la emancipación bajo regímenes autoritarios. En
el imaginario de éstos, las mujeres, sobre todas las feminis
tas, se configuran como "enemigas". El orden con que sue
ñan no supone una igualdad que favorezca una convivencia
más armónica entre hombres y mujeres y con las personas de
la diversidad LGBTT+; se sustenta por el contrario en la institu
cionalización de las desigualdades y en el retorno (o preser
vación) de las mujeres a la reclusión bajo la tutela de algún
sabio varón en una "fraternal" familia.

La Convención de Estambul por sí misma no elimina la vio
lencia contra mujeres y niñas. Obliga a los Estados miembro
a adoptar medidas de prevención, protección y sanción con
tra las violencias machistas y a establecer políticas públicas in
tegrales con los recursos suficientes. Especifica, además, que
la violencia no puede justificarse por motivos culturales o reli
giosos, lo que sin duda alude a los "asesinatos por honor" o
los matrimonios forzados, pero podría ampliarse a otras prác
ticas impuestas. Al retirarse de esta Convención, de la que fue
primer país adherente en 2011 con la aprobación de su Par
lamento, como recordó el Consejo de Europa en su comunica
do oficial, Turquía priva "a las mujeres turcas de un instrumento
vital para contrarrestar la violencia", abandona sus obligacio
nes y desecha la cooperación internacional para estos fines.

Las manifestaciones contra este descarado gesto de norma
lización de las violencias machistas movilizaron a miles de mu
jeres este fin de semana: saben todo lo que pueden perder o
seguir perdiendo en un país con altas tasas de feminicidio que
las cifras oficiales (300 en 2020) ocultan, donde el confina
miento, como en otras regiones, ha recrudecido la violencia
en el hogar y donde hasta las manifestaciones del 8 de marzo
han sido criminalizadas. El 10 de marzo, fueron arrestadas
18 activistas feministas por corear "Corre, corre, Tayyip [Er
dogan], ahí vienen las mujeres" en la marcha del #8M, acu
sadas de "insultos" a la autoridad, "delito" que se castiga has
ta con 4 años de cárcel, según reporta Human Rights Watch.

La represión contra las feministas se suma a la persecución,
agudizada desde el fallido "golpe de Estado" de 2016, con
tra periodistas, integrantes de la academia, personas de la
comunidad LGBT+, población kurda y grupos de oposición al
presidente, quien busca mantenerse en el poder y establecer
un control absoluto, así sea con el apoyo de fuerzas políticas
y religiosas ortodoxas y a contracorriente del laicismo que por
décadas contuvo en ese país el crecimiento de los fundamen
talismos y favoreció la inclusión, la diversidad y la emancipa
ción de las mujeres. Hoy éstas enfrentan a un gobernante que
las considera inferiores a los hombres, sugiere que deben te
ner al menos tres hijos (para ¿cumplir su "destino"?), y lanza
a la sociedad el ominoso mensaje de que el Estado ni siquiera
simulará garantizar los derechos humanos de niñas y mujeres,
mera moneda de cambio.
Ante esta nueva oleada autocrática, las democracias euro

peas, también amenazadas por corrientes autoritarias, debe
ría valorar si la contención migratoria en su frontera oriental
amerita convalidar violaciones crecientes de derechos huma
nos. Para las mujeres en ésa y otras regiones, la política del ré
gimen turco es un nuevo recordatorio de la amenaza radical
que representan los autoritarismos para la autonomía, la diver
sidad y las libertades.
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Si bien Guadalajara, decíamos ayer, es la madre
de todas las batallas, pues en ella se juega la

gobernabilidad y el futuro de MC, la elección a la
presidencia municipal de Zapopan es, sin duda, la
más atractiva por el nivel de competencia. Hay
tres candidatos con posibilidades de ganar, y
quien gane lo hará por un margen muy pequeño.

Si en algún lugar Futuro tiene presente es en
Zapopan y particularmente en el distrito X, de
donde surgió Pedro Kumamoto como candidato
independiente hace seis años. Enlas encuestas re
cientes Futuro no pinta; Pedro sí. Es decir, la figu
ra de quien fuera el primer diputado electo por la
vía independiente sigue teniendo reconocimiento
y es hoy, a unos días del arranque de la elección,
el más reconocido y el candidato a vencer.

Juan JoséFrangie, el candidato de Movimien
to Ciudadano, viene de encabezar un gabinete que
tiene el mérito de haber hecho un buen gobierno
a lo largo de los últimos cinco años. Lo mejor que
le pudo haber pasado Frangie es el cambio de can
didato en Guadalajara, pues con Pablo Lemus no
sólo hará un buen equipo, sino que el candidato a
Guadalajara le puede aportar a la campaña esa
emoción que él, con un perfil más adusto y sere
no, no tiene. Pero no sólo es ir en fórmula con Le
mus; haber sido parte de una administración exi
tosa y tener la estructura del gobierno municipal
a su favor es sin duda su gran activo.

Morena optó en Zapopan por Alberto Uribe,

un político de larga carrera, con amplia experien
cia en elecciones y manejo de campañas. Ex al
calde de Tlajomulco y ex compañero de batallas
de Alfaro desde 2009, brincó en la elección pasa
da a Morena de la mano de Marcelo Ebrard. Su

fuerte no es el carisma sino sus habilidades polí
ticas y discursivas. La estructura fuerte de More
na en la zona metropolitana está en el distrito IV,
la zona norte de Zapopan tanto por el trabajo de
Carlos Lomelí en la elección pasada como por
que es donde la Secretaría de Bienestar tiene más
presencia a través de los programas sociales.

Así, todo apunta a que Zapopan será una
eleccióndetercios,inclusoterritorialmente. Con
trario a lo que sucedía en otras elecciones que
quien ganaba dos de los tres distritos aseguraba
la alcaldía en esta ocasión es muy probable que
se dividan incluso los distritos, que Kumamoto y
Rituro ganen el X, Frangie y MC el VI, que Uribe
y Morena se lleven el IVy que quien gane lo haga
con una cifra cercana al 30 por ciento (PAN y PRI,
aunque no tengan posibilidad alguna en esta elec
ción, tendrán ambos entre cinco y ocho puntos).

En una campaña corta y en tiempos de pande
mia será fundamental no equivocarse, pues no ha
brá tiempo para recomponer, pero sobre todo van a
pesar, más que en otras ocasiones, las estructuras y
la movilización del voto el día de la elección. Hagan
sus apuestas: el carisma de Kumamoto frente a la
eficiencia de Frangie o la experiencia de Uribe.
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Afirma la cancillería mexicana que la visita
de la delegación estadounidense enca
bezada por la coordinadora de asuntos
de la frontera del Consejo de Seguridad
de la Casa Blanca Robería Jacobson

es para acordar "agenda conjunta migratoria".
Es evidente que Washington tiene un problema po

lítico mayor por el aumento de migrantes centroameri
canos que llegan a su frontera sur, atribuido por algu
nos malquerientes a que México aflojó la vigilancia
en la frontera con Guatemala.

La señora Jacobson, exembajadora en México, se
guro esbozará con el canciller Marcelo Ebrard los
términos de la "agenda migratoria conjunta" y, de pa
so, quizá sepa México hasta donde puede estirar la
liga en esa materia.'*

Morena, desesperados por sellar fisuras
A pesar del triunfalismo oficial, en Morena se ha de
jado sentir la inquietud en Palacio Nacional por el
descontento en bs filas del partido oficial por las can
didaturas, resultado de mantener la utópica "sana
distancia".

En algunas entidades, como en Guerrero se tratará
de calmar los ánimos otorgando candidaturas a bs
aspirantes que Salgado Macedonio dejó en la orilla;
pero en otras el descontento se transforma en encono.
Saben en Palacio Nacional que lo peor que puede

pasar a su partido es que bs actuales fisuras se con
viertan en fracturas, porque en el mejor de los escena
rios habrá abstencionismo, suficiente para perder un
número crucial de diputaciones federales.
Los límites de las narrativas
de la discordia

Personalidades con la preparación académica como
para ser capaces de diseñar escenarios a partir de b

rijosidad y la discordia de las narrativas actuales en
tre las fuerzas políticas nacionales temen que la vio
lencia verbal conduzca a la física.
Lo peor es que temen que la polarización sea tal

como para que el país se divida en dos fuerzas políti
cas irreconciliables y, sobre todo, suficientemente in
tolerantes como para no dialogar
Es posible que sean visiones catastrofistas, pero

quizá sea oportuno pedirles a todos serenarse un po
co, atenuar la violencia verbal con que fomentan la
discordia, porque la discordia conduce a callejones
de bs cuales se sale pagando un altísimo costo.
Notas en remolino

Más vale que la titular de Economía Tatiana
Clouthier esté preparada para lidiar con bs nuba
rrones de tormenta que se ciernen sobre el TMEC por
las quejas de productores agrícolas estadounidenses
por bs políticas del gobierno de la República, Por cier
to, quizá un diálogo público no es lo mejor para resol
ver bs diferendos entre la Presidencia y bs empresas
señaladas como "explotadoras". Para empezar por
que nada es tan simple como se plantea en el Salón
Tesorería de Palacio Nacional... Un apunte cultural. A
favor de la decisión para que se aplique bien la cláu
sula constitucional sobre la representación votaron tres
de bs consejeros electorales que llegaron a propues
ta de Morena... La votación del Senado para desapa
recer bs cinco salas del Sistema Anticorrupción es un
paso más en el desmantelamiento de una estructura
que desagrada al inquilino de Palacio... Propone el
senador Ricardo Monreal prohibir fumar a bordo
de los vehículos particulares. El fundamentalismo de
bs exfumadores puede llegar a niveles surrealistas. Re
cordemos aquello de "pachecos del mundo unios" ...
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I a cuenta regresiva del Aeropuerto Internacional Fe
I lipe Angeles comenzó a correr, el día del natalicio
I de Benito Juárez. El secretario de Comunicaciones y

Transportes, Jorge Arganis DíazLeal, acudió a
Lh la terminal aérea para cancelar un timbre postal y
enterarse de la última versión del plan rector para la mo
dernización y reordenamiento del espacio aéreo que per
mitirá la operación simultánea del Sistema Aeroportuario
Metropolitano. .

Más de 160 rutas se rediseñaron con el apoyo del con
sultor internacional de desarrollos aeronáuticos NavBlue,
de Airbus Industries. La expansión del espacio aéreo permi
tirá el ingreso de un mayor número de aeronaves a los ae
ropuertos. En el análisis de la capacidad aeroportuaria se
destaca que tendrá una capacidad suficiente para atender
hasta 125 millones de pasajeros al año: 50 millones de pa
sajeros en el AICM en 1,300 operaciones diarias, con las
que cerró el 2019; 60 millones de pasajeros en Santa Lu
cía, con 1,300 operaciones diarias y 15 millones de pasa
jeros en el Aeropuerto Internacional de Toluca, a diferencia
de los 700,000 que recibe actualmente.

La factibilidad técnica de las operaciones simultáneas
entre las tres terminales aéreas con la navegación satelital
ha sido validada por b AFAC y el SENAM, con apego a la
normatividad de la OACI. Los sistemas de simulación acé

rela tránsitoaéreo y
ra definen las trayectorias de vueb para la llegada y salida
de aeronaves que sé utilizarán en la integración del SAM.

A finales del año pasado, SENEAM concluyó con el re
diseño del espacio aéreo para bs terminales ubicadas en
el centro del país. Las líneas aéreas solicitaron un plazo de
tres meses, mientras era completada la capacitación de pi
lotos y controladores de tránsito aéreo.

El nuevo esquema finalmente inicia la madrugada de
este jueves 25. En una segunda etapa ocurrirá el ajuste
para bs aeropuertos del sureste —incluido el nuevo, en Tu
lum— y en paralelo, el establecimiento de bs rutas para la
navegación hacia Santa Lucía.
Soplan otros vientos en la dependencia encabezada

por Víctor Manuel Hernández Sandoval desde el 1
de diciembre del 2018. En el sexenio anterior —de acuer
do a quejas conocidas por el OIC y reportadas a la SFP—,
bs anteriores directivos comercializaron programas de ca
pacitación en el CIASSA, para expedir certificados para
bs controladores de otras naciones, y adquirieron equipos
innecesarios, con sobrecostos.
En particular, recuerdan la llegada de un simulador de

última generación —360° en 3D— que un día sí y otro
también era visitado por un exdirector de ASSA.

Efectos secundarios
INSTRUMENTALES. Mientras la Cámara de Diputados
resuelve sobre el juicio de procedencia al gobernador
de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, arrancarán bs campañas en aquella entidad
fronteriza. En Reynosa el exgerente del organismo ope
rador y exdiputado local, José María Chuma Mo
reno, fue nominado por el PAN a la alcaldía, goberna
da actualmente por la exsenadora Maki Ortiz. Carlos
Víctor Peña es su hijo y acaba de dejar la presidencia
del DIF municipal para competir con Chuma, nominado
por Morena. En vísperas del arranque de bs campañas
del 2021, el deslinde entre las facciones panistas en Ta
maulipas está en curso. En Tampico, el alcalde Jesús
Antonio Nader Nasrallah también buscará la ree
leción y para ello ha acudido al hermano de Magda
lena Peraúidoitro, su contrincantBeribspasácfas
elecciones, pues el panista quiere aprovechar lo que la
maestra le puede sumar en popularidad y poder de con
vocatoria, al igual que otros personajes como el exfutbo
lista Marcelo Cazaubón, la emecista Gloria Alfaro
—a quien prometió la dirección del Instituto de la Mu
jer— y Jesús Mennah, actual director del instituto mu
nicipal de la juventud.
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En Washington, dos senadores (una demócrata
y un republicano) y dos representantes (también
un demócrata y un republicano) presentaron su
iniciativa de la Ley de Competencia y Conserva
ción del Periodismo (Journalism Competition and

Preservation Act) que, de ser aprobada, permitirá que las
empresas periodísticas puedan negociar colectivamen
te con plataformas digitales como Google y Facebook.
Al explicar los motivos de su iniciativa, el senador re

publicano John Kennedy dijo que "los periódicos están
enfrascados en una lucha de vida o muerte con gigantes
tecnológicos y no es una pelea justa. Google y Facebook
no son solo empresas, son países, y no podemos tolerar
que estrangulen a sus competidores de noticias impresas".

Por su parte, la senadora demócrata Amy Klobuchar
explicó que "si queremos preservar una prensa fuerte e
independiente, debemos permitir que las organizaciones
de noticias negocien en igualdad de condiciones con las
grandes empresas de tecnología. Esta ley bipartidista me
jorará la calidad de la información y garantizará que los
periodistas puedan continuar con su trabajo crítico".
Casi el 90% de los estadounidenses obtiene sus noti

cias a través de un celular, computadora o tableta, lo que
ha dejado casi sin consumidores a los medios impresos.
Facebook y Google les han arrebatado a los medios

tradicionales la mayor parte del mercado publicitario,
lo que ha causado el cierre de 1,800 periódicos desde
2014 y la consolidación de la industria de las noticias en

unas cuantas empresas que sólo están interesadas en la
rentabilidad de sus negocios y no en informar a quienes
viven en ciudades medianas y pequeñas.

1,700 de los periódicos que cerraron eran semana
rios que reportaban los sucesos en sus comunidades, las
que ahora no tienen forma de enterarse de lo que hacen
sus gobiernos, escuelas o negocios locales.
De aprobarse la ley, las empresas periodísticas ten

drán 48 meses para negociar en bloque una nueva rela
ción con las plataformas para obtener cientos de millones
de dólares por concepto de suscripciones y publicidad.
Esto, idealmente, protegerá y preservará el derecho a la
información de calidad de los estadounidenses.

¿Es demasiado tarde para salvar a bs medios impresos?
El tiempo nos lo dirá.
Las plataformas tecnológicas no solo han perjudicado

a los periódicos de Estados Unidos sino a los de casi to
dos los países.

En nuestro país, nueve de cada 10 personas se infor
man por medio de Facebook, Twitter y Google, de acuer
do con el Digital News Report 2019 del Reuters Institute de
la Universidad de Oxford, lo que ha causado que muchos
periódicos desaparezcan, otros adelgacen sus ejemplares
y reduzcan su personal y cada vez tengan menos ingresos
por concepto de circulación y publicidad (sobre todo de la
gubernamental, que mantenía a muchos de ellos).

Mientras que en EEUU el Congreso intenta salvar a los
periódicos, en México el gobierno federal y muchos es
tatales buscan, por medio de ataques verbales y de otro
tipo, someter o provocar la desaparición de aquellos me
dios que realizan un periodismo crítico; al mismo tiempo,
glorifican a los youtuberos y a otros periodistas sociales
que solo los adulan.

¿Sobrevivirán los medios impresos independientes en
nuestro país?

El tiempo nos lo dirá.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Inslagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyHmes.com
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Muy en su derecho, al margen de la
campaña para los comicios del 6 de
¡unió, Ricardo Anaya, hace una
gira proselitista por algunas regio
nes del país, al estilo de las que hi

ciera López Obrador, en busca de adeptos para lan
zarse por la Presidencia de la República en el 2024.
En paralelo, emite piezas audiovisuales en internet. La
última de éstas aunque lanzada el 2 de marzo, la se
mana pasada llegó a ser trendig topic.
Anaya comienza su mensaje así: "Hola, estoy a

punto de salir hacia Puebla, antes de tomar carrete
ra quiero decirte dos cosas muy delicadas". (Para los
fines del mensaje el comentario: "a punto de salir ha
cia Puebla", no tiene importancia alguna, lo mismo
hubiera podido decir quiero ir al cine o tengo agru
ras). Luego muestra un cúmulo de hojas tamaño car
ta. "Mira —dice— este es el informe de la Auditoría
Superior de la Federación" —¿de dónde lo sacó?—.
"Este informe que tengo en la mano y que acaba de
salir dice cómo se gastó (pretérito perfecto) el dinero
de los mexicanos en 2019, es decir durante el primer
año de gobierno de López Obrador". Luego acota
que en el peor año de Peña Nieto hubo menos irre
gularidades que en el primero de López Obrador. Di
ce: "Además hay algo muy grave, según la Auditoría,
cancelar el aeropuerto de Texcoco y, aquí está, en la
página 12 del informe respectivo, va a costar (perí
frasis verbal de futuro —¿por fin se gastó o va a cos
tar?—) 331,000, casi 332,000 millones de pesos".
"¿Qué contestó López Obrador?" —se pregun

ta y responde—: "Lo que siempre dice: 'que él tie
ne otros datos'". Muestra una carta que López Obra
dor mandó a la Cámara de Diputados —¿quién se
la allegó?— en la que dice: "que no tiró a la basura
300,000 millones que sólo tiró a la basura 110,000

millones". No lo estoy inventando —asegura Ana
ya—, No está mintiendo pero sí está dando por he
cho que el presidente aceptó que tiró dinero a la ba
sura lo cual es manipulación del lenguaje.

Pero aquí viene lo que llamó la atención del men
saje anayesco. "Tú estarás pensando, ¿Qué tanto son
110 millones? Tú imagínate que el gobierno te diera
a ti un apoyo mensual de 2,000 pesos. Que todos los
meses (cada 30 días) del año recibieras una beca o
un apoyo de 2,000 pesos. Con el dinero que López
Obrador reconoció que "tiró a la basura" alcanzaría
para darle ese apoyo o esa beca a 4 millones y me
dio de personas". (Aquí como una prueba de que no
manipula ni las palabras ni los datos debió decir que
durante un año).
"Es un poco como el compadre que gana 2,000

pesos a la semana (cada 7 días) y en lugar de pa
gar la luz, el agua, el gas, comprar la comida para
la familia, se los bota en caguamas. (Una caguama
cuesta 40 pesos le alcanza para 50 caguamas, si los
2,000 pesos son semanales como Anaya señala en
el último ejemplo puede comprar siete caguamas y
cuarto por día —no hay quien se las tome, no por fal
ta de ganas sino falta de tiempo entre tomar e ir a ha
cer pipi se le va el día y, ¿a qué horas duerme la mo
na?— Ahora, si como en el primer ejemplo los 2,000
pesos son mensuales, le alcanza para comprar poco
más de caguama y media diaria, cantidad posible
de beber). Del ejemplo de las caguamas —¿semana
les o mensuales?—, concluye que "él 'compadre' que
lo hace 'se lleva de corbata' —expresión popular mal
empleada — a su familia cuando gasta en lo que no
debe. Así es López Obrador como presidente". Por la
prisa de irse a Puebla no explicó bien. ¿Con el dinero
que AMLO tiró o ¿tirará? a la basura, podría tomarse
siete caguamas y cuarto cada día o nada más alcan
zaría para beber una y media?
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Rayuela
Primer round sobre

migración entre México y
EU. ¿Vendrán a negociar

y lograr acuerdos,
o sencillamente

impondrán sus
condiciones?

Fecha: 23/03/2021

Página: 32

Area cm2: 13

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 1,136

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Último hálito del político perdedor
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ES MUY PROBABLE que la alcaldía
Cuauhtémoc no se convierta en la arena
de lucha donde se decida el futuro políti

co de la ciudad, pero sí será un punto de mayor
importancia para considerar los horizontes de
actuación, cuando menos, de la tribu que enca
beza Ricardo Monreal.

DESPUÉS DE SU sonora derrota en las listas
de candidatos a las alcaldías, donde no logró
ningún puesto desde Morena, ha metido en la
contienda a Sandra Cuevas desde la formación
Va por México, que respaldan PRIPANPRD,
en un acuerdo que niega la huella de Monreal,
pero que, como se sabe, no es más que otras de
las argucias que el senador acostumbra.

SANDRA CUEVAS, MILITANTE no hace
mucho tiempo del PRD, gente muy cercana al
zacatecano, dice ahora no tener mayor rela
ción con quien fuera su "orgullo", aunque todo
el mundo tiene claro que su candidatura fue un
acuerdo de Monreal con los partidos que ahora
la postulan.

APENAS EL 22 de diciembre de 2020, la hoy
candidata decía: "Me siento muy orgullosa de
formar parte del equipo del doctor Ricardo
Monreal, quien además de ser un gran jefe, su
calidad humana es inconmensurable".

POCO DESPUÉS, LA mujer, en un recorrido
por la colonia Maza, en Cuauhtémoc, lucía una
camiseta que la identificaba como militante
de Fuerza por México, partido cuyo dueño es
Pedro Haces, y hay quien asegura que el ex
panista Manuel Espino también le otorgó su
confianza y apoyo.

Y DESPUÉS DEL periplo, para que nadie
pueda dudar de su solidez ideológica, aparece
como la carta del menjurje de partidos políti
camente muertos que buscan renacer, entre
otras formas, con la inserción de caras nuevas

en sus listas, cosa que no hubiera estado mal
en otros tiempos, hoy ya es muy tarde.

PERO HAY ALGO más enjuego: según las
cuentas de quienes observan esta carrera
electoral, la postulación de Cuevas podría ser
el único, el último aliento político de Monreal
en la ciudad. Si la candidata pierde, Monreal se
quedará sin fichas para el tablero de la capital
del país y su salida de escape, el gobierno de la
ciudad, se habrá esfumado, afortunadamente.
NO OBSTANTE, PARA quienes conocen a
Monreal, el asunto no se acaba con la candi
data de las mil gorras porque si en algunas
alcaldías son electos algunos miembros de la
hoy oposición, el zacatecano estará listo a es
tablecer las alianzas necesarias para mantener
abierta lo que hemos llamado "puerta de esca
pe" para él, y que consiste en tener algún clavo
aunque esté ardientepara levantarse como
candidato de quien sea. Así que no queda más
que decir: suerte, senador.

De pasadita
LA ESCENA TRANSCURRE en Banorte. Un
cliente con los documentos que lo amparan co
mo miembro si así se dice de la Afore es re
cibido en un módulo de las oficinas que se ubi
can en Periférico Sur. Su presencia se ajustaba
a un reclamo por el desajuste en su cuenta.

LA EJECUTIVA IVONNE Márquez Trinidad,
de la Afore XXI, del mismo Banorte, no supo
explicar con sencillez por qué los ahorros de
quien estaba frente a ella habían disminuido
sensiblemente.

CON CIERTO DEJO de fastidio la mujer ex
plicó que los dineros de la cuenta se perdieron
por culpa del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador: "Ya ve lo que sucede en este
gobierno, es su culpa".

Fecha: 23/03/2021

Página: 30

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Ciudad Perdida / Miguel Ángel Velázquez

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 25,182

Página 3 de 6



LA RESPUESTA NO se hizo esperar y desde
el otro lado del escritorio se pidieron explica
ciones precisas de la acusación porque se tra
taba de los ahorros para el retiro del afectado.

YA NO HUBO respuesta. La funcionaría del
banco no pudo explicar que los ahorros de la
gente metidos en la bolsa de valores por una
ley que no promulgó este gobierno, es un ca
pital de riesgo, y que esta vez al trabajador le
tocó perder.

Final

TODO PARECE INDICAR que las autorida
des electorales analizan frenar la candidatura
de Víctor Hugo Romo para relegirse como
alcalde de Miguel Hidalgo. Se filtró que el
Instituto Nacional Electoral va a discutir un
proyecto que impide su participación en los
comicios por inconsistencias en la fiscalización
de su precampaña.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

Camachistas y colosistas
// Ebrard y Durcizo // RSP: candidaturas
familiares tí Vuelve Jacobson a México
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESDE EL ARRANQUE del sexe
nio de Carlos Salinas de Gortari
(19881994) había dos figuras queJ se perfilaban y confrontaban en
función de la siguiente sucesión

presidencial: Manuel Camacho Solís, ideólogo
y principal operador político de ese periodo, y
Luis Donaldo Colosio Murrieta, una carta nue
va, impulsada por el propio Salinas al grado de
hacerlo candidato del Partido Revolucionario
Institucional al relevo en Los Pinos, con la opo
sición activa de Camacho. Aquellos tiempos
revueltos desembocaron en Lomas Taurinas,
colonia popular de Tijuana donde Colosio fue
asesinado en un día como hov, en el trágico
1994.

LA SUERTE POLÍTICA de los personajes
relevantes aglutinados en torno a Camacho (fa
llecido en junio de 2015, siendo senador por el
PRD) y a Colosio ha sido, en general, poco afor
tunada. Algunas de las figuras de esos grupos
lograron reposicionarse, sobre todo con Andrés
Manuel López Obrador como presidente. El ca
machista Marcelo Ebrard ha ganado un enor
me poder en el entorno andresino, al grado de
parecer jefe de gabinete o vicepresidente.

DEL FLANCO COLOSISTA el representante
mejor colocado en el organigrama obradorista
fue Alfonso Durazo, quien ocupó la desgastan
te Secretaría de Seguridad y Protección Ciuda
dana y ahora busca ser gobernador de su natal
Sonora. Y un hijo del ex candidato presidencial
asesinado es aspirante a la presidencia munici
pal de Monterrey.

SI FUESE NECESARIO preguntarse cuál de
esos dos grupos perfilados desde el inicio del
sexenio salinista está mejor ubicado y parece
tener mejores perspectivas, habría que cargar
la respuesta hacia el casillero de Ebrard, quien
hoy tiene una preponderancia ejecutiva en
el gabinete federal, la confianza y el oído del
Presidente, el control del partido Morena (me
diante su subordinado Mario Delgado) y la in
terlocución con el gobierno de Estados Unidos
y con empresarios.

HOY SE FIRMARA en Palacio Nacional un
texto jurídicamente innecesario. Se titula

Acuerdo Nacional por la Democracia y, median
te él, gobernadores del país y el Presidente de
la República se comprometerán a hacer y no
hacer lo que las leyes vigentes ya establecen, de
tal manera que no es imperioso ni indispensable
reiterar lo que es obligación de esos mandata
rios. Lo que se busca, según se anuncia, es que
esos políticos con poder aseguren por escrito
que no intervendrán en los procesos electorales
en curso. En realidad, es un acto de escenografía
política, empujado por Palacio Nacional y acep
tado por oportunismo, en algunos casos, sobre
todo de priístas, o a regañadientes, por otros.
POR SI ALGUIEN dudara que Redes Sociales
Progresistas es un partido familiar, ayer se co
noció que en la lista de candidatos a diputacio
nes de representación proporcional hubo aco
modo preferente para familiares de la profeso
ra Elba Esther Gordillo, la dueña de las tales
redes. Así, van por una curul tanto Maricruz
Montelongo Gordillo, esposa del dirigente na
cional, José Fernando González, como Ricardo
Aguilar Gordillo, sobrino de la mencionada
Elba Esther, quien también tiene a su nieto,
René Fujiwara Montelongo (hijo de Maricruz)
como comisionado Nacional de Vinculación y
Participación Social de las mencionadas Redes
Sociales Gordillistas (ReSoGor).

"NO DIGO ADIÓS, sino hasta luego", expresó
Roberta Jacobson en mayo de 2018, al dejar la
embajada de Estados Unidos en México, que
ocupó durante casi dos años. Hoy, la diplomá
tica vuelve a México, al frente de una delega
ción del gobierno de Joe Biden que dialogará
con Marcelo Ebrard sobre el flujo migratorio
centroamericano y las maneras de contenerlo.
Con Trump, el gobierno obradorista cedió en
esa materia ante la amenaza de que impusie
ran aranceles a productos mexicanos. Con
Biden, las formas son distintas, pero el resul
tado apunta a ser el mismo: la frontera sur de
México al servicio del interés estadunidense en
materia de seguridad nacional.
Y, MIENTRAS EL juez Juan Pablo Gómez Fie
rro emite nueve suspensiones definitivas más
sobre la ley de energía eléctrica, ¡hasta mañana!
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ROZONES
• En Zacatecas se quedarán esperando
Dicen que los adultos mayores zaeatecanos, quienes se indignaron porque el Gobierno
estatal canceló el último día que tenían para aplicarse la vacuna contra el Covíd, fueron
engañados por el gobierno de Alejandro Tello Cristerna. Nos explican que el pasado do
mingo, cuando acudieron infructuosamente a recibir la dosis, brigadistas les prometieron
atenderlos este lunes, algo que nunca ocurrió. Según confirmó el propio secretario de Salud
estatal, Gilberto Breña Cantú, la "poca gente" que no alcanzó a inmunizarse debe esperar
hasta nuevo aviso, pues las dosis que les tocaban ya fueron llevadas a otros municipios,
donde tampoco serán atendidos, por lo que pidió al que, insistió, fue un grupo reducido,
tenga paciencia y aguarde hasta que más vacunas lleguen a su comunidad. De ese tamaño
la respuesta a las personas más vulnerables, que luchan por no sucumbir ante una crisis
mortal para ellas.

• Otros reclamos a Delgado
Registrábamos ya que quien se las está viendo negras en la definición de candidaturas a
diputaciones es el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado. Y bueno, pues resulta que,
ayer, agrupaciones de militantes de ese partido lanzaron nuevos reclamos sobre el proce
so morenista, pues acusaron que su dirigente tiene "intervenido" el Consejo del partido
en el que se habrán de aprobar las postulaciones. Y no sólo eso, también advirtieron que
los beneficiarios de éstas no serán ni siquiera morenistas de cepa, sino de personajes con
pasados priistas y hasta panistas, en particular en entidades como Nuevo León, Estado de
México, Michoacán y Jalisco. Todo parece indicar que la lista VIP de pluris conformada
por 100 nombres, a razón de 20 por cada circunscripción va a salir echando chispas y
que la milítancia de a pie terminará reprochando el haber sido sacrificada, nos comentan.

• Sanción en Jalisco
Nos hacen ver que, en estos momentos en los que escasean las vacunas, si algo resulta
no sólo desagradable, sino reprobable y hasta puede ser políticamente dañino es el que
aparezcan funcionarios que se brinquen la fila para meter a familiares y no les pase nada.
Quien tiene bien registrado lo anterior es el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, que
ayer aplicó una medida disciplinaria que seguramente tendrá un amplio efecto disuasivo
para quien en adelante se quiera pasar de listo. Resulta que tras anunciar la detención de
cinco funcionarios que pretendían meter a sus familiares en la fila para que los vacunaran
advirtió que "serán procesados conforme a derecho y el órgano interno de control iniciará
un proceso administrativo...", también advirtió que "las investigaciones seguirán su curso
y, si hubo más involucrados, van a caer. No es un juego",

• El dicho del Relator
Con la novedad de que en el caso de la reforma a la industria eléctrica también hay pola
rización. Mientras desde el Gobierno federal y la mayoría legislativa continúan las críticas
a la decisión del juez Juan Pablo Gómez Fierro, ahora surgen voces en el entorno global
que salen en su defensa. Así ocurrió con el Relator Especial de la ONU sobre la Indepen
dencia de Magistrados y Abogados, quien se pronunció ayer en contra de la intromisión
del Ejecutivo en las decisiones del Juez. Diego GarcíaSayán celebró, además, la defensa
que hizo el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación de la independencia
de los juzgadores, El Relator, quien hasta el momento no ha recibido una respuesta por
parte del Gobierno mexicano, está ligado a Naciones Unidas. Ese organismo que aquí tiene
aceptación diferenciada, pues por un lado una de sus oficinas ayuda al Gobierno a comprar
medicinas y por otro, la institución en general es cuestionada por su falta de efectividad
para obtener y repartir vacunas.
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«Listas, vacunas de CanSino
Resulta que ya está lista la primera entrega de vacunas de CanSino envasadas en México,
más de un mes después de que llegó el primer embarque de la sustancia a granel el 11 de
febrero. Las 955 mil 720 dosis son poco menos de la mitad de las dos millones que llegaron
en esa fecha, mientras que en marzo llegaron otras tres millones a granel. Las autoridades
estiman que en total se entregarán cuatro millones para finales de abril. Mientras tanto, las
que aún no ven fecha de salida son las vacunas de AstraZeneca, que estarían listas entre
abril y mayo. Desde la planta de Drugmex, en Querétaro, el canciller Marcelo Ebrard infor
mó que México tuvo acceso a la vacuna de origen chino gracias a los trabajos para localizar
proyectos de biológicos en todo el mundo. "Al ser unidosis vamos a poder ir más rápido
(...) va a tomar cuando menos la mitad del tiempo y para las personas va a ser mucho más
práctico. Esto nos va a permitir acelerar el paso", manifestó el titular de la SRE.

• Día de Acuerdo en Palacio
Nos adelantan que este día tendrá lugar en Palacio Nacional la firma del Acuerdo Nacional
por la Democracia al que convocó el Presidente. Será la cereza de un pastel que el propio
mandatario confeccionó y al que invitó a los gobernadores y también al fiscal General Ale
jandro Gertz. Aunque se ha señalado que el acto podría realizarse de manera privada, ya
está definido que habrá cuatro oradores: la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cor
dero, la gobernadora Claudia Pavlovich, como cabeza de la Conago, el titular de la FGR y
el Ejecutivo. El acuerdo obligará a los firmantes a no intervenir en el proceso electoral y a
vigilar que los recursos públicos no se usen para favorecer a candidatos. Anoche se alista
ban las plumas y la voluntad para cumplirlo, nos comentan.

Fecha: 23/03/2021

Página: 2

Area cm2: 354

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 50,321

Página 13 de 13

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Han pasado ya 27 años desde aquella tarde en
Lomas Taurinas, en Tijuana, Baja California,
donde fue asesinado Luis Donaldo Colosio,

el candidato del PRI a la Presidencia de la República.
Son esos mismos 27 años en

los que se ha investigado, en casos
de llegar al ridículo, y ese crimen
sigue sin esclarecerse.
Entre la incertidumbre, el

miedo y el coraje, la multitud gol
peaba a un joven de 25 años, era
Mario Aburto Martínez, el único
detenido y sentenciado hasta el
momento por el magnicidio en
contra de quien, para muchos,
representaba un cambio de rum
bo en el país.

Desde el inicio las investigacio
nes las críticas fueron constantes
y la poca credibilidad hacia las
autoridades generó desconfianza.
Y es que, desde su detención,

Mario Aburto aseguró haber dis
parado únicamente en la cabe
za, pero el cuerpo del candidato
presentó otra herida de bala en
el abdomen. El arma, una Taurus
calibre .38.

Faltaban cinco minutos para
las siete de la noche cuando la
trágica noticia se dio: Luis Donal
do Colosio fue declarado muerto.

Su muerte dejó a una esposa
que, con la tragedia, mostró su
verdadero carácter. A dos niños
huérfanos y a un país comple
tamente desconsolado, que aún
revisa y recuerda ese 23 de marzo.
Poco después fallecería de

cáncer su esposa, Diana Laura
Riojas.
Además de Aburto, se dijo

que presuntamente participaron

otros seis hombres, que forma
rían parte de lo que se conoció
como "la teoría de la acción con
certada", una teoría que, para
muchos, fue calificada como ab
surda, y que meses después del
magnicidio se puso en duda, por
lo que los involucrados fueron
liberados.
Entre los conspiradores se

ñalados estuvo Othón Cortés
Vázquez, quien trabajaba como
chofer en el equipo de campaña
de Colosio, pero tras las presun
tas investigaciones fue señalado
como el segundo tirador. Por ello,
lo detuvieron en enero de 1995
y estuvo 12 años recluido en el
penal de Almoloya, hoy conocido

como el Altiplano, en el Estado
de México.

Cortés denunció al entonces
Fiscal del Caso Colosio, Pablo
Chapa Bezanilla, de someterlo a
torturas para declarar su presunta
responsabilidad.

En 2019, al cumplirse 25 años
del asesinato, Cortés declaró a
la prensa que interpondría una
queja ante la Corte Interameri
cana de Derechos Humanos y
esperaba del Gobierno de México
una reposición de daños y una
disculpa pública.
Por desgracia, Othón murió

en 2020 de un infarto al corazón
y sus reclamos no procedieron. Y
pasó años en el reclusorio antes

de ser liberado, acusado por un
crimen para el que se buscaron
culpables, pero que nunca se
pudo esclarecer.
Y es que Miguel Montes, Olga

Islas y Pablo Chapa Bezanilla eran
los tres fiscales especiales que
atendieron el caso Colosio. Be
zanilla, incluso, pese a las dudas
de su actuar en el caso Colosio,
tuvo una nueva oportunidad seis
meses después. Era esclarecer el
homicidio de José Francisco Ruiz
Massieu, ocurrido en la Ciudad
de México.

Pero Pablo Chapa Bezanilla,
el entonces fiscal, buscó culpar
a Manuel Muñoz Rocha, un po
lítico de esa época. Para hacerlo,
incluso contrató los servicios de
una vidente, Francisca Zetina,
La Paca, quien desenterró una
osamenta en un rancho de Raúl
Salinas, hermano del expresiden
te Carlos Salinas de Gortari.

Supuestamente, ahí enterra
dos estaban los restos de Muñoz
Rocha, para acusar a Raúl Sali
nas de haber asesinado a Muñoz
Rocha.

Y es que, sin presentar una sola
prueba contundente, la enton
ces Procuraduría General de la
República le pagó cuatro millo
nes de pesos por su ayuda. Y ella
inventó historias que incluyeron
la exhumación de huesos de sus
familiares para hacerlos pasar
por los de un legislador que era
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buscado por el caso Ruiz Massieu.
Toda esta historia perdió toda

veracidad cuando se supo que en
realidad la osamenta era de un
pariente de la vidente.
Así que se siguió el caso. En

ese entonces también se culpó
a Raúl Salinas del asesinato de
su cuñado, José Francisco Ruiz
Massieu, y también estuvo años
en la cárcel. Tampoco se pudo
comprobar quién fue el autor de
ese asesinato.

De ese tamaño era la desespe
ración de algunos funcionarios
para dar carpetazo a lo que acon
tecía que, de una u otra forma,
iban cambiando el rumbo político
de México.

En el caso del priista Luis Do
naldo Colosio, en el año 2000, la
misma PGR, ya con otra adminis
tración, decidió reservar el expe
diente del magnicidio y declarar
a "Mario Aburto como el autor
material del crimen, que realizó
sin fines políticos".
Y nuevamente, en este año el

caso resurgió. La Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos, la
CNDH, informó que, en el marco
de sus atribuciones, atenderá la
queja de los familiares de Mario
Aburto por presuntas violaciones
a derechos humanos.

Denuncian que en el Cen
tro Federal de Readaptación
Social Número 12, ubicado en
Guanajuato, no se le brinda la
atención médica ni la alimen
tación necesaria que requiere
por las enfermedades crónicas
que padece.
Además, señalan que es vícti

ma de tratos crueles, inhumanos,
degradantes y de tortura desde
que fue capturado.

La Comisión menciona que
atenderá el caso "a efecto de
que el llamado caso Colosio sea
revisado a la luz de las nuevas
evidencias y declaraciones que
el peticionario aporte".

El magnicidio sigue abierto,
en medio de otras problemáticas
que merecen mayor atención
y que gritan afuera de Palacio
Nacional.
Un magnicidio en donde

nunca se investigó la verdadera
vertiente, la cual pudo haber sido
el narcotráfico a quienes les in
comodaba Luis Donaldo Colosio.

Un crimen en el cual, a 27 años,
se han fabricado culpables, pero
no se ha hecho justicia. Hoy, de los
actores principales, algunos han
fallecido, otros forman parte de la
política nacional, unos más nunca
serán juzgados por este crimen.
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La tragedia

EL MALOGRADO candidato presidencial del PRI, en uno de sus últimos
actos de campaña previo a su asesinato, en marzo de 1994.
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Cuido a otros, menos a mí

Leí un artículo en el diario El País,
sobre un estudio realizado en

España por el Club de Malas
madres y DKV Salud, el cual señala
que las mujeres se sienten culpables
e inmerecedoras del autocuidado

porque creen que es quitarle tiempo
a la familia.

Ello debido a que fuimos educadas a ser cuidadoras
de otros desde niñas, y por tanto, el autocuidado pasa
a segundo término o simplemente no está considera
do, lo cual se agudiza una vez que se es madre y esposa,
pues se asume con normalidad que el papel de la mujer
tiene que ver con alguien más o con muchos más, pero
nunca con nosotras.

Cuando cuidarse una misma debe entenderse

como un derecho y no un privilegio, pues sólo así se
previenen problemas de salud física y mental, además
del derecho a vivir una vida más digna en todos los
sentidos.

En México, una encuesta realizada por Grupo AXA
e Ipsos advierte que las mujeres mexicanas experi
mentan mayor impacto en la salud mental debido a la
contingencia sanitaria por Covid, pues confiesan tener
afectaciones causadas por estrés y fatiga.

La muestra señala que el 60% de mexicanas en
trevistadas tiene mayor presión; 50% ha cuidado de
otros en la crisis sanitaria, causando un impacto en
su salud mental; 80% dijo no sentirse debidamente
protegida ante el riesgo de contagio y 47% tuvo que
recurrir a sus ahorros o el apoyo de algún familiar para

solventar sus gastos.
En resumen, en México las mujeres están experi

mentando un impacto importante en la salud mental,
pues para millones de ellas han sido meses de pérdi
das relevantes y de extenuantes cargas de trabajo, sin
apoyos de por medio.

Los síntomas de estrés más comunes que presen
tan son: dolores de cabeza frecuentes, irritabilidad, in
somnio o menor productividad laboral, lo que afecta
al cuerpo, pensamientos, sentimientos y comporta
miento, que de no controlarse, desencadena proble
mas de salud.

Por lo anterior, es que estoy convencida de que las
mujeres debemos darnos espacio para el autocuidado,
regalarnos como mínimo una hora al día y romper con
la idea de que las mujeres nacimos sólo para servir a
otros.

Decirlo resulta muy fácil en una cultura patriarcal y
machista donde aún falta mucho por hacer. Los roles
de siglos que se asumieron como normales y obligato
rios han dejado un terreno de inequidad y una terrible
desigualdad, para acceder a oportunidades a millones
de mujeres.

La pandemia que hoy enfrentamos ha puesto al
desnudo y sin cortapisa lo difícil que resulta ser mujer
en México. La pandemia tiene rostro de mujer, princi
palmente porque todas las investigaciones revelan que
el trabajo para la gran mayoría de ellas ha crecido y son
las más afectadas por las pérdidas de salud, empleo y
oportunidades.

Hay que empezar por nosotras para lograr que el
autocuidado sea una realidad y no sólo un objetivo de
seado; además de que como Estado mexicano debe
mos trabajar conjuntamente para que el cuidado a los
otros no sea visto como "el deber único de las mujeres".
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Casi al mismo tiempo que la
Organización Mundial de la
Salud calificó de "grotescas"

las desigualdades para que los países
accedan a las vacunas antiCovid19

y criticó a que algunos de ellos hagan
"tan poco" para evitarlo, legisladores
demócratas de Estados Unidos leso

licitaron al presidente Joe Biden que
priorice el envío del excedente de 450
millones de dosis a México y Centroa
mérica, que tanto las requieren ante la
propagación de ese letal virus.

En una misiva que le hicieron llegar le recuer
dan que su país, junto a la Unión Europea, Austra
lia, Canadá, Reino Unido y Japón, adquirieron en
forma colectiva mil 200 millones de vacunas en

exceso y lo instan a que dé preferencia a naciones
vecinas como México y los países de América Cen
tral, y le expresan reconocimiento a su presidente,
que la semana anterior anunciara el préstamo de
dos millones y medio de vacunas AstraZeneca al
gobierno mexicano.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

En una reunión que habrá esta mañana en Palacio
Nacional, el Presidente Andrés Manuel López Obra

dor y los gobernadores de las entidades federativas
suscribirán el Acuerdo Nacional por la Democracia,
con el propósito de garantizar que las autoridades
locales se abstengan de intervenir en los procesos
electorales del 6 de junio, documento que también
firmará Alejandro Gertz Mañero, Fiscal General de
la República, quien será responsable de los delitos
electorales que se lleguen a cometer.
Al menos 25 de los 32 mandatarios estatales, inclui
dos los de la Alianza Federalista, han expresado pú
blicamente su compromiso de sumarse al Acuerdo
e incluso confirmaron su asistencia a ese evento en

la sede del Gobierno de la República, aun los más
críticos, como el de Chihuahua, el panista Javier
Corral, y el independiente de Nuevo León, Jaime
Rodríguez Calderón.
Con las nueve suspensiones definitivas contra la
Ley de la Industria Eléctrica, emitidas ayer por el
juez federal Juan Pablo Gómez Fierro, suman ya
una docena de amparos  de un total de 33 solicita
dos entre las que él y su colega, Rodrigo de la Peza,
titulares ambos, respectivamente, de los Juzgados
Segundo y Primero de Distrito en Materia Adminis
trativa Especializados en Competencia Económica,
Radiodifusióny Telecomunicaciones, han otorgado
para impedir que aquella entre en vigor.
Víctima del Covid, falleció ayer Sandalio Sáínz de la
Maza, quien hace años fuera secretario del Deporte
del ex DDF y creador del Maratón de la Ciudad de
México, y que en los últimos meses, con riesgos de
contagio, recorrió de arriba abajo la alcaldía de Tlal
pan en reuniones con colonos para ser candidato de
la coalición PAN, PRI, PRD, lo que, al no poder lograr,
seguramente quebrantó su salud. Enviamos a sus
hijos nuestras condolencias.
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Se ha cumplido un año sin
clases presenciales. Entre
todos los daños ocasiona

dos por la pandemia de Covid,
éste es uno de los más graves.
No puede compararse, por su
puesto, con los 200 mil muertos,
pero no es menor que cualquier
otro de los efectos colaterales, ya
sean económicos o sociales.

Se podrá aducir que las cla
ses continuaron en línea. Es

verdad. También es cierto que
el esfuerzo realizado por el per
sonal docente y administrativo
ha sido enorme. Pero el daño

psicológico y pedagógico que
han sufrido los alumnos es in
mensurable. Quienes tenemos
hijos en edad escolar podemos
atestiguar sobre lo difícil que
ha sido para los menores esta
situación.

Hay un clamor generalizado
para que se reabran las escue
las. Extraña que las autoridades
hayan tomado una posición de
todo o nada. Así como se han

ido abriendo otros espacios pú
blicos de manera gradual, con
adecuaciones para evitar con
tagios, con horarios reducidos,
con reglas claras, con supervi
sión oficial, algunas escuelas
pudieron abrirse desde hace
tiempo.

Es evidente que el orden en
el que deben abrirse los centros
educativos es inversamente

proporcional a la edad de sus
alumnos. Es decir, lo primero
que deben abrir son las univer
sidades. Los estudiantes de este

nivel son adultos que deben
asumir la responsabilidad de
cuidarse a sí mismo y de cuidar
a los demás siguiendo las reglas
que ya conocemos para dete
ner los contagios. En segundo
lugar, casi de inmediato, debe
rían abrirse las instituciones de

educación media superior, pre
paratorias y secundarias. Si es
necesario, se pueden construir
rápidamente aulas temporales
en patios y plazas para que la
carga en los salones existentes
no sea tan grande. Y si hace falta
contratar maestros, se pueden
crear plazas temporales para
alumnos de normales o de gra
dos superiores, que cumplan

con el rol de profesores auxilia
res. El mayor reto, por supuesto,
es el de primaria y educación
preescolar. En estas edades la
probabilidad de que los niños se
contagien es muy alta. Por esa
razón, las últimas escuelas en
abrir deben ser las de este nivel.

Sin embargo, eso no significa
que debamos esperar a que la
pandemia haya terminado por
completo para abrir esos plan
teles. Para disminuir los riesgos
para los alumnos, los profesores
y los padres tendrán que hacer
un esfuerzo muy grande de pla
neación, de organización y de
readaptación de espacios y ru
tinas. Aunque comenzaran por
abrir un día por semana, el cam
bio que ello significaría para los
crios sería inmenso.

Nos han advertido que en
cualquier momento puede lle
gar a México una tercera ola de
la pandemia. Habrá que esperar
a que pase la Semana Santa para
poder evaluar la conveniencia
de la reapertura de los plante
les, Pero llegado ese momento
ya no podremos posponer más
las decisiones. Habrá que actuar
con firmeza e inteligencia por el
bien de los niños y los jóvenes,
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Benditas o malditas las redes socia

les no perdonan, ligeras y efíme
ras, siempre dejan rastro, huella,

cicatrices. El sábado por la tarde, desde la
cuenta verificada de Morena (@Partido
MorenaMx) se tuiteó: "Ante la pandemia
que ha golpeado fuertemente a las familias
mexicanas, nosotras y nosotros seguimos
trabajando para cuidar a México. Por eso
distribuimos y aplicamos la vacuna con
tra el Covid19 de manera gratuita. #More
naEsIgualdad". Fin.

Dos horas después el tuit fue borrado. Queda el regis
tro, capturas de pantalla y la imagen de la ignominia. A
través de su cuenta institucional, el partido en el poder
afirmó distribuir y aplicar vacunas contra Covid19. Vero
símil mentira fortalecida por la presencia de guindas ser
vidores de la Nación metidos a brigadistas de vacunación.

¿Morena vacuna? No. ¿Parece que lo hace? Sí. Y eso
paga bien en las urnas. La dádiva, real o percibida, es una
añeja perversión que resiste el destierro moralizante de
líderes ausentes y escurridizos, como Mario Delgado.

En la Ciudad de México, ante la falla en el C5 de los
altavoces de alerta sísmica, también durante el fin de
semana, provocó el cese inmediato de dos funcionarios.
La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, supo y dijo que
errores así no se pueden pasar por alto. E hizo bien.

¿Cómo procesa Morena un "error" tan cínico como
presumir que ese partido político vacuna a mexicanas y

mexicanos contra el Covid19? Borrando el tuit y escon
diendo la cabeza.

Posicionando otros temas, como impugnar los linca
mientos del INE para evitar que la sobrerrepresentación
legislativa que Morena disfruta, se enquiste como una
maña legaloide que los nuevospuros replican como ni
siquiera los viejossucios hacían.

Nada sobre el tuit de las vacunas que Morena distri
buye y aplica dijeron en Palacio Nacional (no es tema de
la Presidencia de la República, ciertamente), pero tampo
co en Ejército Nacional, sede alterna de Morena. Callaron
como momias.

La noble falsedad de vacunar tampoco quiere ser
desmentida, igual que sucede con la calumnia, algo
queda. Lo mismo con las pensiones a adultos mayores
por adelantado para evitar la veda electoral sin mermar
el impacto social que tiene, en las franjas más necesita
das y desprotegidas, la idea de un gobiernopartido que
reparte generosamente salud y bienestar.

La superioridad moral de quien gobierna no permea
en su partido. Los encargados del changarro no pueden
ni desean pasarse de honestos en la vendimia de sue
ños sobre mejores presentes y futuros. Igual que antes
y como ha ocurrido por décadas, lucrar con la esperanza,
reditúa.

Última y terminamos. Layda Sansores, candidata de
Morena al gobierno de Campeche, subió en sus redes
sociales: "leo ataques desesperados de quienes ven per
dida la campaña, ahora intentan acusarme por unas sen
cillas sandalias que usé... Mienten y difaman diciendo
que mi calzado cuesta 60 mil pesos... Intentan engañar
a la gente, pero con una simple búsqueda por Internet se
pueden dar cuenta que el precio en realidad es de ape
nas 25 mil pesos". Menos mal. #MorenaEsIgualdad. En
efecto.
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•QUEBRADERO
Migración, viendo
desde la tr buna

No basta sólo con la voluntad de Joe

Biden para alcanzar una reforma
migratoria.

Las mafias que rodean a la migración son parte central
del problema para México y EU. El flujo de personas nos va
a acompañar por siempre, el reto es cómo instrumentarlo y
cómo lograr que en medio de ello se establezca un auténtico
respeto a los derechos humanos y al derecho a migrar.

Los motivos que tienen miles de personas para intentar
llegar a EU pasan por necesidades apremiantes y de vida.
No obedecen a caprichos o algo parecido, tiene que ver con
razones económicas, sociales y políticas, las cuales tenemos
que recordar una y otra vez.

Se migra como respuesta ante la vida de cientos de
miles de personas que están en vilo. No es sencillo dejar a
la familia, a los cercanos y a un conjunto de hábitos y cos
tumbres con las que se ha vivido. Por más que esto se haya
dicho no se debe soslayar, porque en muchas ocasiones las
autoridades de los países que tienen que ver con la migra
ción se vuelven insensibles, violentos y corruptos con los
migrantes.

Poco o nada les resulta que la migración sea sinónimo
de peligro desde su lugar de origen hasta su destino. Cada
vez son más los casos en los que los migrantes huyen por
razones políticas. Saben lo que les espera y están dispuestos
a todo.

Pasar por México significa la vida o la muerte. Están ex
puestos a las autoridades migratorias y a las bandas que son,
paradójicamente, la "esperanza" de llegar a EU después de
soltar altas cantidades de dinero para su economía perso
nal, al tiempo que quedan expuestos a lo que los "polleros"
decidan.

Si éstos encuentran algún problema en la ruta se echan
a correr dejando a los migrantes a la intemperie, no les im
porta que vayan mujeres y niños en el viaje. No hay manera
de que las autoridades de los países involucrados no sepan
lo que pasa, la mayor crítica que merecen los gobiernos es
la pasividad y complicidad.

El escenario bajo el cual estamos es de "enorme comple
jidad", nos dice Tonatiuh Guillén. Es una coyuntura con un
gran movimiento de personas a lo que hay que agregar que
muchos mexicanos están migrando hacia EU, a diferencia
de lo que había pasado en los últimos años.
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Lo que está siendo evidente es que el Gobierno mexi
cano está de nuevo endureciendo su política migratoria,
desde 2019 se ha venido alineando con Washington, Do
nald Trump quería construir un muro, hablaba mal de los
migrantes mientras que desde acá se optaba por el silencio.

Una salida colateral podría ser que México y Canadá se
asumieran como países refugio. Es importante colocar en la
fórmula a los canadienses, porque forman parte del TMEC
y porque el problema los puede terminar por alcanzar.

En lo que prepara el terreno, EU está tomando decisiones
delicadas y forzadas. Se asegura que a muchos migrantes
que entraron por Texas, los están deportando por California,
con todo lo que esto repercute entre ellos.

No es nada sencillo regularizar a más de 11 millones de
migrantes. De alguna manera EU está pidiendo tiempo pero
en el proceso está expulsando migrantes los cuales quedan
varados en la frontera norte al tiempo que México cierra su
frontera sur.

Estamos jugando el papel de contener sin la plena cer
teza de que la reforma migratoria de Biden pueda alcanzar
sus objetivos, y de alguna manera estamos viendo el partido
que también es nuestro desde la tribuna.

• RESQUICIOS
Conversamos con el académico Darío Ibarra de la FESAra

gón de la UNAM, sobre el Día Mundial del Agua.
Lo que tenemos que hacer los ciudadanos, nos dice, es

es cerrar las llaves del agua. Debemos usar sólo la que nece
sitamos. Tenemos que cuidarla si queremos tener agua en
20 años. Va a ser difícil hacerlo mientras no cambien las con
diciones de vida. Sumemos la pésima estrategia de riego en
ciudades y campo; vamos a una crisis. El agua tiene un costo
y hay que pagarla, según la economía de los ciudadanos.

SE M IGRA como respuesta
ante la vida de cientos de

miles de personasque están
en vilo. No es sencillo dejar
a la familia, a los cercanos y
a un conjunto de hábitos y

costumbres conlaS:

que se ha vivido
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TRASCENDIÓ

un grupo de legisladores del
bloque opositor en el Senado sosten
drá esta semana un encuentro para
ultimar los detalles de la acción de in
constitucionalidad contra las refor

mas a la Ley de la Industria Eléctrica
y estar en condiciones de presentarla
ante la Suprema Corte dentro de los
plazos legales. Por lo pronto, las ban
cadas de PAN, PRI y PRD, respecti
vamente encabezadas por Erandi
Bermúdez, Miguel Ángel Osorio
y Miguel Angel Manicera, cuentan
ya con las firmas suficientes para in
terponer el recurso, uno más, contra
el proyecto preferente del presiden
te Andrés Manuel López Obrador,
por ahora frenado por los amparos
gestionados y el anuncio oficial de la
Secretaría de Energía.

finalmente este viernes, el
Tribunal Electoral, que encabeza
José Luis Vargas, resolverá en de
finitiva si las mañaneras del Presi

dente pueden transmitirse de ma
nera íntegra e ininterrumpida du
rante las campañas que se inician
el próximo 4 de abril. Los magis
trados pretenden enlistar en cuáles
supuestos los medios de comunica
ción caerán en una irregularidad si
difunden las acciones del gobierno
o los mensajes de AMLO.

Que el alcalde de Miguel Hi
dalgo, Víctor Hugo Romo, descar
tó que se le vaya a negar el registro
como candidato a repetir en el car
go porque asegura que no realizó
actos de precampaña ni es sujeto
obligado a presentar un informe de
gastos, como se sabe que asienta un
proyecto que se cocina en el Insti
tuto Nacional Electoral que presi
de Lorenzo Córdova. El morenis
ta alega que ha dado "estricto cum
plimiento a toda la normatividad
en materia electoral", por lo que se
guirá "respetuoso de las etapas y del
calendario del proceso".
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PENSÁNDOLO BIEN

¿AMLO autoritario? Espera
a ver lo que podría venir
¿Es acertada o resulta un fracaso la estrategia de seguridad de la 4T? Es demasiado pronto para responder, porque la
construcción de la propuesta se encuentra a mitad decmi iiíih >; en todo caso, hasta ahora los datos son controvertidos

J0 PATTERSO!
El problema con los

Bolsonaro es que no
los ves venir, o por lo
menos no siempre.
Surgen de una frase

pegajosa dicha en el momento
oportuno, de una propuesta sim
plista y extrema que repentina
mente dejó de ser políticamente
incorrecta, de un rostro que pue
de o no ser fotogénico, pero trans
mite determinación y rudeza.
Hitler en su época, el filipino Ro
drigo Duterte o el húngaro Viktor
Orbán, por ejemplo, habrían sido
un mal chiste en otro momento,
pero llegaron al poder en coyun
turas en las que predomina una
percepción de miedo cuando las
soluciones institucionales o de

mocráticas parecían agotadas.
Frente al peligro inminente, los
seres humanos suelen preferir a
un rudo que proyecte seguridad,
aunque sea impresentable, que
a un técnico o un humanista, de
quien se piensa pueda temblarle
el pulso o sea incapaz de afrontar
la barbarie.
Tal como están las cosas, o de

tenemos el ascenso del crimen

organizado o podemos descon
tar que habrá un Bolsonaro o algo
peor en nuestro futuro. Un gober
nador de modos atropellados, un

general exasperado, un civil ému
lo de Trump que digalas cosas que
otros solo se atrevían a pensar. Na
da bueno saldrá de eso. Pero ha
bría que preguntarse ¿Qué haría
usted si un día tres facinerosos to

can a la puerta de su casa para de
cirle que desde ese momento está
usted obligado a entregar una cuo
ta mensual de "protección" o ate
nerse alas consecuencias? ¿Cuán
tas veces más un trabajador hu
milde tiene que entregar carteray
celular en una combi antes de que
abrace cualquier opción de mano
dura que se le ofrezca?
La tentación de echar culpas

sumarias al gobierno en turno es
natural, pero evidentemente re
sulta tan injusto como desorien
tador si queremos encontrar algu
na solución. Con poco más de dos
años en el poder, es evidente que la
administración de López Obrador
está lej os de ofrecer algún resulta
do espectacular. Pretender que
fuese así es un tanto ingenuo, o de
plano malintencionado, porque se
trata de un fenómeno que se cons
truyó en varias décadas y ha pene
trado el tejido social y la actividad
productiva en muchos aspectos
medulares. Lo cual no significa
que el gobierno no sea responsa

ble de hacer algo al respecto y ser
exigido en la misma proporción.
En todo caso, a su favor habría

que reconocer que, al menos, se
está intentando un esfuerzo de la
magnitud del problema, cosa que
se agradece después del sexenio
de Enrique Peña Nieto, durante
el cual simplemente se pretendió
que no existía Si bien es cierto que
López Obrador parecía absurda
mente optimista cuando pedía a
los malos que pensaran en sus ma
macitas, el hecho de que el Presi
dente inicie el día con una reunión

de seguridad a las 6 de la maña
na y que ésta se replique en todas
las entidades de la República, da
cuenta de la prioridad que el asun
tolemerece. Esoyaes ganancia
Se puede estar de acuerdo o en

desacuerdo con los ambiciosos

proyectos de la 4T respecto a la
Guardia Nacional o la cruzada de

inteligenciafinancieraejercidaso
bre los cálleles, pero nadie puede
acusarlos de inacción. Este lunes
se informó que la Guardia Nacio
nal había alcanzado prácticamen
te los 100 mil elementos (y seguirá
aumentando) y se han construido
155 cuarteles de un total de 248,
conloscualesla autoridad inten

ta recuperar el control territorial.

Esta red busca paliar la frustrante
experiencia en sexenios pasados,
cuando el Ej ér cito acudía de un lu

gar a otro para apagar fuegos que
volvían a encenderse en cuanto se

retiraba de una región.
¿Es acertada o resulta un fra

caso la estrategia de seguridad de
la 4T? Es demasiado pronto para
responder, porque la construc
ción de la propuesta se encuentra
a mitad de camino. En todo caso,
hasta ahora los datos son contro

vertidos. Por un lado, la estrate
gia de golpear a las finanzas de
los grupos criminales ha llevado
a congelar 13 mil millones de pe
sos mediante la intervención de
35 mil cuentas banearias, aun
que uno tendría que preguntarse
si esto equivale a quitar un pelo
de gato a un negocio que se esti
ma desplaza un volumen 30 o 40
veces eso. Y sin embargo, poco o
mucho es algo que antes no se ha
cía. Es cierto que la mayor parte
de los delitos han descendido en

la administración de López Obra
don 60 por ciento menos secues
tros, 43 por ciento menos robo de

vehículos, 25 por ciento menos
robo en casa habitación, 21 por
ciento menos robo a negocio, 6.8
menos robo a transportista, 6.1
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en transporte público. Pero ha
bría que preguntarse cuánto de
este descenso debe ser atribuido

al congelamiento de la actividad
social y productiva que provocó
la pandemia
Por otro lado, son alarmantes

las muestras de músculo de orga
nizaciones de sindicatos crimina
les como el C JNG al enfrentarse

como iguales a convoyes milita
res y policiacos, o los atentados
cada vez más frecuentes en con

tra de presidentes municipales
y funcionarios de alto rango. De
igual forma, resulta desalentador
que la espectacular intervención
en contra del huachicol, que re
dujo en más de 80 por ciento la
terrible ordeña de oleoductos, dio
como resultado que los responsa
bles simplemente se diversifica
ron e incrementaron su presen
cia en el robo de gas o el contra
bando de pipas de gasolina desde
Estados Unidos.

Nada de esto es ignorado en
Presidencia y es materia de dis
cusión, ajuste e implementación
todos los días. Esperemos que no
se equivoquen o que al menos es
temos avanzando en la dirección

correcta. No se trata de exigir re
sultados milagrosos, y mucho me
nos satanizar a alguien porque es
tos resultados no han llegado con
la rapidez que quisiéramos. Pero
sí hay que ser conscientes de que
el país se está jugando muchas co
sas en esta cruzada. Si fracasan las
autoridades federales y estatales,
y en última instancia la sociedad
en su conj unto, los escenarios que
nos esperan son terribles: gobier
nos de mano dura, intervención
abierta de fuerzas extranjeras o,
peor aún, un narcoEstado. ¿Le
parece a usted que esto es dema
siado alarmista? Pregúntele qué
piensa aun michoacano de Tierra
Caliente, a un policía de Celaya o

a restaurantero de Playa del Car
men. Aquellos que piensan que
AMLO es autoritario, tendrían
que comenzar a considerar lo que
puede llegar a Palacio Nacional si
no derrotamos a los salvaj es suce
sores de El Chapo o al Mencho y
sus secuaces.^—i

Es válid o estar
de acuerdo o no
con los proyectos
del actual gobierno,
pero nadie puede
acusarlo de inacción

El combate a la delincuencia es uno de los puntos centrales de la agenda presidencial, especial
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¿Somos iguales?

Qué se vayan todos! Ese fue el grito
de hartazgo y desesperación de los
argentinos cuando les llegó la cri

sis de principios de este siglo. Lo habían intentado
todo, desde gobiernos militares (que, sin duda, más
de alguno apoyaba) hasta el peronismo neoliberal
de Menem, pasando por radicales y otras fórmulas
novedosas. En ese momento, para muchos argen
tinos, todos los políticos eran iguales. No querían a
nadie. Me pregunto sien México estamos llegando
a ese punto de hartazgo, donde nada ni nadie nos va
a satisfacer, porque, en efecto, desde cierto punto
de vista, las diferencias parecenborrarse. Digo esto
porque desde algunas perspectivas feministas, to
dos los comportamientos machistas o patriarcales
son iguales o igualmente condenables. Y así, conla
mano en la cintura, ponen en el mismo plano a un
candidato a gobernador acusado de violaciones y a
un actor que hace crítica del sistema mediante una
parodia con un personaj e obviamente pendenciero.
Se olvida así que este personaj e tuvo en sus progra
mas a connotadas feministas, abriéndoles espacios
reales a sus reivindicaciones. Feministas que ya ha
cían su lucha cuando las de ahora no habían nacido
y que son menos radicales porque han aprendido

que el mundo está lleno de matices. Algunas de ellas
colaboran con la 4T porque creen incluso que pue
den avanzar su agenda dentro del gobierno, aunque
deben pedir que se las trague la tierra cada vez que
el Presidente dice una tontería. Otras ya han pasado
por allí y han visto que, si bien es cierto que ayuda te
ner a algunos funcionarios a favor de sus demandas,
lo más fructífero a largo plazo es cuando la sociedad
termina por empuj ar una determinada reivindica
ción. Porque también han tenido la experiencia de
que algunas de sus aliadas, colocadas en puestos cla
ves, no solo no han impedido, sino que en ocasiones
han permitido abiertamente, por razones relativas
al juego de poder, que se establezcan las políticas
más nefastas para las muj eres.
López Obrador dice que él no es igual a sus ante

cesores y creo que tiene razón. Aunque no como él
lo piensa. Habrá quienes lo juzguenmejory otros lo
considerarán peor, Pero ciertamente no es igual a
otros. Su machismoypatriarcalismo es muy especí
fico y evidentemente está arraigado en una cultura
conservadora católicocristiana de viej o cuño. Pol
lo mismo y por razones políticas hasta ahora des
conocidas, ha respaldado a un muy cuestionable
candidato, acusado por varias mujeres de haberlas
violado, para que ocupe una gubernatura. Y él es el
Presidente de la República No se puede poner en el
mismo nivel a un actorcómico que hace parodia, en
los límites de lo políticamente correcto (como mu
chos comediantes, por lo demás) y que ciertamente
no comparte la perspectiva conservadora del pri
mer mandatario. O a cualquiera de nosotros, a quie
nes nuestras esposas, hij as, amigas y colaboradoras,
nos pueden señalar, eventual, pero atinadamente,
acerca de comentarios o actitudes micromachis

tas. Porque, aunque algunas feministas tengan un
hartazgo muy justificado, cometerían un grave
error si no alcanzan a distinguir las diferencias. La
cultura patriarcal impera, cierto, pero, perdón, no
todos somos iguales.
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Morena vuelve a chocar
con el INE. Esta vez

debido a las reglas defi
nidas por el instituto para evitar la so
brerrepresentación de los partidos. La
Constitución estipula que ninguno de
ellos podrá tener un porcentaje de di
putados que exceda en ocho puntos al
de su votación.
En los hechos, los partidos mayo

ritarios han sorteado ese límite por la
vía de las coaliciones. El mecanismo

es simple: en una coalición los par
tidos menores postulan candidatos
que, en realidad, son del mayor. Y si
bien los triunfos son computados a
los primeros, acaban integrándose a
la bancada principal.
La resolución del INE establece que

los triunfos le serán contados al parti
do de afiliación de los candidatos, inde
pendientemente de cuál los haya pos
tulado. Así, los ocho puntos se calculan
sobre el conjunto de los diputados de
un partido y no solo de los postulados
por el mismo.
El tema es comple

jo, pues confronta la
necesidad de conte

ner la sobrerrepre
sentación con la li

bertad de los partidos
para postular candidatos. De ahí la con
tradicción de criterios que desde 2015
se dio en las salas regionales del Tribu
nal Electoral del PJF.

Aunque desde entonces la Sala Su
perior resolvió esa contradicción de
jando a la autoridad electoral la de
finición de los mecanismos contra

la sobrerrepresentación, me parece

que, al acordarlos cuando el proceso
electoral ya está muy adelantado, el
INE está dando pie a que se cuestio
ne su imparcialidad.
Nada similar definió el INE en elec

ciones previas y ahora lo hace tardía
mente. Además de conocer de ante
mano cómo serán contabilizados los
votos, para los partidos también es
esencial saber cómo esos sufragios
se van a traducir en cumies. Un cam

bio como el que ahora plantea el INE
impacta de manera fundamental es
  te segundo momento

electoral.
Los cambios de

bieron promoverse
antes del registro de
coaliciones en enero

pasado, como lo argu
mentó la consejera Adriana Favela en
la sesión del INE en la que fueron apro
bados. Solo así los partidos habrían po
dido valorar las condiciones y conse
cuencias de cada coalición.
Así, si bien el sentido de los linea

mientos del INE es correcto, su actuar
se vuelve inevitablemente cuestionable.

U n a cosa b nena que parece mal:
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17
¦ IINE ha tomado nota al fin,

i como cuerpo colegiado,
de la ostentosa anomalía

constitucional que han sido las mayo
rías de la Cámara de Diputados.
El artículo 54, párrafo IV de la cons

titución dice a la letra: "En ningún caso,
un partido político podrá contar con un
número de diputados (...) que exceda
en ocho puntos a su porcentaje de vo
tación nacional emitida".

No ha sido el caso en la legislatu
ras de 2012, ni en la de 2015, ni en la de
2018, que está en funciones.
En la Cámara de Diputados elegida

en 2012, la coalición PRI/PVEM obtu
vo 40 por ciento de los votos a la Cáma
ra, pero se levantó con 48.2 por ciento
de los diputados, dos décimas arriba de
lo permitido por la Constitución: un di
putado de más.
En la elección de 2015, nuevamen

te la coalición PRI/
PVEM obtuvo 40.3

por ciento de los vo
tos, pero 50 por cien
to de los diputados
(250), para una sobre
rrepresentación de
9.7 por ciento, una violación del límite
constitucional de 1.7 por ciento.
En la elección de 2018, los partidos

de la coalición Juntos Haremos Histo
ria (Morena, PT y PES) obtuvieron 44
por ciento de la votación, pero recibie
ron 61.6 por ciento de las cumies, 308
diputados con una sobrerrepresenta
ción de 17.6 por ciento, nueve puntos
por encima de lo que permite la Cons

titución. (Ciro Murayama: "Evitar la
sobrerrepresentación", Excélsior 1 de
marzo, https://bit.ly/3raFNIu).
¿Cómo fue posible esto? En todos

los casos, simulando candidaturas, me
diante el siguiente procedimiento:
Los partidos grandes de las coali

ciones, el PRI en 2012 y 2015, More
na en 2018, dispersaron a sus candi
datos en los partidos pequeños para
disminuir sus triunfos de mayoría,

pues entre más dis
tritos de mayoría ga
na un partido, menos
derecho tiene a las

cúrales de represen
tación proporcional.
Ganando menos

distritos de mayoría, ganaron más de
representación proporcional. Median
te este procedimiento, la suma de cum
ies de la coalición resulta siempre ma
yor que sus votos.
Trataré de explicar mañana este me

canismo, entendible solo en una demo
cracia sin demócratas, donde los acto
res despliegan su talento para darle la
vuelta a la ley, no para cumplirla.
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¿Alcanzar la igualdad?
Pues, todos pobres y ya
No quiero ser rico como tú, sino que tú seas

pobre como yo. Esta sentencia expresa co
mo ninguna otra el verdadero propósito de
los apóstoles de la izquierda. No lo expresan
ellos tan directamente ni lo admiten de ma

nera abierta pero sus designios van en esa dirección: los
machacones denuestos que dedican a "los ricos" y las tre

mebundas acusaciones que lanzan para denunciar la ma
lignidad del capitalismo revelan que su verdadera inten
ción, apenas encubierta, no es instaurar una meritocra
ciajustaenla que resulten premiados los individuos más
emprendedores sino un sistema forzosamente igualita
rio sustentado en la extracción de rentas

alos sectores más productivos, en su pos
terior repartición a través de programas
asistenciales y, al final, en la obligada ges
tión la etapa menos gloriosa, por decir
lo de alguna manera y, precisamente por
ello, la que necesita ser disimulada a pun
ta de encendidas proclamas, fieras retó
ricas, denuncias y llamados a combatir al
"enemigo"— de los poquísimos recursos
que quedarán en las arcas públicas al haber disminuido
catastróficamente la recaudación de impuestos por no
existir ya una boyante economía de mercado.
El socialismo rentabiliza la infelicidad de los más des

favorecidos prometiendo un mundo en el que no existi
rán ya las ofensivas diferencias sociales. Sus heraldos, sin

embargo, nunca avisan de que el desenlace será la práctica
universalización de la pobreza ni mucho menos anuncian
que el lugar de los antiguos ricos será ocupado por una
nueva casta de privilegiados, mucho más cerrada que la
délos anteriores amos porque la suprema condición para

participar en el juego no será el talen
to ni la capacidad de innovación sino
la complicidad con el poder y la total
sumisión a los dirigentes políticos.
La demolición del perverso siste

ma de siempre necesita ser validada,
desde luego, y entre las causas invo
cadas para justificar su necesarísi
mo derribo se expone la flagrante in
moralidad de una sociedad en la que

una "minoría" de potentados avasalla a millones y mi
llones de seres sumidos en la miseria. Ni una palabra
para reconocer la existencia de la clase media.Y sí, en
efecto,como lavan a desaparecer... pues de una vez la
dej an de mencionar. ¿Los socialistas serían gente prác
tica, después de todo?

Sus heraldos nunca
avisan de que el
desenlace será la

universalización de
la pobreza
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A un año del
confinamiento

II
oy se cumple un año del inicio de la Jor
nada Nacional de Sana Distancia.

.1 Son 12 meses en los que el país ha es
tado sometido a un estrés colectivo pocas veces visto:
caída de la economía, superior a ocho puntos; casi 200
mil fallecimientos por covid19; un porcentaje adicio
nal de "muertes excedentes", además de la expresión
de algunas conductas antisociales, como la violencia
intrafamiliar.
Pero también en este año hemos visto acciones posi

tivas y afirmativas, como la irrupción de las tecnologías
de la información y de la comunicación en nuestra vida
cotidiana; el aprecio colectivo hacia el ej ército de batas
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blancas que está en la primera línea del combate a la pan
demia (personal médico, de enfermería, de camillas y de
laboratorio); la solidaridady entereza de las familias que
han perdido seres queridos; una mayor conciencia co
lectiva sobre la relevancia de la nutrición, la activación
deportiva y el cuidado del medio ambiente y, de mane
ra especial, la importancia de tener un sistema de salud
público más eficiente, humano y cercano a la población.
A un año de la sana distancia estamos ala mitad de una

transición sanitaria: el virus aún no se
va, sigue allí, amenazando con un tercer
rebrote, mientras que las vacunas, que
darán inmunidad colectiva cuando 70
por ciento de la población las haya reci
bido, han empezado a aplicarse en una
carrera contra el tiempo, tan importan
te como la inmunidad misma.
En México, el reto de la vacuna es el

reto de la igualdad. Cualquier aplica
ción selectiva, dispar o diferenciada acentuaría más la
desigualdad social y económica que la pandemia misma
ha evidenciado en nuestro país y en el mundo. Vacunas
para todas y todos, sin costo y sin privilegios, deben mar
car el inicio de un nuevo orden social más equitativo y
justo en México.
Las crisis sanitarias han sido causa y efecto de crisis

económicas memorables. Marcan el final y el inicio de
nuevos sistemas sociales y políticos. Sería un gran error
histórico tratar de restaurar el viej o orden económico,

basado en los privilegios y la corrupción endémica, des
pués de que pase la pandemia. Es el sistema que dej ó una
herencia pandémica: hospitales públicos a medias, défi
cit de personal especialista de salud, recetas sin medici
nas, deshumanización enlaatenciónmédicayprivatiza
ción de la salud pública.
Por último, a un año del confinamiento, ¿cómo eva

luar el desempeño del gobierno ante la pandemia? Des
de el punto de vista del desastre recibido en materia de

salud pública, los resultados han si
do notablemente positivos. Desde el
punto de vista del concierto de nacio
nes con índices similares de desarro

llo se puede calificar como regular.
Y desde el ángulo de nuestros socios
económicos principales (EUA, Cana
dá y Europa), que calientan motores
para relanzar sus mercados, donde
buena parte de las cadenas de valor se

generan en México, vamos ligeramente atrasados. Nada
que se no pueda superar.
Pero la evaluación principal debe ser ciudadana. Y esa

habrá de darse el próximo 6 de junio. Si el Gobierno ha
cumplido con las expectativas ciudadanas, habrá de ser
avalado positivamente en las urnas. En caso contrario,
habrá de ser castigado y sancionado por la ciudadanía.
Las señales hasta ahora dibuj an un refrendo colectivo
hacia el Presidente, su partido y la 4T. En pocas semanas
sabremos el veredicto del pueblo.

La evaluación
principal debe ser
ciudadana, y esa
habrá de darse el

próximo 6 de junio
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En la enfermedady en las mañaneras
se conoce a los amigos.

Florestán

Morena está en un grave predica
mento que afectaría los proyec
tos presidenciales para la 4T:

perder en junio la mayoría calificada en la Cá
mara de Diputados.
En las elecciones de 2018 Morena no alcan

zó la mayoría de votos en San Lázaro, a pesar de
lo que ahora diga Mario Delgado de que enton
ces la gente decidió darle a AMLO la mayoría
en el Congreso, y no, no fue la gente, pues 54 por
ciento votó por la oposición y 46 por ciento por
su coalición. Lo que le dio la mayoría fue el uso de
un recurso creado por el PRI, la cláusula dego
bernabilidad y la representación proporcional,
montándose en la ilícita sobrerrepresentación.
Pero el Consejo General del INE acordó el

viernes hacer valer la ley e impedirla para que so
lo el partido que tenga, efectivamente, la mayoría
de votos y distritos, la tenga en la Cámara.
Esto llevó a Morena ala desesperación. Delga

do pidió la renuncia de todos los consejeros del
INE, a pesar de que legalmente es imposible y lo
sabe, pues estamos en periodo electoral. Además,
en el hipotético caso se tendrían que cancelar las
elecciones por falta de autoridad electoral.
Obviamente que impugnó el acuerdo del INE,

anoche se desahogó, pero ya llegarán a sus terre
nos, el Tribunal Electoral del PJF, que le ha con
cedido todo lo que ha querido.
Pero en el tema, sin López Obrador en las

boletas, solo tendrá la mayoría calificada con la
citada sobrerrepresentación, que el INE quie

re impedir,
Y si entonces en 2018 Morena tuvo 44 por

ciento de los votos por 56 por ciento de la oposi
ción, ésta, con un poco más, se la quitaría. Lo que
en este momento no veo es a la oposición.

RETALES
/

1. PLANTON. Sanjuana Martínez volvio a dar
esquinazo al grupo de alto nivel que encabeza
Olga Sánchez Cordero y del que forman parte la
secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, y el
vocero Jesús Ramírez, designados por el Presi
dente para solucionar la huelga de Notimex, que
dura más de un año. Está claro que el conflicto es
Sanjuana, pero tiene el apoyo de Palacio. Enton
ces ¿para qué son las reuniones?;
2. CIERRES. El Ineg'i reportó que por la pande
mia han cerrado más de un millón de negocios,
uno de cada cinco, formales e inf órmales. Esto se
debe a la falta de liquidez que los llevó a la quie
bra y a su desaparición, por la falta de respaldo fi
nanciero del gobierno. Pero hubo excepciones a
los cercanos como el caso de Epigmenio Ibarra, al
que el gobierno otorgó un préstamo de 150 millo
nes de pesos que no sé a cuántas micro, pequeñas
y medianas hubieran salvado; y
3. SALVAGUARDA. Finalmente, el caso de la
reforma eléctrica de López Obrador será resuel
ta por el pleno de la Corte, y si no por él, que ya
anunció que si se la declaran inconstitucional,
reformará la Constitución para hacerla consti
tucional. ¿Así o más claro?

Nos vemos mañana, pero en privado
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Lo di o Juárez
¡Fiuu!, de la que se ha salvado Gamés. Imaginen que mueve sus fondos y cae en una
red de ignominia, vergüenza y descrédito. Mejor dejará su dinero en los bancos de
México y Estados Unidos. Y los andorrenses (¿así es el patronímico?), tan contentos

Se ha dispararlo en EU la
violencia relacionada con
las drogas provenientes

de México

Gil Gamés intentaba mover al
gunos de sus fondos de inver
sión a Andorra, pero una duda
lo taladraba: ¿Andónala Viej a?
Amigos que no lo malquieren

le aconsej aban Andorra para evitar algunos
quebrantos fiscales. Pero eso de "la Viej a" le
provocabaaGilgadesdemuy niño cierta des
confianza Veamos: en catalán oficialmente

Andorraia Vella eslacapitaly una de las siete
parroquias del Principado de Andorra sien
do la más poblada de todas. La población se
reparte entres núcleos: SantaColoma, la an
tigua aldea déla Margineday lapropia Ando
rra la vieja.
El nombre en catalán, informa Wikipe

dia, es Andorra la Vella, que significa "la vi
lla, la ciudad". La traducción castellana de
la vieja, así como la francesa de Ja vieille na
cen de un error desprendido de la homofo
nía entre vellay vieille.
Aclarado el malentendido, Gamés dio ór

denes de mover fondos interesantes de su

caudal financiero a Andorra. Pero gracias
a una nota de Jannet López Ponce, Gilga se
enteró de que el cártel de Sinaloa del Chapo
Guzmán "aprovechó las ventaj as fiscales de
Andorra para blanquear 108 millones de pe
sos mediante una complej a red de empresas
fachada que han servido para todo tipo de red
ilícita: desde la venta de facturas fraudulen

tas hasta dispersar fondos para esquemas de
corrupción vinculados con Odebrecht y la
estafa maestra".

¡ F iuu!, de la que se ha salvado Gamés. Ima
ginen que mueve sus fondosy cae en una red
de ignominia, vergüenzay descrédito. Mejor
dej ará su dinero en los bancos de México y
Estados Unidos. Ylos andorrenses (¿así es el
patronímico?), tan contentos.

La ruta del dinero
Como dijo el clásico, el que nada debe, na
da teme, pero Juárez supo expresarlo con
claridad: "todo cabe enunjarrito sabiéndo
lo acomodar". Una nota de Israel Navarro

y Lorena López publicada en su periódico

MILENIO ha informado que "los cálleles
de la droga mexicanos cruzaron fronteras y
han extendido su ola de asesinatos, torturas,
extorsión, corrupción y tráfico de personas
en mil ciudades de Estados Unidos. Para ese

propósito han usado a Texas como principal
punto de entrada de cargamentos de ma
riguana, cocaína, metanfetamina, éxtasis y
heroína, además de que es punto de partida
de sus rutas de distribución".
Como dij o Juárez: "no manchen su al

ma y acudan a la medianía", ¿o cómo era?
De acuerdo con documentos de inteligen
cia del gobierno de México a los que su pe
riódico MILENIO tuvo acceso, etiquetan
a nueve cárteles como "organizaciones
criminales transnacionales" que han es
tablecido alianzas con bandas locales nor

teamericanas para sus actividades ilícitas
en aquel país.
Como dij o Juárez: "todo por la fuerza,

nada por la razón", ¿o cómo era? Identifi
can a dos grandes organizaciones crimina
les: Sinaloa y Jalisco Nueva Generación; y
siete remanentes de: Tijuana, Juárez, Bel
trán Ley va, Caballeros Templarios, La Fa
milia Michoacana, Golfo y Los Zetas.
Como dij o Juárez: "en política la línea

corta es la más recta", ¿o cómo era? La vio
lencia en Estados Unidos relacionada con

las drogas provenientes de México se ha
disparado en los últimos años a medida
que las organizaciones han competido por
el control de las rutas de contrabando.

"En la actualidad, México es un impor
tante productor y proveedor del mercado
estadunidense de heroína, metanfetamina
y mariguana, y el principal país de tránsito
de la cocaína vendida en los Estados Uni
dos. Las actividades delictivas de estas or

ganizaciones criminales transnacionales
mexicanas se extienden mucho más allá
de los pueblos y ciudades de la frontera,
también a lo largo de las rutas del tráfico de
drogas hasta mil ciudades de los Estados
Unidos... Las organizaciones criminales
transnacionales mexicanas han exhibido

muchas características del crimen orga
nizado, como estar organizadas en células
distintas y controlar células subordinadas
que operan en todo Estados LTnidos".
Lo dijo Juárez: "los hombres que no sa

ben soportar el suave yugo de la ley, de in
mediato hacen una organización crimi
nal", ¿o cómo era? En su Evaluación Na
cional de la Amenaza de las Drogas 2020
(NDTA), la Administración de Control de
Drogas (DEA) dio a conocer que los cárte
les mexicanos son la mayor amenaza del
narcotráfico para Estados Unidos al ope
rar en al menos 62 ciudades.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Juárez: "que se reñía el ful fe de fiña".
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Seremos comidos vivos

Quizás el año 2020 pase a ser recordado
con tanto derrotismo como el de 1898.

Aquello fue un desastre militar, esto un
crack ocasionado por una pandemia que no termina
de ser vencida. Entonces perdimos una guerra pe
leando contra los americanos, ahora la estamos per
diendo luchando entre españoles y españoles que
no quieren serlo. Ya hay más muertos por el coro
navirus que los que hubo en Cubay Filipinas. En es
ta guerra muda no se destruyen edificios, sino per
sonas y lo que más prospera son las colisiones entre
partidos. No nacen niños porque no se aprietan las
tabas. Tánatos ha derrotado a Eros. Se liga a través
de apps como Tinder o Meetic y no suele rematarse.
Esta ruina no es original en lo relativo a la quie

bra; incluso en la época imperial hubo bancarrotas.
Tampoco es nuevo el quilombo político ni sus me
diocres charlatanes en la época populista. Hay un
Gobierno que tiene la oposición en si mismo. So
brevive, no con la gestión, sino con el márketingy
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las falsas promesas, apoyadas por unos partidos
que se matan por el bable y dan la vara para que el
Rey trabaje en Monaco de crupier. Como escribe en

nuestro periódico Teodoro Gar
cía Egea, el Gobierno de Pedro
Sánchez «trabó una coalición
negativa con las fuerzas populis
tas para instaurar un sistema de
dominación de los tres poderes
del Estado, a espaldas del inte
rés general y despecho del cons
titucionalismo». No nos dice el

dirigente del PP para qué sirve
su partido cuando España sigue hundiéndose en la
gran depresióny sus políticos j uegan a las mociones
de censura en una política que llaman espectáculo y
no llega a ser un reality. Escribió Don Manuel Aza
ña, que tenía la flor de la canela: «Ni siquiera una
guerra sirvió de soldador y cada cual tiró por su la
do». Como ahora.

Mientras, se han muerto miles de ciudadanos, se
han cerrado las ventanillas de la Administración y
para lograr cualquier papel hay que pedir audiencia.
España está cascadayj odiday no carbura. Sólo fun
cionan las funerarias, los botellones y las oficinas de
recaudación. No atienden a los de los ERTE ni pa
gan muchos salarios mínimos. Los nuevos jubilados
no pueden cobrar. Recordemos la mala gestión de
la pandemia, el mangoneo de las vacunas... que solo
funciona bien la propaganda en la peor crisis econó
mica de los últimos 85 años, cuando el PIB se hun
dió hasta el 11% y la deuda la van a pagar los nietos
que no tengo. Los que, de momento, hemos sobrevi
vido a la peste, al final, como en el poema de Brecht,
seremos comidos vivos por las mediocridades.

Se han muerto miles
de ciudadanos, se
han cerrad o las
ventanillas de la
Administración
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La respuesta
humanitaria

17
¦ ^ ra 24 de abril de 2020. Habían pasado

J tres días de la Fase 3 de la epidemia y la
cifra de contagios iba en aumento: 11 mil

633 casos confirmados. Mientras el virus avanzaba ha
bía una preocupación constante: enfrentábamos lo
desconocido con un sistema de salud históricamente

fragmentado que debíamos unir de manera urgente.
El presidente López Obrador nos había señalado

la vía: Crecer en la capacidad para no rechazar a na
die que solicitara atención médica por covid19. Ac
tuamos pronto para responder como un solo sistema
de salud: IMSS, Secretaría de Salud, Insabi, el Insti
tuto de Seguridad Social de las Fuerzas Armadas, el
Issste y Pemex firmamos un Convenio Marco para el
Intercambio y Atención de Pacientes Graves con co
vid19. Esta firma abrió las puertas para que todos los
ciudadanos contagiados pudieran ser atendidos sin
importar su condición de derechohabiencia.
Hacerlo no era sencillo; sin embargo, tres razones

motivaron al Seguro Social para tomar esta decisión:
Primero: Una razón jurídica. La Constitución ga

rantiza el derecho a la salud de todos y el artículo 216
A de la Ley del Seguro Social nos dice cómo hacerlo
en un escenario de emergencia sanitaria por fuerza
mayor. A esto se sumó un Acuerdo de Consejo Técni
co del IMSS que dio mandato para salvaguardar la se
guridady salud de los mexicanos sin seguridad social.
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Segundo: El sentido hu
manitario de los trabaja
dores del IMSS. Nuestro

personal de salud son fun
cionarios públicos con una
profunda lealtad a su profe
sión, que saben que su tra
baj o no es uno más, sino uno
que tiene que ver con una de
las causas más nobles y hu
manitarias: Salvar vidas. Y

así fue. Pronto mostraron su lado más patriota y so
lidario. Pero también teníamos que ver por ellos. Con
el Sindicato Nacional de Trabaj adores del Seguro So
cial firmamos un acuerdo para respetar el Contrato
Colectivo de Trabajo vigente, evitar sobrecargas de
trabajo y no afectarlos derechos laborales.
Tercero: La historia del IMSS. Desde su origen el

Seguro Social ha estado cuando más se necesita: El
sismo de 1985 y de 2017; el cólera en 1990 y el H1 NI en
2009. Ahí están en la memoria del IMSS las imágenes
de solidaridad con la apertura de la atención médica
de todos los mexicanos en situaciones de emergencia.
Hubiera sido vergonzoso cerrar nuestras puertas a la
población no derechohabiente.
Abrir el IMSS a no dereehohabientes ha significado

un enorme esfuerzo. Por fortuna, como ya lo he con
tado en anteriores entregas, habíamos comenzado a
tiempo para aumentar nuestra capacidad hospitalaria
y contratamos a más de 30 mil trabaj adores de la salud
que se sumaron a los que ya atendían en la primera lí
nea. Gracias a ello, al 21 de marzo, el Seguro Social ha
atendido a más de 2 millones de mexicanos con sinto

matología covid, 208 mil 335 mexicanos han podido
ser hospitalizados y, de éstos, 52 mil 367 han sido per
sonas sin seguridad social. Un esfuerzo que se ha con
tado poco, pero que nos permitió salvar más vidas.
Mientras escribo: La Semana Santa debe con

vertirse en un espacio de equilibrio. La reactivación
del sector turístico debe acompañarse de medidas
para evitar un aumento en los contagios. Autorida
des, empresas y sociedad en corresponsabilidad. No
baj emos la guardia. ¡_

Enfrentábamos lo
desconocido con
un sistema de salud
históricamente
fragmentado
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I N 1 gobierno de EU encabe
i zadopor Joseph Biden ha

J* hecho del tema migratorio
una de sus prioridades legislativas y po
líticas. Esto es en parte como una reac
ción al gobierno anterior, el de Donald
Trump, que lo puso en el centro de su
agenda política para atraer a un nume
roso grupo de lapoblacióny legalmente
lo hizo pedazos con parches, decisiones
siempre cuestionadas en tribunales,
actos inhumanos en sus fronteras y re
fugios, y la polarización dentro de las
agencias encargadas de lo migratorio.

El asunto no es, ni mucho menos, no
vedoso en la política estadunidense. To
dos los presidentes han tenido que lidiar
con él de una u otra forma y ninguno lo
halogrado de manera integral. Porque el
asunto no sencillo. Ahora, el huracán del
año pasado más la crisis económica pro
ducto de la pandemia, la migración des
de Centroaméricay desde México hacia
EU se ha incrementado. Además, como
quedó claro en la conferencia de prensa
de Roberta Jacobson
hace un os días, el men
sa.] e de cambios en el
sistema migratorio pa
ra ser más amable con

quienes quieren llegar
a EU ha sido interpre
tado por ellos, y aprovechado por coyo
tes y organizaciones de tráfico de perso
nas, como una invitación a viaj ar al nor
te, creando una nueva crisis en medio de
cambios areglasyprocedimientos.
Hoy estarán en México Roberta Jac

obson, enviada especial presidencial pa
ra la Frontera; Ricardo Zúñiga, enviado
especial presidencial para el Triángulo
Norte de Centroamérica, y Juan Gonzá

lez, director para el Hemisferio Occiden
tal del Consejo Nacional de Seguridad,
para reunirse con las autoridades mexi
canas. Después irán a Guatemala.
Una migración "segura, ordenaday

regular" suenabonito, pero son décadas
sinlograrlo. Existe consenso polí tico en
EU para regular a quienes ya están alláy
llevan años —sin documentos o con do

cumentos temporales como TPS o DA
CA—, pero aumentar, como se necesita,

la migración legal no
cuenta con apoyo su
ficiente y la apuesta
de dar dinero en Cen"
troamenca no es mas

que un sueño que será
siempre insuficiente,

además de lej ano en resultados.
Desde tiempo de Clinton la prome

sa demócrata había sido legalizar y am~
pliarvías legales parallegar aEU acam
bio de endurecer medidas contra aque
llos que quieren llegar sin documentos.
Poco ha cambiado.

Hay que celebrar la reunión de hoy
y el diálogo iniciado. El asunto, sin em
bargo, necesita mucho más.
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o, no es suficiente que Car
los Romero Deschamps se

_L vaya de Petróleos Mexica
nos. Debe ser investigado, sin pretex
tos, por la Fiscalía General de la Repú
blica; y en su caso, enfrentar la justicia y
devolver lo robado.
Desde 2019 el titular de la Unidad

de Inteligencia Financiera (UIF), San
tiago Nieto, presentó dos denuncias
en contra de este personaje y sigue tan
campante. El propio Nieto Castillo re

gistró desvíos por 300 millones de pe
sos y bienes inmuebles en Miami. To
dos los datos se los entregó a Gertz Ma
ñero desde el año antepasado.
Además, me confirmaron que lapro

pia UIF solicitó al Ministerio Público
asegurar las cuentas de Romero Des
champs y no lo ha hecho.
El director de Pemex, Octavio Ro

mero, respondió sobre la jubilaciónvip
para su tocayo de apellido aludiendo al
contrato colectivo, e indicó que lo bue
no es que ya se va.
Es cínico, después

de todo lo que se em
bolsó de nuestros
impuestos, que toda
vía pretendan que si
gamos pagando sus
prestaciones y la de
su familia. Para él, con su enriqueci
miento explicable, es una bicoca y pa
rala ciudadanía es costosísimo, no solo
en términos monetarios. El poderoso
líder forma parte de la clase política
empresarial que tejió mecanismos de
saqueo, cochuposy múltiples maneras
de huachicolear. Por lo mismo, toca a
las altas esferas de ayer y hoy.

¿Qué le deben? ¿Por qué permane
ce jurídicamente intocable? Otra pre
gunta sigue en el aire: ¿El exhorto pre
sidencial a retirarse es para investigar
lo o es un pacto de impunidad?

Aquí entre nos
Hablando de liderazgos criminales,
además del reportaje de Aristegui que
reveló una red de prostitución enca
bezada por Cuauhtémoc Gutiérrez de
la Torre, hay testimonios que lo seña
lan en otros actos delictivos.

Rosario Guerra
nos platicó en ElisaenMileniola manera
en que fue goipeaday
amenazada por órde
nes de este ex dirigen
te priista. Tuvo que

ser hospitalizada durante ocho días.
Denunció, pero su caso fue archivado.
Nos comentó que uno de los funciona
rios que protegió a Gutiérrez de la To
rre, durante el gobierno de Mancera,
fue Héctor Serrano,
Después de esta entrevista, se reunió

conlafiscalde Ciudad de México y rea
brirán su caso.
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^IXM y,

ZiÉfWí POUfcK JUDICIAL DE LA FtDtRACIÓN
CONSEJO DE LA JUDICATURA FEDERAL

SECRETARIA EJECUTIVA DE ADMINISTRACION
DIRECCION GENERAL DE RECURSOS MATERIALES

LICITACION PUBLICA NACIONAL

CONVOCATORIA
LICITACION PÚDLICA NACIONAL NÚMERO CJI7GCA/DGRM/LPN/023/2Q21

En observancia a lo dispuesto en el artículo 134 de la Constitución Política de fos Estados Unidos Mexicanos, y de conformidad con el articulo 313 y demás relativos y
aplicables del Acuerdo General det Pleno del Consejo de la Judtcature Federal, que establece Jas disposiciones en materia de actividad administrativa del propio Consejo,
so convoco o los interosados en participar en la Licitación Pública Nacional que a continuación so indica, do conformidad con lo siguiente:

No, do LPN Descripción Cuntir al Plazo para Inscripción

f* icrocA jnrDt.t/i nMjmi«<vi i "Servicio de transportación de bienes muebles y servicio de Los días 23, 24 y 25CJRSEAIDGRMíLPNraraHI hws^tacífci de bietrcs <fc ti» marzo de 2031
ti servició requendó con la descripción de las partidas y subpartidas se podran verificar en el anexo técnico de tas Bases de licitación, disponibles en el portal del Consejo
de »a Judicatura Federal en la pagina web www.cjr.gob.mx dentro de la sección de "Servicios", en ei apartado de "Licitaciones", en las correspondientes a "Recursos
MflWtalK y SarvirJns GanaralaC. an ta «acclAn ría '7071 a parflr del ?.i de mar7n da 7ü?i por m qua na rabia sigi nenia snlamanfe dewiba da manara (janarai ins
sen/lelos de las partidas del procedimiento

Partida Nombra Descripción Unidad de medida

«¡an/irin rtf iransrwirtBriAn Servicio de transportación de bienes muebles, equipos de oficina, equipos de cómputo.
^ de bienes muebles menaje, mudanzas. expedientes, maniobras y traslados para d levantamiento de

s inventario de expedientes, maniobras, maniobnstas y estibadores y. servicios adicionales. Servicio

¦y Servicio do Uansportoción swvtnn rtni !f#»n*nnrTín'rñr»rtii huma* rnn*iimn
tía hutnH rtf» contorno *

.... a Revisión preliminar Acia rio prusonlaclón yjunta do aciaracjoneE VteHa a lnGtalaclcn« STSCcEn apimuratí® propuestas
Sala de Licitaciones de la Dirección 25 y 26 de marzo de 2021 conforme Sala de Licitaciones de la Dirección
General de Recursos Materiales el 30 a lo estableado en las bases del No aplica General de Recursos Materiales el
de marzo de 2021 a las 11.00 horas. procedimiento. 07 de abnl de 2021 a las t1:QQ horas

"Ubicada «i CarfekKa P*achoAfusco No. 170. Piso 7, Aía "A*. Col. Jard>rt« e»> la Montaña, C.P. T4210.Aleaid«a Talpan, Ciudad da México

Especificaciones respecto de los requisitos para participar en la Licitación Pública Nacional en apego al Acuerdo General del Pleno del Consejo de la Judicatura
Federal, que establece las disposiciones en materia de actividad administrativa del propio Consejo:

1. Las bases de Licitación Publica Nacional estarán disponibles para consulta en las instalaciones de la dirección de Contratación de Servicios adscrita a la Dirección
cíenerai de Recursos Matenaies, ubicada en ia Carretera Picacho ajuscó Nó. i 70, Piso f. Ara "A". Coi jardines en la Montaña. Alcaidía riaipan. Ciudad de Me*«*o, C.P.
14710, taiarnnn 555449 9500, Fxt* 7700, 77fi7 y 777S. durante ins flfa? ?í, 74 y 75 rta marro da 7071, an un bnrartn da 09.10 a I4r."í0 nnras. y para «¡n impración an al
ponal del Consejo de la Judicatura Federal en su pagina web www cjf.pob.mx. dentro de la sección de "Servicios" en el apartado de "Licitaciones", en las correspondientes
a "Recursos Malenales y Servidos Generales". *2021"

2 Es obligatoria ta inscripción al procedimiento, ta cual se podra realizar únicamente durante los días 23, 24 y 25 de marzo de 2021, en un horario de 09:30 a 14 30 horas
firmando el acuse correspondiente a la recepción de tas Bases de Licitación, por parle de ta persona física o del representante de la persona moral o física que desee
participa! en et procedimiento de licitación. La inscripción deberá realizarse en fas oficinas de la Dirección de Contratación de Servicios adscrita a la Dirección Geneial
de Recursos Materiales, ubicada en Carretera Picacho Ajusco No. 170, Piso 7, Ala 'A', Col. Jardines en la Montaña, Alcaldía Tlalpan. Ciudad de México. C.P. 14210,
presentando onqinal y copia de su identificación oficial vKJcntc tratándose de persona física, copia de la cédula de identificación fiscal o constancia de situación fiscal
actualizada a la fecha de inscripción. En caso de persona moral además deberá presentar escritura constitutiva, asi como sus modificaciones inscritas en et Registro
Público de la Propiedad y del Comercio previamente al día de la inscripción al procedimiento, e instrumento en el que consten las facultades del apoderado o
representante legal, asi como la identificación oficial vigente del apoderado o representante legal, en caso de enviar o un representante, deberá presentarse con lo carta
poder correspondiente y lo identificación oficial del mismo. Lo documentación aquí desenta es referencia!, por lo que los interesados deberán apegarse a fo solicitado en
tas Bases de Licitación.

3. Los propuestas deberán presentarse en Idioma español, con excepción de catálogos, folletos y documentos de las característicos técnicas, los que podrán presentarse
en «boma del país de origen de tos bienes, acompañados de una iraducción simple al español en papel membretado del licitante o del fabricante de acuerdo con las
Bases de Licitación.

4. Los participantes, dentro de su propuesta técnica, deberán presentar la manifestación por escrito de que cumplen con las Normas Oficiales Mexicanas o Internacionales,
solicitadas en las Bases de Licitación, en su caso.

5. El fallo se dará a conocer en el lugar y fecha que se indica en las Bases de Licitación.

6 Ninguna da las condiciones establecidas en la presante Convocatoria, las Bases de Licitación, así como las propuestas presentadas por los licitantes, podrán ser
negociadas; asimismo, se hace del conocimiento de fos interesados que la información aqu» descrita es referencial. por lo que deberán apegarse a lo solicitado en las
bases de Licitación.

7 El acto de apertura de propuestas será videograbado, de conformidad a lo establecido en el articulo 325 del Acuerdo General del Pleno del Consejo de la Judicatura
Federal, que estaWece las disposiciones en matena de actividad administrativa del propio Consejo.

Ciudad de México, a 16 de marzo de 2021.

Uc. Alejandro Ríos C amaren a Rodríguez
Secretario Ejecutivo de Administración
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Que le tomen la palabra

Un experto constitucionalista me ha
ce ver que la eventual reforma de la
Constitución para legitimar la con

trarreforma eléctrica no necesariamente violaría

los tratados internacionales que México ha suscrito
porque el único equiparable con la Carta Magna se
refiere de manera específica a los derechos huma
nos, no a los acuerdos comerciales.
La precisión importa porque diluye las expecta

tivas de quienes equivocadamente, como es mi ca
so, suponíamos que el remiendo haría inaplicable la
nueva ley de la industria eléctrica
Así pues, en el tema que ha enfrentado a los pode

res Ejecutivo y Judicial no aplica en lo que aprobó el
Pleno de ministros de la Suprema Corte de Justicia
en sus sesiones del 26,27 y 29 de agosto y 2 y 3 de
septiembre de 2013, sobre la Contradicción de Te
sis 293/2011, cuando el máximo tribunal determi
nó "que las normas sobre derechos humanos con
tenidas en Tratados Internacionales tienen rango
constitucional".

Más allá de que la Corte llegue a ocuparse de si los
tratados comerciales que México tiene comprometi
dos tienen o no rango constitucional, las baterías le
gales que representan a las empresas particulares de
energíapodrán argumentar y quizá demostrar que la
contrarreforma eléctrica atenta contra los derechos

humanos, de modo que su demanda de amparo con
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tra la nueva ley encaj e en la Con
tradicción de Tesis 293.
Dilucidar el asunto no es tan

simple como reducirlo a la di
ferencia obvia entre un acto de
tortura o desaparición forzada
con el monto de los pagos del
servicio de electricidad, pero se
antoja que sí en caso de apelar a
los efectos nocivos y potencial

mente letales de la emisión de humos y gases con
taminantes que afectan la salud de poblaciones en
teras porque, como se sabe, la Comisión Federal de
Electricidad produce su mayor cantidad de energía
quemando combustibles fósiles tan tóxicos como el
combustóleo y el carbón.
En el ámbito de lo comercial, inclusive, pudiera

debatirse si privilegiar a Pemex y la CFE atenta o
no contra los derechos humanos, limitando (si no
es que negando) a los consumidores la libertad de
elegir a quién comprarle combustible: ¿a empresas
públicas ineficientes que contaminan y venden más
caro, o a las particulares que producen electricidad
tan limpia y renovable como la solar o la eólica?
Ageneradoras privadas como las que el presidente

López Obrador está utilizando como punching bags
(Bimbo, OXXO, Walmart), lo que se les afecta (entre
otros) es el derecho que tienen a la libre competencia
Las mismas compañíasy las demás —especialmen

te la española Iberdrola, la más "mala" de la pelícu
la— debieran tomarle la palabra al Presidente, quien
ayer ofreció: "Vamos a pedir en esta semana que los
técnicos de la Comisión Federal de Electricidad intbr
meny,siloconsideranlosbeneficiarios deestossubsi
dios, que nombren una comisióny que se puedallevar
a cabo un diálogo abierto con los medios...".
Eso evitaría el desgreñe en tribunales y

otro discutible parche a la ya muy manoseada
Constitución.

Se evitaría el
desgreñe en

tribunales y otro
discutible parche a

la Constitución
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ingún presidente había entregado
tanto dinero y poder a los militares

_l_ ^ desde que los militares dejaron de ser
presidentes. López Obrador ha recortado sin miseri
cordia las partidas a salud, educacióny cultura, pero
les dio a las fuerzas armadas un aumento presupues
tal de 20 por ciento contra el año anterior.
No contento les entregó la administración de las

aduanas y puertos; la construcción del nuevo ae
ropuerto internacional en Santa Lucía; el manejo
de la fuerza pública a través de una Guardia Nacio
nal que, nos dijeron, tendría mando civil, pero que
en realidad está dirigida por la Defensa, con 70 por
ciento de su personal transferido del Ejército y la
Armada. Sin olvidar esa cajota chica que es el Ban
co del Bienestar y, el último regalo, de hace apenas
unos días: no solo la construcción, sino el usufruc
to del Tren Maya, incluyéndolos jugosos subsidios
que le entregarán cuando pierda dinero.
¿La justificación? Que, ante la desatada nar

coviolencia, con las policías en pésimo estado y
corrompidas hasta la médula, solo los impolu
tos militares son capaces de enfrentar al flagelo
del crimen organizado. Eso mismo afirmó Felipe
Calderón cuando envió a los soldados a liberar
Michoacán, y ya ven lo bien que nos fue con ese
operativo encabezado por García Luna. En reali
dad, si bien la primera parte

de la excusa es totalmente

cierta, la segunda no tan
to; es sabido que la mayoría
de las capturas de nuestros ! Illd.ilU.Uo illllildi . k
grandes capos fueron mon
tadas en secreto entre la

DEAyun par de escuadro
nes de élite de la Marina, a
veces sin conocimiento de

ciertos altos mandos o siquiera del presidente,
como fue en la última captura del Chapo, cuando
Peña Nieto se enteró del hecho cuando Guzmán
ya iba en el aire rumbo al penal de Ciudad Juárez.
No han sido pocos los mandos militares de peso

en las nóminas del narco: para muestras el gene
ral Roberto Miranda,] efe del EMP en el sexenio de
Zedillo; el coronel Marco Antonio de León Adams,
El Chiclet, ex jefe de seguridad de Vicente Fox y el
favorito de Martha Sahagún; y Eduardo Antimo,
oficial mayor bajo Felipe Calderón, sin olvidar
el fugaz y reciente pasaje por las cortes de Nueva
York del ex secretario de la Defensa de Peña Nieto,
Salvador Cienfuegos.
Tras su captura al desembarcar en Los Angeles,

AMLO dij o que el general eraparte de la corrupción
de los gobiernos anteriores, y sus corifeos no tarda
ron en secundar al Presidente, celebrando cómo en
la T4 se había acabado la impunidad y procediendo
abautizara Cienfuegos como el narcogeneral. Has
ta que las fuerzas armadas le hicieron saber al Pre
sidente de su enfado y de la necesidad urgente de
que Cienfuegos no solo no declarara, sino de que ni
siquiera fuera sometido a j uicio en Estados Unidos.
Ebrard se sacó un conejo déla chisteray las cuentas
de Twitter callaron.

Algo que posiblemente explique los amoríos
del Peje con el Ejército es que su cadena de man
do topa, al menos en teoría, directo en la presi
dencia, y eso siempre será miel para los oídos del
autócrata en Palacio. Lo que me pregunto es si ya
se habrá dado cuenta de que, en caso de romper
se elbalance histórico, ese poder puede ejercerse
igual al revés. 

No han sido pocos
los mandos militares
de peso que han
estado en las
nóminas del narco
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Robería Jacobson llega a México antes que las vacunas
AstraZeneca que prometió prestamos el gobierno de Joe
Biden, Tal vez porque vivió años aquí y conoce atajos para
llegar más rápido.
Biden reconoció el dominio que tiene Roberta del lema
mexicano y la nombró asesora y coordinadora de asuntos de
la Frontera Sur. Es una profesional.
Viene por un acuerdo con el gobierno mexicano sobre lemas
de migración que esté vigente el resto del sexenio de López
Obrador. 1 lablará sobre el tema con el canciller libran!.

Allá quieren saber a qué atenerse en el crucial ámbito de la
seguridad fronteriza. De lo que diga Jacobson a su regreso a
la Casa Blanca dependerá sí las vacunas toman el camino
corto, o si se lo toman con calma y viajan paso a pasito.

El camino conocido

La dirigencia de Morena recorre con frecuencia el camino
que conduce a las instalaciones del Tribunal Electoral.
Lo hace porque ahí se siente bienvenido, consentido incluso.
En el TEPJF nunca le dicen que no.
Por eso llevó ante los magistrados una impugnación sobre
¡a decisión dei Consejo General del INE de corregir la antigua
irregu laridad de I a sobrerrepreseutación parla mentarla.
En 2018, Morena y sus aliados obtuvieron el 45,8 por ciento
de los votos para la Cámara de Diputados, Sin embargo,
recibieron el 62 por ciento de los diputados federales. No
hay que darle muchas vueltas. Es un caso evidente de
sobrerrepresentación sancionado por la Constitución.
Lo lógico seria que el Tribunal rechazara la impugnación
en un par de minutos. pero cuando se trata de Morena las
decisiones de! Tribuna I esca pan a la lógica y se adentran en
el resbaladizo ámbito de la sumisión.

¿Castigo o desatino?
Los vecinos de la alcaldía Benito Juárez estahan listos para
irse a vacunar contra la COYID esta semana.

Intercambiaban mensajes y hacían pronósticos de dónde se
colocarían los centros de vacunación, pero a la hora de la
decisión las autoridades capitalinas se sallaron a la alcaldía
dei Benemérito y optaron por otras opciones,
¿Que pasó ahí?
Como no hay una explicación oficial de la decisión
comenzaron a emerger todo tipo de explicaciones, algunas
¡raucamente disparatadas.
Porque es un desatino pensar en un castigo por ser una
alcaidía panLsta. ¿<o noí
En esta linea del absurdo, la alcaldía Cuauhtémoc será Ja
última en 1a lista, para el que el presidente pueda tomarse la
loto como el último adulto mayor de! capital vacunado.

Del verbo maicear

Se trata de una vieja y eficaz tradición priista para
tranquilizar a rivales inconlórmes. Se dina que es un premio
de consolación atractivo para que no hagan olas.
Es un mensaje claro que la sobrina de la alcaldesa de
Acá polco, Adela Román, encabece la lista de diputados
locales plurinominales. Esto es. tiene garantizada su curul.
Algo similar se recetó a Beatriz Mojíca en un distrito en el
que Morena es amplio favorito.
La idea es que ambas le den vuelta a la página del tema de
Salgado Macedonio y dejen que el Toro sin Cerca haga su
campaña, aunque sea huyendo de ios colectivos feministas.
Lo que se dice allá es que la candidatura de Salgado
Macedonio cuelga de un hilo y de aquí a la elección todo
puede ocurrir, por lo que más vale estar en paz con el
partido, mostrar disciplina, por si acaso...
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Kamala
Harris

La viv ©presiden ta de Estados
jí (|"V Unidos está a favor de acoger a

" A í? í? í h Ü 103 rn'9rant0£ "Tenemos que
J mili IH I tratar este tema de una manera
que refleje nuestros valores como estadounidenses
y hacerlo de una manera que sea justa y humana,
pero tenemos que acogerlos*, señaló Harris sobre
la crisis migratoria de menores en Estados Unidos.

Sergio
Gutiérrez
Luna

O representante de Morena ante el
INE, Impugna el acuerdo de aplicar
la Constitución. ? diputado federal
argumenta que los consejeros Lo

renzo Córdova y Cro Murayama tienen actitudes par
ciales y lo reiteraron en el acuerdo para evitar la sobre
rrepresentaoión de partidos en el Congreso, para
afectar al Movimiento de Regeneración Nacional e im
pedir que tenga la mayoría en la Cámara.
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EL C RI STALAZO

El túnel, el subterráneo,
el puente

uizá todo quepa en "El
mercader de Venecia".
Posiblemente la estrate

gia política no sea otra
más allá de ¡a libra de
¦ carne sin derecho a una

sola gotüffle sangre, como nos ense
ñó el Dux. Es la ciencia del sí, pero no.

Si transportamos esa astucia a
nuestros días, veremos cómo es po
sible brincar la ley sin violar la nor
ma. O mejor dicho, cumplir con am
bas y violentar el espíritu del canon.
—¿"Puede un gobierno comprar

los votos de los ciudadanos en favor
de! partido al cual pertenece e! presi
dente de la República?

De ninguna manera dice la mora!
política si esto no fuera un oxímoron.

Pero en ninguna parte de la ley
se prohibe comprar a los votantes.
Quien se roba la gallina 110 necesita

hurtar el huevo. Quien siembra la
gratitud de Sos ciudadanos median
te el reparto indiscriminado de dine
ro i se le llama pensión universal),
no necesita embarazar una urna o

robarse las papeletas de una casi
lla, No, ya no. Ya ha construido la
lidelidad de los electores quienes ac
túan por dos caminos: el agradeci
miento por haber sido fa
vorecidos con las rentas

presupuéstales y la fideli
dad hacia quien aplicó los
programas cuya existen
cia peligraría .si otro par
tido llegara al poder y los
des protegiera.

—Para eso quieren los
conservadores el control

de la Cámara de Diputa
dos, les ha dicho el muni
ficente líder de la 4T. pa
ra quitarles su dinero, pa

ra quedárselo ellos, por
que son corruptos, clasis
tas, añorantes de los privi
legios perdidos; bandidos,
ladrones, etc.. etc.
Si se aplica la lógica

simple, toda acción en fa
vor de los programas socia
les (electorales), cruza en
sentido contrario: si votas

por nosotros —yo soy no
sotros—. te garantizamos
eternidad en la dádiva.

Y el anuncio magistral
de anteayer de! presiden
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te en Oaxaca, cuna de la redención
indígena y el mexieanismo victorio
so, bajo la sombra del Benemérito, en
homenaje imitación de Juárez, el jefe
de Morena les dijo a los electores: ahí
¡es van estas mejoras a los programas
sociales y por tanto, tácitamente, la
propaganda preelectoral en tiempo1;
de la pandemia.

Asi ha cortado varias libras de

carne sin tocar una gota de sangre.
Es decir, ha hecho propaganda elec
toral y ha comprado lealtades y vo
tantes. sin violar ninguna ley. Nin
guna autoridad electoral podría im
pedir la administración de los pro
gramas sociales cuyo contenido ya
está en la Constitución. Son actos de

gobierno: no propaganda electoral,
aunque sirven oportunamente co
mo para eso.

Asi lo dijo el habilidoso presi
dente con bello argumento de jus
ticia social:

"Eíi razón de lo anterior (la mer
ma de las pensiones por cubrirlas con

" Urnasno con el equivalen té real al sa
lario mínimo), de acuerdo a nuestras po
sibilidades económicas y bascando me
jorar la situariár de pensionados, jubila
dos y adultos mayares del país, he toma
do h siguiente decisión:

"A La pensión universal fmra adul
tos mayores se entregará a pnr'íiríít> los
65 anos, como se hace citando se trata

de ¡a población iivhgem.
"R La actual pensión se incrementa

rá gradualmente /üistíi llegar el doble, al
inicio del 2024.

"C. Este plan iniciará desde julio del
presente año con un incremento del 1 í
por ciento. En entro de 2022, 2023 y
2024 el aumento será del 20 por cien
to anual más inflación hasta llegar a seis
mil pesos bimestrales.

"La decisión que estoy tomando y
dando a conocer desde Guelatao repre
senta incrementar el presupuesto anual
para fu pensión de adultos mayores de
1 i 5 míi iníJicwirc ¡i" pesos ;i 240 mil en
2022, a 300 mil millones de pesos en
202 1 y tt 170 mil millones de pesos en

2024. De esta manera se beneficiará a
101 n ilíones 300 mil adultos 11 layares.

"Estos recursos saldrán del presu
puesto público sin aumentarla deuda ni
losii 1 ¡puestos y sin gasolh tazos.

"Es, básicamente. /o obtenido por
ahorros de la austeridad republicana
juarista. pues sesegiúrá aplkanda el cri
terio de t¡ue no debe haber gobierno rico
con pueblo pobre y que la corrupción ha
de ser desterrada por completo.

"Además. este derecho a la pensión
está ya elevado a rango constitucional y,
esté quien esté en el gobierno, el presu
puesto para ¡os íidii/tíis mayores iiopo
dra disminuir...".

Obviamente la merma de! poder
adquisitivo de los pensionados cu
yos co bros se hacen Unidades de Me
dida (UMA), no se resuelve con esta
aba. No resiste la prueba de! abaco,
pero sí la de la urna, sobre todo por
que la pobreza de hoy no se resuelve
con la dádiva del 2024 pero para en
tonces ya de otro serán las preocupa
ciones electora les.
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EMPEDRADO

El INE, contra la simulación
La idea detrás del concepto constitucional es clara: la
composición de !a Cámara debe respetar, en términos
generales, la del electorado, al mismo tiempo que da un

premio al partido más grande, para ayudarlo a gobernar. Ese
premio, que puede ser hasta de 40 diputados, varía según
cuántas diputaciones de mayoría haya obtenido ese partido.

e qué depende la dis
tribución de enrules

en la próxima legis
latura federal? De los
resultados de la vo
tación, obviamen

te. Pera también de las reglas del juego
electoral, que tienen que ser claras y su
jetas a la Constitución, Depende de los
electores, pero también de que los par
tidos no hagan trampa y las autorida
des electorales hagan su papel de ma
nera neutral y transparente.

Por eso, tan importante es la decisión
de los ciudadanos como la actitud de
quienes se encargan de hacer no sólo
que los votos cuenten y se cuenten, sino
también de hacer que se traduzcan en
una representación correcta de esa
decisión.

De io segundo se acaba de hacer

cargo el INE, al recordar que, de acuerdo
al artículo 54 de la Constitución, que
señala que "ningún partido podrá
contar con más de 300 diputados"
y que tampoco pueden contar "con
un número de diputados por ambos
principios que representen un total de
la Cámara que exceda en ocho puntos
a su porcentaje de votación nacional
emitida".

La idea detrás del concepto
constitucional es clara:, la composición
de la Cámara debe respetar, en términos
generales, la del electorado, al mismo
tiempo que da un premio al partido
más grande, para ayudarlo a gobernar.
Ese premio, que puede ser basta de
40 diputados, varía según cuántas
diputaciones de mayoría haya obtenido
ese partido.

Para decirlo claramente, para que un

partido tenga la mayoría absoluta en
la Cámara de Diputados requiere tener
más del 42%de la votación nacional, o
ganar más de 250 de los 300 distritos
electorales de los que se compone el
país, Y nunca puede tener más de 300
diputados (el f>0% de la Cámara), así
obtenga más del 60% de los votos.
La Constitución, así, contribuye a la
gobernabilidad mientras garantiza la
pluralidad.
Pero con la llegada de coaliciones

electorales, la cosa se complica porque
puede dar lugar a simulaciones. El
método es sencillo: los partidos menores
de la coalición postulan como propios

WWa militantes del partido mayor
que, al obtener aparentemente menos
diputaciones de mayoría, puede acceder
a más diputaciones plurinominales,
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A partir de esta simulación, la
sobrer representación supera el ocho por
ciento establecido en la Constitución,

Así pasó en las elecciones de 2018.
donde el astuto, pero ilegal, manejo
de las listas de parte de la coalición

Juntos Haremos Historia le permitió
tener 19 diputados más de los que les
tocaban. N'o sólo morenistas elegidos
como miembros del PT y PES pasaron
a engrosar las filas de la bancada del
partido mayoritario; con ello, ayudaron
a que otros legisladores llegaran a San
Lázaro, en las listas plurinominales de
Morena, cuando no hubieran podido
hacerlo si cada quien hubiera sido
asignado al partido al que realmente
pertenece.

Lo que ha decidido el INE es. primero,
que. si un candidato de coalición es
elegido en un distrito, se cuente como
victoria del partido en el que milita ese
candidato (eso significa, por ejemplo,
que el dirigente nacional de Morena.
Mario Delgado, ya no podrá ser elegido
por el PT): segundo, que en caso de
reelección se considere que el partido
que postula en aquel a cuya bancada

pertenece el candidato: tercero, que.
finalmente, se respetará el principio
de un máximo de ocho por ciento de
sobrer representación.
[Jna decisión de lógica elemental

la que, por cierto, votaron a favor
tres de los cuatro nuevos consejeros
electorales ha provocado una
andanada de insultos al INE de parte
de varios militantes de Morena,
incluido su presidente, que habla de
"maniobra oscura y vergonzosa" de
consejeras "afines al PRIAN (serían
9 de 11).

La reacción airada es signo clarísimo
de que Morena intentaba hacer en
2021 exactamente lo mismo que hizo
en 2018: agenciarse mediante argucias
una sobre Representación mayor a la
que marca la ley, con sus aliados de
siempre del PT y ahora con el inefable
PVEM, con quien hace coalición en ISi
distritos, en lugar del PES.
Esa reacción, vale la pena señalar,

es a sabiendas de que pensaban darle la
vuelta a la Constitución para garantizar
la aplanadora.

Lo que han hecho los consejeros del

INE es una medida de protección del
voto y su traducción en representantes
de la voluntad popular. Se trata de
una resolución importantísima,
que acola las posibilidades de una
aplanadora construida con artificios.
Corroboraremos eso en los próximos
meses, cuando una parte del proceso
electoral sea la descalificación
prematura del árbitro de parte de uno
de los contendientes.

Y esto también nos dice que se está
creando el ambiente para que. tras
los comicios, baya una larga serie de
impugnaciones de parte de Morena
en prácticamente todas las elecciones
ganadas por otros partidos. La
descalificación y el desgaste del árbitro
electoral es parte de su estrategia
política para el mantenimiento del
poder.
Tarde o temprano presenciaremos

la judicialización de las elecciones.
En particular, la reciente resolución
del INE acabará en las mesas del

Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, A ver si no sale con un

domingo 7.
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BRA
Pemex, que dirige OCTAVIO ROMERO
0R0PEZA, sig ue sentado en un barril de
pólvora, La empresa productiva del Estado
reconoció un adeudo con proveedores de 66
mil millones de pesos, sin embargo, a este
monto se le deben agregar todos los
trabajos que se hicieron y que no fueron
reconocidos por el sistema de facturación de
la petrolera y que suman casi 40 mil millones
de pesos, El Copade, o Codificación de
Pagos y Descuentos de Pemex, no recibe
el 100% de los trabajos hechos y, aunque
haya órdenes de trabajo, lo que no hay
son facturas que deban adeudarse.

Tal deuda con proveedores está dejando
de ser un problema contable para con
vertirse en uno de tipo social ante la po
sibilidad real de un quiebre masivo de
empresas, con consecuente desempleo.

Descarte usted que hayan acabado los
encontronazos entre Palacio Nacional y
el INE. de Lorenzo Córdova. Apenas co
mienzan y no cederán de aquí a junio.
Ahora el conflicto es por la decisión de
los consejeros de ajusfar la sobrerre
presentación de legisladores para el
partido mayoritario, que no se respeta
ba como lo mandata la Constitución, y
erradicar las triquiñuelas que daban
mayorías artificiales a los partidos.
Mario Delgado, presidente nacional de
Morena, ya se inconformó y amenaza
con echar mano de su aliado, el presi
dente del Tribunal Electoral, losé Luis

Vargas, que suele darle la razón al go
bierno federal en esta clase de diferen

dos. El quid del asunto es que el presi
dente López Obrador necesita mayorías
calificadas en ambas Cámaras para re
formar la Constitución y ponerla acorde
con su plan de gobierno.

Esta semana toca a gobernadores pa
nistas visitar Palacio Nacional, Diego
Sinuhé, de Guanajuato, y íavier Corral,
de Chihuahua, plantearán al mandata
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vertirse en uno de tipo social ante la po
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Descarte usted que hayan acabado los
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mienzan y no cederán de aquí a junio.
Ahora el conflicto es por la decisión de
los consejeros de ajusfar la sobrerre
presentación de legisladores para el
partido mayoritario, que no se respeta
ba como lo mandata la Constitución, y
erradicar las triquiñuelas que daban
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Mario Delgado, presidente nacional de
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con echar mano de su aliado, el presi
dente del Tribunal Electoral, losé Luis

Vargas, que suele darle la razón al go
bierno federal en esta clase de diferen

dos. El quid del asunto es que el presi
dente López Obrador necesita mayorías
calificadas en ambas Cámaras para re
formar la Constitución y ponerla acorde
con su plan de gobierno.

Esta semana toca a gobernadores pa
nistas visitar Palacio Nacional, Diego
Sinuhé, de Guanajuato, y íavier Corral,
de Chihuahua, plantearán al mandata

rio temas propios de sus entidades, la
mayoría de índole económica, pero el
común denominador es este sondeo po
co disimulado que hace el gobierno fe
deral de qué hacer con el regreso a las
clases presenciales.
Las opiniones están divididas. La Secre
taría de Educación Pública, de Delfina
Gómez, busca atender la instrucción

presidencial de regresar cuanto antes en
estados en semáforo verde. Hay quienes
opinan que no hay condiciones de salud.
Y están los que piden esperar a ver qué
pasa después de la Semana Santa, por si
hay una tercera ola de contagios, en cu
yo caso no habría ya tiempo para vacu
nar a todos los profesores, ni poner al día
a las escuelas antes de que acabe el ciclo
escolar en julio.

La situación de la mina de San Rafael en

Cosalá, Sinaloa pudiera resolverse en los
próximos días, luego de que la empresa

rio temas propios de sus entidades, la
mayoría de índole económica, pero el
común denominador es este sondeo po
co disimulado que hace el gobierno fe
deral de qué hacer con el regreso a las
clases presenciales.
Las opiniones están divididas. La Secre
taría de Educación Pública, de Delfina
Gómez, busca atender la instrucción

presidencial de regresar cuanto antes en
estados en semáforo verde. Hay quienes
opinan que no hay condiciones de salud.
Y están los que piden esperar a ver qué
pasa después de la Semana Santa, por si
hay una tercera ola de contagios, en cu
yo caso no habría ya tiempo para vacu
nar a todos los profesores, ni poner al día
a las escuelas antes de que acabe el ciclo
escolar en julio.

La situación de la mina de San Rafael en

Cosalá, Sinaloa pudiera resolverse en los
próximos días, luego de que la empresa

canadiense dueña de la concesión se re

úna hoy con las secretarías de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero y de Econo
mía. Tatiana Clouthier. Darren Blasutti,
CEO de Americas Gold and Silver, les va
a proponer alternativas para la reaper
tura de la mina, luego de más de un año
de bloqueo por un grupo encabezado
por Yasser Beltrán. presuntamente vin
culado con el crimen organizado.
Al inicio del bloqueo, Beltrán y su grupo
de aliados del sindicato minero de Na

poleón Gómez Urrutia argumentaron
que no había condiciones laborales dig
nas ni salarios justos. Al paso de los me
ses se supo que el verdadero interés era
apoderarse de la mina que explota oro,
plata y zinc, así como de negocios rela
cionados como la transportación de
materiales. SI hay acuerdo entre la em
presa y el gobierno se evitará el inicio de
un arbitraje internacional por el uso de
la concesión.
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Pandemia y diversidad
Hace un año que en México (y gran parte del mundo) el Covid19
revolucionó la forma en la que estábamos acostumbrados a vivir, la for
ma de trabajar, la convivencia social, todo cambió de un día para otro.

Desde los inicios de lo que
pretendía ser una cuaren
tena voluntaria, los cen
tros de trabajo de todos ta
maños se vieron envueltos

en una disyuntiva que
permanece al día de hoy: abrir y exponer al
personal y clientes al virus, cerrar y expri
mir hasta el último recurso para atender
las cargas laborales a sabiendas de que la
bancarrota es una consecuencia posible, o
despedir personal y quedarse con los ele
mentos estrictamente indispensables para
la prestación de servicios.

Según cifras de la Encuesta Nacional
de Ocupación y Empleo (ENOE) y la En
cuesta Telefónica de Ocupación y Empleo
(ETOE), ambas realizadas por el Inegi,
existía una proyección de que para finales
del 2020 la tasa de desempleo de pobla
ción económicamente activa sería de 11.7

por ciento, es decir un aproximado de 6
millones de personas. Además a dicha ta
sa habría que incrementarle el porcentaje
de empleos informales que también se
vieron afectados.

Es claro que la clase trabajadora en
México ha sufrido un golpe duro, sin em
bargo, aún dentro de los afectados existen

diferencias. Los miembros de la comuni

dad LGBTTIQ+ que forman parte del sec
tor económicamente activo de la pobla
ción mexicana sin duda se consideran co

mo uno de los grupos más afectados.
La UNAM, realizó una investigación

dirigida por el Doctor MendozaPérez,
miembro del departamento de Salud Pú
blica de la Facultad de Medicina: la "En

cuesta Mexicana de Vivencias LGBT+ ante

la Covid19".

De todos los encuestados, al menos 59
por ciento reportaron que su situación
económica se había visto perjudicada de
rivado de la crisis sanitaria.

De acuerdo con los resultados de la

Encuesta Telefónica sobre COVID19 y
Mercado Laboral (ECOVIDML), elabora
da por el Inegi, entre abril y julio de 2020,
aproximadamente el 43 8 por ciento de la
población ocupada señaló que sus ingre
sos fueron menores.

Considerando los datos anteriores,
podemos concluir que por cada 100 tra
bajadores en México, 40 sufrieron reduc
ciones económicas y, al menos, 24 de
ellos se identifican como parte de la co
munidad LGBTTIQ+, convirtiéndose así
en uno de los grupos más afectados por la

crisis económicosanitaria en la que nos
encontramos.

Los datos duros y resultados arrojados
por la encuesta son preocupantes y sin
embargo, no alcanzan a reflejar la verda
dera magnitud del problema puesto que,
como consecuencia de la discriminación y
falta de aceptación que viven las personas
LGBTT1Q+ en México, un gran porcentaje
de dicha comunidad omite indicar su per
tenencia a la misma o se niega a participar
en los estudios por el temor a sufrir (más)
las consecuencias.

Desde hace tiempo, existen en México
un número importante de consejos, aso
ciaciones, fundaciones y demás que bus
can la inclusión de la comunidad LGB

TTIQ+ en los centros de trabajo y el reco
nocimiento de la diversidad. La participa
ción de los patrones es consecuencia, no
solo de la conciencia de reconocimiento e

igualdad, sino de una realidad comercial
que ha demostrado que existe crecimien
to considerable en aquellos negocios que
hacen una apuesta por la diversidad y la
inclusión de todos los individuos en el

mercado laboral, además de ser un buen
instrumento para mejorar la imagen.

Hoy es tiempo de revertir la estadísti
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ca, hoy se requiere que los sectores ma
yormente afectados reciban protección,
que se conserven sus fuentes de trabajo y
que, dentro del marco económico existen
te, no sufran afectaciones que los sumer
gan (más) en la vulnerabilidad; hoy es

momento de cambiar las certificaciones

de diversidad e igualdad por una realidad
plausible en la que los miembros de la co
munidad LGBTTIQ+ tengan un respaldo,
como cualquier otro empleado, y dejen de
sentirse (y ser) blanco de despidos y afec

taciones precisamente por ser parte de la
diversidad.

Integrantes de la comunidad
LGB1TIQ+ son uno de los grupos
más afectados por la pandemia.
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Las nuevas "concertacesiones"
Hace más o menos 30 años que en México se acuñó, con
mucho éxito, el terminajo "concertacesión". Es un tér
mino despectivo, en esencia. Con él se intentó, y en mu
cho se logró, decir que cualquier negociación política es
producto de una tranza, de un cochupo, de una traición, a
la que se llega a través de la corrupción.

La negociación ha sido, a lo largo de la historia, el
camino al acuerdo colectivo, a la convivencia social,
también a la paz. La esencia de la práctica de la política
es la negociación entre los disconformes, los opuestos,
los contrarios, los enfrentados para conseguir pactos o
acuerdos que benefician si no a todos, cuando menos a la
mayoría de los ciudadanos. En tan importante la nego
ciación que en la guerra se utiliza para lograr o al menos
intentar lograr la paz entre los bandos enemigos.

La política es negociación, en todos los niveles, lo
que no implica necesariamente corrupción. Ante la falta
de negociación, aparece el conflicto, la polarización so
cial. la imposición, la dictadura, la guerra misma en gra
do extremo. Y sí, cierto: el concepto mexicano de "con
certacesión" no es negociación real, aunque asi se le ha
ya querido presentar desde hace 30 años o más. Hay
que recordar su origen: las negociaciones políticas entre
el Partido Acción Nacional (PAN) y la presidencia de
Carlos Salinas de Gortari, inclusive antes de que tomase
posesión, para tratar de resolver una confrontación na
cional luego de las elecciones presidenciales de 1988,
consideradas fraudulentas, pero determinadas legales y
legítimas por la autoridad electoral, encabezada por
Manuel Bartlett Díaz.

La simple suposición de ventajas políticas o acuerdos

ocultos obtenidas por el PAN (se habló indistintamente
de los gubernaturas de Baja California o Chihuahua; la
lenuncia de Ramón Aguirre a la de Guanajuato; la nueva
ley electoral el Cofipe, entre otras, sin ninguna prueba
real} provocó la acuñación del terminajo "concertace
sión", principalmente en las columnas políticas, como
luego también habría de popularizarse el del "sospecho
sismo", atribuido a Santiago Creel.

"Concertacesión" fue un concepto asociado a Diego
Fernández de Cevallos, el principal negociador panista
de entonces. Pero hoy cuando el político queretano ha
reaparecido, a través de las redes sociales y ha causado
temor y molestia entre los seguidores del presidente de
la república, pero el terminajo aquél no ha resurgido, pe
se a que a diversos hechos de la vida pública nacional
hacen suponer (como antes se supuso) presuntas "con
certacesiones" no sólo políticas.

La falta de información, veraz y confiable, sobre he
chos como la liberación y el saludo presidencial a fami
liares de Joaquín Guzmán Loera; la presunta corrupción
(sin ningún corrupto, ya no se diga culpable, sino siquie
ra indiciado) en la construcción del Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México; la libertad del exdirector
de Pemex, Emilio Lozoya, a cambio de presunta infor
mación sobre fraudes y corrupción en esa empresa, sin
que haya ningún indiciado; la libertad y recuperación de
bienes, además de un partido político, de Elba Esther
Gordillo; la "jubilación" del exlíder sindical Carlos Ro
mero Deschamps como "trabajador" de Pemex, entre
otros ejemplos, son parte de las nuevas "concertacesio
nes", cuyo origen está en su opacidad.
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Alternativas energéticas para
dignificar a las mujeres
La energía solar puede significar una nueva vida y salud
para miles de mujeres de las zonas rurales del país: las
más pobres. Cambiarían el uso de la leña y el carbón. La
energía solar, además de ser limpia, supone un ahorro
efectivo para las familias más pobres. Cocinar con leña
acumula el humo en la vivienda y provoca enfermeda
des respiratorias, de la vista y de la piel. Las mujeres son
las más afectadas, debido a que culturalmente se les
asigna la responsabilidad de cocinar. Cada año, esa con
taminación intramuros cuesta la vida a dos millones de

mujeres e infantes en los países del Sur Global.
Ya se descubrieron las estufas solares para cocinar

y pasteurizar agua, una energía accesible y asequible.
Imaginemos qué significa tener poco dinero para com
prar gas y no tener electricidad. Eso sucede en las zo
nas bajas y altas de Chiapas, donde no queda otra que
cocinar con leña. Sin embargo, hay un proyecto de es
tufas solares para Quintana Roo, Yucatán, Campeche,
Tabasco, Oaxaca, Chiapas y el sur de Veracruz.

También conozco el uso de energía fotovoltaica. Es
de un proyecto llamado YucaTech. impulsado por la
artista plástica Amor Muñoz. Se producen textiles y
prendas de vestir que generan energía limpia. Se unen
celdas solares e hilo fotovoltaico integrados a los texti
les que producen mayas mexicanas, similares a los que
realizaban sus pueblos, desde hace cientos de años.

La alternativa se desarrolla en la comunidad de

Granada, municipio de Maxcanú, Yucatán. Las celdas
solares son tejidas desde el telar, se usan hilos fotovol

taicos que se conectan a pequeñas baterías que alma
cenan la energía. Esta tecnología ha brindado a la po
blación un sinfín de oportunidades en su uso. Por
ejemplo, durante el día cuelgan las prendas para tapar
el sol en las ventanas de sus casas, mientras se alma
cena energía. Por la noche tienen suficiente energía
para iluminar el interior de su hogar.

Las piezas de YucaTech, además, son arte único e
ímpactan a su comunidad, por resolver problemáticas
como la falta de energía y la dignificación del trabajo
de este grupo de mujeres mayas.

Estos dos ejemplos son suficientes, para saber que a
las mujeres debía preocupar la política energética del
gobierno, porque estas acciones están en peligro de
desaparecer. El asunto en debate no es de empresarios,
corrupción y nacionalismo. Es ciencia, y su atraso
afectara a las mujeres en general.

¿Por qué? Por ser quienes históricamente son las
receptoras de los estragos del uso de las energías su
cias, del petróleo y el combustóleo en una amplia
geografía del país. El cáncer, por ejemplo.

La Red de Mujeres en Energía México, preocupadas
por mejores oportunidades de género, están compro
metidas con el desarrollo de las energías renovables,
por hacer conciencia a empresas, gobiernos y sociedad
sobre la importancia de alcanzar los Objetivos de De
sarrollo Sosteníble para reducir los impactos negativos
del cambio climático. Una integrante de la Red, me di
jo: "Hay una contrarreforma eléctrica que será grave
para toda gente". Veremos.

Fecha: 23/03/2021

Página: 6

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Sara Lovera

Costo: 7,773

Página 6 de 7



Blindaje electoral
Este martes, el presidente López Obrador y los
gobernadores se reunirán en Palacio Nacional para
suscribir el Acuerdo por el Blindaje Electoral, de cara
a los comicios del 6 de junio. Nos adelantan que todos
los mandatarios confirmaron, incluyendo a los de la
llamada Alianza Federalista, por lo que es probable
que veamos a varios comer sapos sin hacer gestos.

Mañaneras, a debate
Y a propósito de elecciones, el próximo viernes, a poco
más de una semana de que arranquen formalmente
las campañas, el Tribunal Electoral, que preside José
Luis Vargas, definirá el futuro de las conferencias
mañaneras en temporada de comicios, ffasta ayer,
se desconocía el sentido del voto de los magistrados,
aunque nos dicen que el debate interno ha sido intenso.

Por la paz y la seguridad
Empresarios y gobierno acordaron ir de la mano
con el propósito de crear condiciones óptimas que
permitan garantizar la paz y la seguridad en México.
El acuerdo surgió del encuentro virtual que tuvo ayer
la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, con el Consejo Mexicano de
Negocios, presidido por Antonio del Valle Perochena

AMLO

Fecha: 23/03/2021

Página: 2

Area cm2: 185

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,051

Página 15 de 18



Balances negativos
Se cumple hoy un año de que el gobierno federal
decretó la Jornada Nacional de Sana Distancia,
provocada por la pandemia del COVID 19 y, en el
recuento de los daños, no hay un sector productivo sin
afectaciones. Por ejemplo, la industria automotriz fue
una de las que más pérdidas tuvo: reporta caídas de
28|® en ventas locales y 22% en las exportaciones.

Vacuna nueva
Importante noticia dio a conocer ayer el canciller
Marcelo Ebrard Casaubón al anunciar que ya está
listo el primer lote de más de 900 mil dosis de la
vacuna CanSinoBIO, envasadas en México. Detalló las
características físicas de los frascos y empaques, pero
sobre todo informó que el biológico llevará el nombre
de Convidecia.
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• Santiago Fabila se ha
convertido en el niño con

sentido de las redes al vira

lizarse su video donde sale

a entrevistar a perritos de
la calle para concientizar
que los caninos se adop
tan, no se compran.

• Martín Samaguey, alcal
de de Zamora, Michoacán,
admitió que se arrepiente
de llegar al cargo, pues "el
pinche tema de la segu
ridad" no le interesa y si
hubiera sabido "pura ma
dre me meto", dijo

• Nick Nurse, entrenador
de los Raptors de Toronto,
fue multado con 50 mi!

dólares por lanzar su
cubrebocas a las gradas e
insultar a los árbitros tras

perder el partido 115112
ante el Jazz de Utah.
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los esfuerzos de El no sólo
garantizarían un mundo menos
inseguro, sino más próspero

El mundo observa el enfrentamiento, por
ahora declarativo, entre los presidentes Joe
Biden, de Estados Unidos, y Vladimir Putin,
de Rusia. El primero llamando "asesino" al
segundo, quien le reviró "el que lo dice, lo es".

Parecería un episodio de la Guerra Fría,
pero es en pleno 2021. El trasfondo es un
cambio de señales que Biclen quiere enviar
al mundo, en particular a Rusia y China, so
bre el liderazgo que desea reasumir para
EU, luego de la era Trump. Como candidato,
Biclen ya había anticipado esta postu ra, pero
las recientes declaraciones son la primera

muestra,ya como Presidente, de la misma.
A partir del 11 de septiembre ele 2001, la

visión de seguridad c!e EU ha transitado desde
la "guerra contra el terroris
mo" hasta una agenda temá
tica más amplia que incluye
"otras amenazas y riesgos"
como las provenientes de los
problemas ambientales, en
especial el cambio climático.

Este tránsito ha influido

en su concepción de la se
guridad internacionaly loque
considera como seguridad
ambientaly,sinducla,hateni
do impacto en la manera en que la comunidad
internacional asume ambas ideas.

Para que EU aceptara que la degradación
ambiental es también generadora de su in

seguridad internacional, tuvieron que ocurrir
eventos como el huracán Katrina de 2005 o

las heladas históricas de inicios de año. Esto

permitió que la gran potencia ampliara la
referida agenda temática. Adicionalmente,
su reincorporación al Acuerdo de París sobre
cambio climático, luego del rechazo de Trump.

Pero lo que se debe observar es qué tanto
Biclen desea empujar el enfrentamiento con
Rusia de tal manera que, contra loque él mis
mo ha buscado, la agenda se restrinja sólo a la
esfera militar. Los bombardeos de hace unas

semanas en Siria son parte c!e una compleja
estrategia que busca reinstaurarel liderazgo
c!e EU que Biclen considera disminuido.

El qu/des, no obstante, el peligro de que los
problemas ambientales, que son la principal
amenaza a la seguridad internacional, vuelvan
a quedar eclipsados en una dinámica que

recuerde a la Guerra Fría, lo
que a ningún país conviene.

La seguridad ambiental
es un concepto en constru
cción, complejo, pero parte
de la idea de que, al lograr
se, se fortalece la seguridad
internacional. EU tiene una

responsabilidad global en
términos climáticos y sus es
fuerzos en esta dirección no

sólogarantizarían un mundo
menos inseguro, sino más próspero. Por ello,
la política exterior de Biclen debe considerar
la seguridad ambiental en sus cálculos. De no
hacerlo, el planeta entero será más inseguro.

• ELTRASFONDO

ES UN CAMBIO DE

SEÑALES QUE EL
PRESIDENTE DE EU

QUIERE ENVIAR A
TODO EL MUNDO
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China y Rusia, que crearon sus propios antídotos,
son poderes dominantes en el "mercado" político y
de imagen creada por la demanda de dosis

on el anunciado envío a México y Canadá ele
C cuatro millones de dosis contra el COVID19,

el gobierno del presidente Joe Biclen entró
finalmente a la era de la diplomacia de la
vacuna, con retraso respecto a competi
dores como China, Rusia e India.

Desde que comenzaron a salir las vacu
nas contra el coronavirus, a finales de 2020, Estados Unidos
ha adquirido más de mil 100 millones de dosis ,en un progra
ma iniciado por el entonces presidente Donald Trump, para
garantizar el acceso de los estadounidenses.

Pero la población de EU está estimada en 321 millones de
personasy las masivas compras adelantadas de dosis fueron
un factor para las acusaciones de acaparamiento lanzadas
por algunos países, incluso México ante las Naciones Unidas.
La Unión Europea protagonizó también su propia compra
masiva de vacunas. Ambas potencias destacaron la urgencia
de antídotos a sus propias poblaciones, ante la aún limitada
producción ele vacunas

China y Rusia, que crearon sus propios antídotos, son dos de
los poderes dominantes en el "mercado" político y de imagen

creado por la demanda de vacunas.
India, gracias a su enorme industria
farmacéutica, especializada en ge
néricos, participa también en eljuego.
Ahora Estados Unidos, procluctoresy
acumuladores, llegan a un escenario
en el que hay tanto cálculo político
como buena voluntad.

Cierto, hay alguna clonación ele
vacunas, pero la realidad es que la

EU adquirió
más de mil 100

millones
de dosis
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producción del medicamento está muy por detrás ele la de
manda,y ele hecho los diversos productos están aún sujetos
a pruebas, debido a la urgencia que marca la investigación,
creación, producción y distribución.

La situación es influenciada también por el origen ele las
vacunas. En Rusia y China la industria farmacéutica está bajo
control directo o indirecto del Estado y se ajusta a decisiones
políticas. En EU y la Unión Europea, los laboratorios farma
céuticos son empresas privadas y siguen reglas ele mercado,
aún en condiciones ele emergencia.

China ha calificado sus remedios como "bien público" mun
dial, mientras India ha reconocido que su programa "vacuna
amistosa" ha elevado su imagen internacional.

Lo cierto también es que hasta ahora las potencias que
desarrollaron ofabrican la aún escasa medicina han escogido
preservarla y venderla directamente, y en cierta forma con
intención política, en vez ele distribuirlas a través ele COVAX,
la organización internacional creada para ayudara una más
equitativa distribución ele vacunas.

China, India y Rusia, entre otros, han impulsado y compiten
hace meses en esta peculiar versión ele "poder blando".

No son los únicos, aun cuando muchos lo hagan ele for
ma simbólica. Entre otros, Israel y Cuba han anunciado que
este año tendrán sus propias vacunas, Argentina y México
convinieron proel uci r conjunta mente la vacuna Astrazeneca
para facilitarla al resto ele la región. La idea general es reforzar
alianzas e imagen internacional. Pero no hay nada gratis.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BCARREN0J0SE1
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n perfil sin visión de política pública y cli
U rectamente ligado a ciertos intereses em

presariales  principalmente a la industria
lechera y el outsourcing se ocupará ahora
de la Subsecretaría de Industria, Comercio
y Competitividacl de la Secretaría ele Eco
nomía: Héctor Guerrero Herrera.

Su nombramiento genera extrañeza porque en su curricu
lum no se encuentran elementos que lo califiquen para dirigir
la política industrial del país ni conocimiento sobre desarrollo
económico. Sabemos, sin embargo, que este gobierno no
siempre ha privilegiado el conocimiento y la experiencia.

Lo extraño es que tampoco parece haber ahí un elemento
de lealtad, a juzgar por la estrecha relación de este personaje
con Eduardo Tricio, uno de esos empresarios que financiaron
las campañas sucias contra AMLQ y probablemente hoy
acompañe esfuerzos opositores.

La única experiencia de Héctor Guerrero en el sector pú
blico ha sido como subjefe de Enlace de Vinculación con la
Iniciativa Privada de la Presidencia, donde fungió como el
principal operador ele Alfonso Romo, quien tuvo que dejar el
gobierno porque sus conflictos de interés ya abordados en
esta columna eran una bomba de tiempo.

Con este nombramiento, pareciera que los intereses de
Romo están asegurados. Quizás han encontrado la mejor

manera de perdurar.

?entro del gabinete, Guerrero es
conocido por actuar como un ca
bildero de intereses específicos  a
veces usando el nombre del Presi

dente, al oponerse, como lo hizo
Romo, al etiquetado frontal de ad
vertencia, a limitar el uso de agroquí
micos como el glifosato o al buscar
reestablecer aranceles al acero para

proteger ciertas industrias.
No sabemos cuál es hoy la agenda que Guerrero buscará

promover en la Secretaría de Economía. Sin embargo, su tra
bajo deberá ser examinado con lupa para evitar potenciales
conflictos de interés.

Durante 17 años, por ejemplo, Guerrero fue director de En
vases Elopak, una filial de Grupo Lala.y desde entonces se ha
mantenido como consultor y asesor externo. Sabemos que
ese corporativo no ha sido precisamente favorecido bajo esta
administración. No solamente porque perdió el monopolio en
la venta de leche al gobierno. También por la Norma Oficial
Mexicana 223 que impide comercializar como queso y yogurt
natural productos que no lo son. Sería muy sospechoso que
hoy se pretenda mover siquiera una coma a esa norma.

Lo mismo se puede decir acerca de la NOM 051, el famo
so etiquetado frontal de advertencia. Sería lamentable que
Guerrero intente modificar, detener o retrasar la aplicación de
un instrumento tan importante para promoverla salud en un
país de obesos, como trató de hacerlo en el pasado.

No es indebido que un perfil ligado al mundo empresarial
ocupe un puesto público, siempre que aprenda a separar
intereses particulares del interés general, que entienda que
su labor no es cabildear y que la necesidad de fomentar la
inversión no puede hacerse a costa de violar la ley cuando
algún particular le toque la puerta. Si Guerrero no alcanza a
entenderlo, comprometará la tan cacareada separación entre
el podereconómicoyel poderpolíticoquetantoanuncia la4T.

En el Gabinete,
Guerrero es

conocido por
actuar como

cabildero
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o es la prinnera vez que los
bancosde fomento del gobier
no federal, conocidos como la
"banca del subdesarrollo", clan
de qué hablar. No por haberse
convertido en "palanca de la
actividad productiva"; tampo

co por financiar a las pequeñas y med ia ñas em
presas, ni apoyar a los exportadores, sino porque
en más de 30 años, esas instituciones han sido
utilizadas, con excepciones, para pagar favores
políticos, y "ayudar" a empresas con cuantiosos
créditos, que en varios casos no pagaron.

En todas las crisis financieras que
enfrentaron los gobiernos neolibe
rales, los dos principales bancos de
fomento, Bancomext y Nacional
Financiera instrumentaron diversos

programasde rescate para empresas
como Comercial Mexicana, Vitro,
Cemex, Grupo Maseca... a las que
les otorgaron miles de millones de
dólares para que refinanciaran sus
deudas de corto plazo, con tasas preferenciales,
mientras que a las Pymes les aventaron migajas.

En ia época neoliberal, varias instituciones ele
la "banca del subdesarrollo"sufrieron importantes
quebrantos financieros porque las empresas no
quisieron pagarsus créditos o bien los negociaron
en condiciones ventajosas. Un caso ilustrativo
fue el del Grupo Azucarero México, propiedad
de Juan Gallardo Thurlow, quien se declaró en
suspensión de pagos el 10 de mayo del 2000.
Antes de la suspensión de pagos, GAM solicitó
al Bancomext un crédito por 40 mdd, que fue
autorizado por el consejo de administración de
la institución (marzo de 1999), a pesar de que

existían pruebas fehacientes de que el consorcio
había engañado a inversionistas nacionales y
extranjeros en una colocación de "bonos seniors"
por 140 mdcl. Un año después de la suspensión
de pagos de Grupo Azucarero México, Vicente
Fox tuvo la puntada de expropiar la mitad de los
ingenios azucareros, entre los que se encontra
ban los del GAM, lo cual sirvió de argumento a
los principales accionistas del consorcio para no
pagarle a ninguno de sus acreedores, y mucho
menos a accionistas e inversionistas. Bancomext

nunca recuperó el crédito de 40 mcld.
Cuando la Corte declaró inconstitucional la

expropiación de los ingenios azu
careros, y ordenó que se regresa
ran las fábricas a sus dueños, los
propietarios de GAM "maniobraron"
para que la institución financiera les
"perdonara" el pago de dicho crédito.
Como Bancomext lo había clasificado

como "incobrable", Gallardo Thur
low negoció pagar diez centavos,
más o menos, por cada dólar que le

prestaron, por lo que el banco sufrió un quebranto
de más de 30 mdcl que los contribuyentes paga
mos. Hoy, el Grupo Azucarero México lo dirige el
sobrino de Gallardo Thurlow, Juan Cortina Gallar
do, q uien es presidente de la Cámara Azucarera
y presidente del Consejo Nacional Agropecuario.
Como el caso relatado hay varios en Bancomexty
en Nacional Financiera. Y tal vez esto explique por
qué el presidente Andrés Manuel López Obrador
no quiere soltarle los créditos a los ricardos para
que superen la crisis generada por la pandemia.

Los bancos de

fomento han
sido usados

para favores
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alvo que exista una fina y eficaz operación
S política para aplacar las inconformidades,

lo que se aprecia muy remoto, en Morena
está por estallar un potente conflicto po
lítico por la disputa de las 500 candidatu
ras a diputados federales para las que se
inscribieron multitudes en todo el país: un

total de 12 mil 479 aspirantes.
Se trata de un promedio de 25 pretensos porcada una de

las 300 diputaciones de mayoría y 200 plurinominales, pero
hay distritos donde se inscribieron hasta 62 aspirantes para
una curul, lo que configura un coctel explosivo más complejo
que la disputa por la dirigencia nacional, resuelta por encuesta
en octubre. Pero el problema no es solamente que 11 mil 979
de los casi 12 mil 500 aspirantes a las 500 diputaciones no
obtendrán lo que ambicionan y terminarán echando pestes
y eventual mente haciendo campaña contra Morena, sino los
socios de la coalición, los partidos del Trabajo y Verde.

La coalición c!e los tres partidos inicialmente era de 151
distritos, pero se amplió, a "sugerencia" del presidente López
Obrador, a 298, con el compromiso de definir a los candidatos

por encuesta con aspirantes pro
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puestos por las tres fuerzas.
Pero no: como Mario Delgado pro

metió la reelección de los diputados
que lo apoyaron para la presidencia,
ahora es acusado de no sólo empe
queñecer a la coalición (183 distritos),
sino que está definiendo a los candi
datossinlasencuestasque prometió.

Los integrantes c!e la Comisión c!e
Elecciones son quienes definen las candidaturas, al margen
de quienes se inscribieron y de las encuestas, muchas de las
que sí se hicieron las pagó el PT: Delgado, la secretaria general,
Citlalli Hernández; Esther Gómez, secretaria ele la Diversidad
Sexual; Carlos Evangelista, secretario de Combate a la Corrup
ción, y el senador Alejandro Peña, suplente de Gabriel García,
coordinador general de los programas sociales, con quien ya
rompió. Delgado, según los señalamientos internos, pretende
postular para su reelección a los diputados federales que le
son afines y que avalaron el presunto financiamiento de su
campaña con dinero público, como acusó Porfirio Muñoz
Ledo, quien en este contexto volvió a amagar con renunciar
a su militancia en Morena si continúan las imposiciones.

Hasta un aliado de Delgado, Gibrán Ramírez, está molesto
por el incumplimientodesuscompromisos con ni y su equipo,
originados en la contienda interna por la dirigencia nacional
de Morena, el año pasado. Las rencillas internas por la disputa
por la presidencia ele Morena entre Delgadoy Muñoz Ledo, que
en realidad es una prematura disputa entre Marcelo Ebrarcl y
Claudia Sheinbaum para capturarla candidatura presidencial,
convirtieron a Morena en el partido más rijoso de México en
2020 y lo que está en curso amenaza con acelerarlo.

De agosto de 2019 a octubre c!e 2020, se presentaron dos
mil 250 impugnaciones ante la Comisión Nacional de Hones
tidad y Justicia, un promedio de cinco diarias que terminaron
en elTEPJF.y ahora lo que se perfila es una nueva bomba que
amenaza esta lia r a I arranque de las campañas.

Los integrantes
de la Comisión
de Elecciones

definen las
candidaturas
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a transparencia no es ni el fuerte ni la prio
ridad del actual gobierno. El número ele
contratos, adquisiciones e información
generada durante la presente adminis
tración federal,ya sea que no existe o está
bajo resguardo, es apabullante.

Lo que al principio de la gestión pudo
pensarse se debía a falta de pericia y de conocimiento respec
to de los procesos de transparencia y rendición de cuentas,
después de dos años ya no es una explicación válida.

La opacidad no sólo se ha vuelto el común denominador de
todas las acciones y ámbitos gubernamentales, sino mues
tra también un tajante desprecio por cumplir con una de las
obligaciones de cualquiergobierno:informarde manera veraz
y cotidiana a la ciudadanía de lo que hace o deja de hacer.

Aquí un somero esbozo de esa opacidad:
Las pipas para transportar gasolina. Una de las primeras

cómprasele la administración. Más de 70 pipas de las que no
se sabe dónde están (recordemos que solo 10 desfilaron en
septiembre de 2019; luego ya no se elijo ni se supo nada ele
ellas). No se quisieron comprar en México, aunque se podía

haberhecho.Sesiguesin conocerel
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monto exacto que se pagó por ellas
y a quién se les compró.

Las cifras para ponerfin al NAIM
cleTexcoco. El mismo exsecreta rio Ji

ménez Espriú dio diferentes números
d e I o q u e h a b ía costa el o el q u ecl a rn os
sin ese centro aéreo; información,
por cierto, distinta a los "otros datos"
—no comprobados— que dio en su

momento López Obrador.
Costo aproximado de la construcción —de la tolvanera

de Santa Lucía. Incluyendo montos totales de las hectáreas
expropiados, así como del pago realizado a quienes se les
fueron expropiadas sus tierras.

Ubicación de las universidades "Benito Juárez". Aunque
se habla de la construcción de más de 100, la información al
respecto sigue apareciendo como "no disponible".

 El destino de los más de 110 millones de pesos producto
de la extinción de 109 fideicomisos. Dinero "ahorrado" del que
no se sabe nada sobre su paradero.

proyecciones que han hecho distintos actores de la ini
ciativa privada, pero no las oficiales.

Monto recaudado en la famosa cena de atole con tamales.

La venta ahí realizada de los boletos de la rifa/no rifa del TP01

empezó siendo una cifra cambiante y terminó sin conocerse.
 La compra consolidada de las medicinas. A estas alturas

la realidad muestra que no sucedió
 Costey ubicación de todas las sucursales del Banco del

Bienestar, sin olvidar porqué algunas no cuentan con cajeros
automáticos, cuando se supone era la razón principal de las
mismas, esto es, permitir un acceso rápido, en cualquier
momento, al dinero.

 Por cuánto, cuántas y a quiénes se compraron las vacu
nas anti COVIO. La información está reservada por cinco años.

La lista sigue y sigue; hay muchas más adquisiciones,
estudios, programasy decisiones que seguirán veladas para
el público en general por ser información reservada. Para el
gobierno que cacarea ser transparente, la oscura realidad
oculta una muy deficiente administración.

Muestra un

desprecio por
cumplir con la
obligación de
informar
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I problema con las excepciones es que
todos asumen que pueden obtenerlas.
La frontera sur de EU sigue cerrada, pero
Biden abrió unas pocas puertas por mo
tivos humanitarios. Ello bastó para desa
tar una nueva gran crisis migratoria. Huir
cíe la pobreza y la violencia es una razón

humanitaria para cientos de miles de centroamericanos y
mexicanos que buscan una tierra no prometida, pero que les
dará un mejor chance. El asunto, empero, se salió de control.
Hoy, una delegación encabezada por Roberta Jacobson estará
en México. ¿Será el inicio de una mejor cooperación'.

La única manera de evitar la migración es creando opor
tunidades y desarrollo. Como naciones, no hemos buscado la
integraciónen un bloque económico real. EU tiene casi el triple
de habitantes que México, pero el tamaño ele su economía
es 20 veces mayor. Los 35 millones de pobladores ele origen
mexicano suman un poder adquisitivo ele 880 mil millones
ele dólares, cuatro quintas partes del PIB ele este laclo de la
frontera, asi que no sorprenderá que dentro de muy poco la
riqueza que obtengan sea igual o mayor a la de todo este país.

¿Porqué allá es posible emplearse o
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emprendery alcanzar un bienestar,
aun con todas las dificultades que
significa migrar? En Centroamérica
las condiciones de pobreza y vio
lencia son más pronunciadas. La
cooperación en dinero es urgente,
pero no suficiente. ¿Cómo diseñar
mecanismos para que los países
expulsores apliquen políticas pú

blicas eficaces y erradiquen la corrupción para que puedan
construir bienestar?

Las naciones expulsoras han sido las sumidas en crisis
internas por guerra, delincuencia, gobiernos corruptos y falta
de libertades. Los regímenes socialistas extinguieron la rique
za y flagelaron a su población con autoritarismo. Los países
donde se arraigan las mafias sufren plagas de violencia y delito
que compran voluntades oficiales a cambio de impunidad y
someten a las personas a un infierno de zozobra y miseria.

Migrar huyendo de eso no es mejor. Coyotes que come
ten vejaciones y explotan a los migrantes; mafias que los
extorsionan y hasta asesinan, como el caso de 19 calcinados
en Camargo, Tamaulipas. ¿Qué tan terrible es la vida en sus
lugares de origen para que estén dispuestos a arriesgar hasta
su vida en esa cruel odisea? El gobierno mexicano desplegó
ya a elementos del Ejército y la Guardia Nacional en el borde
del ríoSuchiate. En las instalaciones fronterizas se limitaron

los cruces a las actividades estrictamente esenciales.

Mientras aquí se cumplen compromisos y acuerdos para
la seguridad del vecino de arriba, su trato suele ser despótico
y simulado. Joe Biclen nos presta unas vacunas de las que
tiene almacenadas por millones, las de AstraZeneca.que allá
no han terminado de autorizar. ¿Desdén disfrazado de buena
vecindad? En ese contexto, estamos otra vez en medio de
una crisis migratoria. ¿Cómo romper el círculo vicioso? Es
necesario avanzar entre todos los países involucrados en
una solución que elimine de una vez portadas ese infierno.

Otra vez,
estamos

en medio

de una crisis

migratoria
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I senador Ricardo Monreal quiere prohibir
que se fume en los vehículos privados. No
importa si los carros están estacionados,
meramente en reposo, atrapados en un
embotellamiento o circulando.

Imagínese, si usted va en su carro con un
cigarrilloencendido—"cualquier producto

del tabaco"— sería acreedor a una multa ele hasta cien veces

el salario mínimo general diario vigente en la zona económica
de que se trate.

"Que vehículos privados sean espacios libres de humo cíe
tabaco", es el vestido con que el coordinador de la bancada cíe
Morena en el Senado tiene pensado presentar su iniciativa
en los próximos días.

El argumento de Monreal para modificar la Ley Gene
ral para el Control del Tabaco, está en "proteger a las per
sonas menores de edad, mujeres embarazadas y adultos
mayores de la exposición al humo del tabaco, así como ga
rantizar un entorno saludable donde puedan desarrollarse
libremente".

Ante tal idea y su consecuente razonamiento, la senadora
Xóchitl Gálvez (PAN) apuntó: Para empezar, el carro es
extensión de la propiedad privada..., sería inconstitucional.
Note pueden prohibir fumar en tu coche. O sea, puedes traer
un arma en tu carro, ¿pero no puedes fumar un cigarrillo?
Y la contaminación es general. No sólo producto del

humo del tabaco. El sólo anclar c!e
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un vehículo contamina muchísimo

más que un cigarrillo. Ya quiero
ver que convenza a diez millones
de conductores de que paren sus
vehículos para no afectar la salud
de mujeres y niños,..

Las verdaderas fuentes de conta

minación —apuntó la hidalguense—,
son las termoeléctricas, la genera

ción ele energía eléctrica y el transporte, el uso ele combustible
de alto contenido ele azufre.

"Es una propuesta idiota...", resumió Xóchitl Gálvez.
• ••

ALISTAN LOS GUANTES EN SAN LÁZARO, Los coordinadores
parlamentarios de San Lázaro discutirán el miércoles próximo,
en el rubro de agenda política, la resolución del instituto
Nacional Electoral que ataja la sobrerrepresentación ele los
partidos en la Cámara ele Diputados. Tema que ha puesto
negros a los ele Morena.
Posiblemente también discutan y suban al pleno un

proyecto de controversia constitucional en contra del Congreso
del Tamaulipas, por la resolución que tomó para que para
que ésta instancia tenga la última palabra en el proceso
de desafuero que actualmente enfrenta el gobernador
Francisco Javier García Cabeza de Vaca en la Cámara ele

Diputados federal
Ello dependerá de lo que resuelva la presidenta de la Cámara,

Dulce María Sauri, a partir ele la opinión que le haga llegar la
Dirección General ele Asuntos Jurídicos

• •a

GEMAS: Obsequio del canciller Marcela Ebrard: "Salió
el primer envío de vacunas CanSinoBio de la planta en
Querétaro. Aquí agradezco a! embajadorZhu Qingqiao
su respaldo para lograr Fase 3y terminado en México,

único país en el que se está haciendo. Unidosís, 940 020
entregadas hoy. Gracias!!".

La iniciativa

de modificar el
control de

tabaco es de

Monreal
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Aumento a pensión: 10 millones de votos;
Constitución prohibe sobrerrepresentación

Andrés Manuel López Obrador sabe perfectamente que Morena, el
partido que inventó y que administra, no arrasará el 6 de junio, como
sucedió en 2018.

Ni con la campaña que hace todos los días desde Palacio Nacional, con la
conferencia matutina, llamada mañanera.

Hasta Ricardo Monreal Avila ya lo dijo: Morena no arrasará el 6 de junio.
El coordinador de los senadores morenistas sabe, como Andrés Manuel,

que no será una elección fácil y que aunque ganarán al menos diez de quince
gubernaturas enjuego, y cientos de presidencias municipales y alcaldías
en la CDMX, entre otros cargos, difícilmente mantendrán la mayoría simple
y calificada en la Cámara de Diputados, necesaria para las reformas
constitucionales.

Y así como sucedió en 2018, cuando en las calles, con los amigos, los
compañeros de trabajo, los familiares y más se percibía que López Obrador
ganaría la elección presidencial, hoy sucede lo mismo, pero a la inversa: se
percibe que en las urnas el tabasqueño pagará sus errores y su actitud.

Una muestra de cómo saben en Palacio Nacional que hay decepción entre
los mexicanos, es el anuncio de incremento a las pensiones para adultos
mayores que el ocupante de Palacio Nacional hizo el domingo en Oaxaca.

Con una intención absolutamente electoral, López Obrador dijo que
aumentarán gradualmente de los actuales 2 mil 700 pesos bimestrales hasta
6 mil pesos en 2024.

Que el primer incremento será de 15 por ciento en julio, un mes después
de la elección intermedia, y que en enero de 2024, justo antes de que
concluya su mandato y haya elección presidencial, ya recibirán sus 6 mil
pesos, más ajuste inflacionario.

Qué coincidencia, no vaya usted a pensar mal.
Son 10.3 millones de potenciales votos para Morena.
Proyectados no sólo para esta elección, sino para la presidencial de

2024. Por eso el objetivo de que la cobren en enero de ese año, antes de la
cita en las urnas.

López Obrador podría llevarse una sorpresa en junio porque, aunque
como sabe que ha perdido apoyo, no cree que haya un contundente revés y
rechazo a su gobierno.
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La sobrerrepresentación está en la Constitución
Mario Delgado Carrillo llegó a la Cámara de Diputados por el Partido del
Trabajo (PT) y, cual acróbata de circo, brincó a Movimiento Regeneración
Nacional (Morena).

El es un ejemplo de cómo se integran las mayorías artificiales.
Si la triquiñuela, como le llamó, favoreciera a su partido, no tenga duda

de que estaría callado como momia, parafraseando a López Obrador,
creador y administrador de Morena, el mejor negocio del mundo.

Pero como significará menos borregos en las filas oficiales, entonces ya
hasta impugnó la aplicación de la ley.

Porque hace unos días cometió el error de criticar que se aplique ahora
y no en el pasado, lo que significa que es una ley y que debe acatarse, pero
como se ha violado históricamente quiere que así continúe.

Lorenzo Córdova Vianello, presidente del Instituto Nacional Electoral (INE),
niega que el acuerdo tenga un destinatario.

Y recuerda que la Constitución desde 1996 establece que ningún partido,
en ningún caso, puede tener un número de diputaciones que represente 8
por ciento más de la votación que obtuvo.

Que la Carta Magna permite una sobre representación de hasta 8 por
ciento.

Y que las coaliciones permiten que algunos partidos tengan más
diputados que lo que dice la ley.

Tal es el caso de Morena, que en 2018 armó una mayoría artificial, con los
esbirros.

Son reglas para que el Instituto Nacional Electoral (INE) asigne las
plurinominales.

Córdova Vianello reitera:
Es falso que se estén cambiando las reglas sobre el juego.
Hace 3 años el acuerdo equivalente se hizo en abril, cuando ya habían

arrancado las campañas.

Vamonos: ¿Y no ha vuelto a sonar la alerta sísmica?
albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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AQUI EN EL...
José Antonio Chávez Página 9

Ganar San Lázaro con 50% de miyeres
El Instituto Nacional Electoral de Lorenzo Córdova dio el banderazo, con el

inicio del registro para comenzar a mover sus piezas los partidos políti
cos en la ludha por lograr la mayoría en la Cámara de Diputados.

Son 300 Distritos los que se votarán y los partidos políticos por Ley debe
rán presentar 150 mujeres y 150 hombres. Lo mismo en las 200 plurinomina
les que llegarán por la vía de becas.

Como dato anote que la actual Cámara de Diputados que la preside una
mujer, la priista Dulce Marfa Sauri se compone de 241 mujeres diputadas y 259
hombres diputados.

Morena que ltdera la mayoría con su coordinador Ignacio Mier, de su
bancada 131 son mujeres y 126 hombres, un 51.4 por ciento. Ahí dominan las
mujeres.

Mientras que en el PAN de Juan Garlos Romero Hicks, 33 son mujeres y 45
son hombres; en el PRI de René Juárez Cisneros 21 moeres y 27 hombres; el
PT de Alberto An?ya 20 mujeres y 27 hombres; el Verde de Arturo Escobar 4
mujeres y 7 hombres; MC de Dante Aguilar es la fracción que en porcentaje
domina ampliamente la mujer con 15 diputadas y 11 hombres.

Esas cifras basta recordar que se dan gracias a la reforma que obligó a los
vividores profesionales o líderes de los partidos evitar el pase automático de
las juanitas, es decir registraban un nombre de mujer pero su suplente era un
lobo con piel de oveja. Cuando ganaban simplemente la titular pedía licencia y
se separaba para que subieran los sinvergüenzas.

Ahí estaba el tapado de suplente que se destapaba y nadie decía nada por
eso se les llamaba juanitas. Hoy esa figura adiós, ahora los 150 mujeres sus
suplentes también son mujeres.

Bueno vamos a ver como se desenvuelven los registros de estos candida
to porque el INE los someterá b^jo lupa para evitar incluso que quieran hacer
trampa, pues un requisito es el formal cumplimiento a la 3 de 3 que elimine
tener indicios de violencia contra las mujeres.

La autorización estiman será el 3 de abril para que el 4 arranquen sus
campañas con una duración de 60 días.

Será sin duda una batalla a morir porque los opositores del PRI, PAN y PRD
buscarán arrebatar la mayoría a Morena y sus aliados para ponerle freno al
Presidente Andrés Manuel López Obrador en la recta final al 2024 en sus refor
mas o políticas que acusan son a modo.

Pero de no lograrlo estarán condenados, toda la oposición al fracaso en
automático, no solo en la Cámara de Diputados, sino para la presidencial del
2024. Y ahí ni quien los salve.

CONNACIONALES PODRAN TENER IMSS
La buena noticia para los paisanos que radican en el extranjero la ofrecieron
el director general de IMSS, Zoé Robledo y el Canciller con aroma presidencial,
Marcelo Ebrard. Firmaron el acuerdo para que todos esos compatriotas pue
dan afiliarse a la Seguridad Social, es decir al IMSS, con los mismos benefi
cios sus familias en México, incluyendo sus fondos para el retiro.

Fecha: 23/03/2021

Página: 1

Area cm2: 330

1 / 2

Columnas Políticas

Aquí, en el Congreso / José Antonio Chávez

José Antonio Chávez

Costo: 19,965

Página 5 de 6



ALISTA SENADOR LA TOMA DE MERIDA
En la blanca Mérida, y capital mundial de la cochinita pibil, el senador Jorge
Carlos Ramírez Marín y candidato a la presidencia municipal se le vio muy
acelerado en su cuartel general.

Dicen los que saben y que están muy pero muy cercanos que el conclave
es para trazar la ruta que viene para la campaña y elecciones del 6 de junio.

Vaya, en traducción que se están armando en la estrategia que llevaran a
cabo para buscar arrebatarle la capital de Yucatán a los panistas que gobier
nan, el estado con Mauricio Vila y la alcaldía con Renán Barrera.

De entrada anote que aprovechó fomentar, a través con la agrupación
Santa María, de un jardín urbano con atraer los colibríes, aves que codyuva
rán la subsistencia del ecosistema con ese tipo de polinizadores.

Ramírez Marín lleva la simpatía de yucatecos pues para muestra basta un
botón cuando en las elecciones del 2018 fue el único que ganó de todos los
candidatos del PRI para llegar con votos de mayoría al Senado de la República
que hoy está en manos de Morena con Eduardo Ramírez.

Es decir, hizo el gol de la quiniela para que no se fuera ese partido que
lidera Alejandro Moreno "Alito" en blanco, pues toda la bancada de senado
res tricolores hoy están por la vía de la beca. Entonces, ese es el plus del
yucateco.

DEL SUFRAGIO A LA PARIDAD, DE PAREDES
Beatriz Paredes presentó ayer su libro "Del Sufragio a la Paridad", una obra
editorial que describe el terreno que ha ganado la mujer, vaya hay antece
dentes desde aquellos años en los 50s que les permitieron votar por primera
vez en elecciones. Recibió un gran apapacho de sus compañeras senadoras
como Xochilt Gálvez del PAN y que decir del mandamás de los senadores,
Ricardo Monreal.

Bueno, esta obra editada por el Instituto Belisario Domínguez registra los
eventos que dieron lugar a la paridad de hombres y mujeres en el Congreso
de la Unión, Cámara de Diputados y Senado de la República.

La senadora Beatriz Paredes ha sido una leyenda dentro del Poder
Legislativo y de la política en general, líder del PRI y fue la segunda mujer que
gobernó un estado, su natal Tlaxcala. Hoy se puede decir que la mujer ha
ganado significante terreno en esa paridad.

Jachavez77d>yahoo.com
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ELIGEN A NUEVO PRESIDENTE
DEL CT
PATRICIA CARRASCO

Se tenía la idea que el dirigente de la
CTM, Carlos Aceves de Olmo, Iba a
repetir como presidente del Congreso
del Trabajo, organización paralizada,
sin actividad sindical, con un edificio

sede en el abandono. Sin embargo, no fue así y por
primera vez en la historia, se eligió al dirigente a
través del voto personal, libre, secreto y directo,
acorde con la nueva Reforma Laboral.

Por inmensa mayoría, los secretarios gene
rales que integran ese organismo votaron por
Reyes Soberanis Moreno, dirigente de la Confe
deración Obrero Revolucionaria (CORK que en
cabezó la planilla ganadora, para el periodo
20212023.

El Congreso del Trabajo asegura contar con 54
agrupaciones, aunque en el registro de la STPS sólo
aparecen 42. Las organizaciones que lo integran
son: CTM, petroleros, ferrocarrileros, SNTE, FSTSE,
CROC, petroquimicos, entre otras federaciones,
confederaciones y sindicatos nacionales, que di
cen sumar más 15 millones de trabajadores, el 90%
de los slndrcalizados del pais.

Reyes Soberanis, quien rendirá protesta el ó
o 7 de abril, afirmó que uno de sus propósitos al
frente del organismo es mover el sindicalismo
nacional, tratar de arreglar el edificio sede. Lo
grar que todos paguen sus cuotas, ya que los
únicos que aportan son las centrales y sindica

tos grandes.
En representación de Aceves del Olmo, asis

tió Gerardo Cortés García, dirigente del sindicato
de paniflcadores y secretario adjunto de la CTM,
quien a su nombre agradeció el apoyo tras 4
años al frente del CT.

Aceves del Olmo dijo: "mire Gerardo son los
tiempos renovación, dígales a mis compañeros
que de acuerdo a los estatutos en cuanto termi
ne el periodo con aplomo y con grandeza dejaré
la presidencia del Congreso del Trabajo", citó.

Otro, que hace meses aspiraba a la presiden
cia de ese organismo fue Isaías González, líder
de CROC, mandó cartas de su intención, pero só
lo se quedó ahí.

EN OTRO TENOR. En febrero 2021, la SEP
CDMX en su compromiso por ofrecer contenidos
de calidad en su plataforma Escuela en Casa, fir
mó im convenio con la asociación Innovación en

la Enseñanza de la Ciencia (Innovec). El fin de
esta alianza es que más de 2 millones de estu
diantes conozcan la serie producida por Innovec
y la empresa minera Eresnillo PLC llamada: Co
munidad de Super investigadores del Planeta
(COSIP). En siete capítulos de 15 minutos, perso
najes animados, especialistas y Super Investiga
dores de 8 a 17 años muestran mediante la cien

cia la forma de cuidarnos ante la pandemia, oca
sionada por Covid19.

Sigúeme @Patril7Carrasco
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CÁRDENAS Y LA CRISIS DE SALUD
Pues resulta que Andrea San

tiago, Mauricio Merino y
Cuauhtémoc Cárdenas están
creando el Observatorio Ciu

dadano de Acceso a los Medi

camentos e Insumos para la Salud (OCA
MIS) Junto con la UNAM y la Universidad
de Guadalajara para así poder enfrentar la
actual crisis que hay en el sistema de salud
nacional, donde además de la pandemia
existe un enorme desabasto de medica

mentos: en un año, 16 millones de recetas
del IMSS no se surtieron en su totalidad y 2
millones de vales no fueron canjeados.
En Morena de la CDMX hacen

cuentas sobre el ganón de las
candidaturas a las alcaldías y
diputaciones locales, y resulta
que, para sorpresa de muchos

y enojo de otro tanto, Martí Batres se
queda con gente en las demarcaciones
de GAM, Iztapalapa. Miguel Hidalgo y di
putados locales y federales en Coyoacán,
Alvaro Obregón, GAM, Xochimilco, Mi
guel Hidalgo y Tlalpan, asi como en Mag
dalena Contreras. De hecho, se lleva dos

diputados más de los que ya tenía.
¿Quiere la silla de Claudia Sheinbaum?
Por cierto, no pierda de vista el

desastre electoral que es Baja
California, aquí una muestra:
el ayuntamiento de Tijuana
rechazó otorgar la carta de re

sidencia al candidato del PES, el ¡Teniente

Coronel Julián layzaola. El pacificador de
Tijuana; porque ese trámite debe hacerlo
en persona, pero si se presenta terminará
en la cárcel, en cumplimiento de una orden
de aprensión que hay en su contra. Sin re
sidencia, sin registro.
Por cierto, el gobernador de Baja

California. Jaime Bonilla, trae

tiro con lorge Hank Rlion y su
mancuerna en Tijuana, Julián
Layzaola; y con el exlíder del

PAN, fosé luis Ovando, acusado de delitos
electorales; Juan Manuel Gastélum, exalcal

de tijuanense; el alcalde con licencia, Arturo
González, y la alcaldesa de Tecate, Zulema
Adams; que aspira a la reelección, pero fue
vinculada a proceso el viernes por abuso de
autoridad y coalición de servidores públicos.
Los beneficios de la digitalizaclón

llegan a ta impartición de Justicia
y, gracias a la nueva Ley Federal
de Protección a la Propiedad In
dustrial, ya podrán realizarse jui

cios en linea. Así lo informó el TFIA, al indi
car que anualmente se reciben 2 mil de
mandas sobre propiedad industrial. Esta
modalidad facilitará a inventores, dueños
de marcas y diseños industriales patenta
dos, agilizar demandas o denunciar cual
quier alteración o abuso a sus creaciones.
PD: pues las aspiraciones políticas de Diana
Sánchez Barrios serán para otra ocasión. La
Fiscalía CDMX la va a mantener en prisión
preventiva oficiosa en Santa Martha.
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DUPLA SAMPETRINA
Y CANDIDATOS

TRANSPARENTES

Sólo bastaron unos cuantos días

para que el exdirigente del PRI de
Nuevo León, Pedro Pablo Tre
viño. encontrara su encomienda

para esta elección del 6 de junio.
No será una tarea fácil, pues se
encargará de coordinar la campa
ña de la candidata de la coalición

"Juntos Haremos Historia en

Nuevo León" a la alcaldía de San

Pedro, Patricia Zambrano.

Sin duda, Pedro Pablo tendrá
un reto mayúsculo: posicionar
a Zambrano para obtener una
buena cosecha de votos en el

municipio y así sumar a las aspi
raciones de Clara Luz Flores a la

gubernatura.
Con el independiente Miguel

Treviño y el aspirante panista
Mauricio Fernández, realmente
la coalición no puede aspirar a
mucho, sobre todo en San Pedro.

Nos dicen que, además de
sumar la mayor cantidad de
votos para la candidata Clara Luz
Flores Carrales, Zambrano y
Pedro Pablo tendrán la misión de

cabildear con los capitanes em
presariales, la mayoría de ellos,
residentes de San Pedro.

Desde el Congreso de la
Unión, el exdirigente priista logró
establecer contactos a través de la

Comisión de Presupuesto a la que
perteneció, abriéndole puertas en
el municipio sampretrino.

Mientras que Patricia Zam
brano también hará lo suyo con el

sector empresarial, con la finalidad
de comenzar a abrirle las puertas a
Flores Carrales en este municipio,
el más rico del país.

Veremos si la llegada de Pedro
Pablo a la coalición para coordinar
la campaña de Patricia será parte
de la negociación para alcanzar la
diputación plurinominal local o
federal.

CANDIDATOS

TRANSPARENTES

El candidato de Nueva Alianza a

una diputación local, Jorge Blanco
Duran, inició su campaña en el
Distrito Electoral 4 con sede en

Monterrey entregando su prueba
de laboratorio con resultado nega
tivo de COVID19, para dar certeza a
la ciudadanía.

Blanco Duran ha impreso miles
de copias del resultado negativo,
algo que, hasta el momento, a nin
gún candidato por una diputación
se le había ocurrido.

No sólo los aspirantes de este
distrito han dejado constancia de
no ser portadores del virus, sino

que el resto de los candidatos a
la gubernatura, alcaldías y otras
diputaciones, tampoco han dado
a conocer que se hayan hecho
pruebas, ni su resultado.

Sin duda, el que no se apliquen
la prueba habla de la poca sen
sibilidad que están teniendo los
candidatos para con la población,
aún cuando se haya informado
que se han contagiado de esta
enfermedad porque no está garan
tizado que no se vuelva a contraer.
Y más cuando se ha visto que los
abanderados no han respetado los
protocolos sanitarios.

Con esto, se pone sobre la mesa
de la Secretaría de Salud, enca
bezada por Manuel de la O, que
tendría que ser un requisito de los
candidatos mostrar su prueba ne
gativa de COVID19, a pesar de que
no se ha incluido en el protocolo.
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Tensión en Palacio
Los gobernadores de las 32
entidades del país están invitados
el día de hoy a Palacio Nacional
a Armar el Acuerdo Nacional

por la Democracia, en donde
se comprometen a no intervenir
en el proceso electoral. Pero
más allá de la cita oficial, será

interesante la postura que tomen
los gobernadores de la Alianza
Federalista y los gobernadores
panistas respecto al caso del
mandatario de Tamaulipas
Francisco García Cabeza de

Vaca, quien ha señalado que
hay una persecución en su
contra por parte del Gobierno
federal. Ese y otros temas son los
que realmente traen en agenda
muchos mandatarios. Atentos.

Morena dividido en SLP

La procedencia del registro de
Xavier Nava como candidato
a la alcaldía de San Luis Potosí

por parte de Morena, aunque
esperada, parece confirmar
también la división de la 4T

en la entidad. Nos comentan

que un importante grupo
de militantes del partido
guinda no han quedado muy
conformes por la elección de
Nava, al considerar que no hubo
piso parejo; además, aún hay
impugnaciones pendientes
presentadas por exaspirantes
de Morena, la más importante
del precandidato Enrique

Rivera Sierra. Nos cuentan

que Rivera y otros militantes
podrían operar en realidad en
favor del candidato del PT y el
PVEM Leonel Serrato A nivel

gubernatura, muchos morenistas
ya están operando en favor de la
campaña de Ricardo Gallardo,
también del Verde, y no por la
candidata de Morena, Mónica
Rangel, nos dicen.

Informe incómodo

La organización Artículo
19 presenta el día de hoy su
informe anual correspondiente
a 2020 Distorsión: el discurso

contra la realidad', un reporte

que, como cada año detalla la
situación en México en materia

de libertad de expresión e
información, y que, además,
expone como se ha degradado el
debate público y la forma en que
los mecanismos de censura se

mantienen; un documento que
sin duda va a resultar incómodo

para muchos. Entre los
oradores de esta presentación
se encuentran Leopoldo
Maldonado, director de

Artículo 19, Oficina para México
y Centroamérica; y Pedro Vaca,
relator especial para la Libertad
de Expresión de la Comisión
Interamericana de Derechos

Humanos (CIDH).
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México, a la vanguardia
de la paridad: Monreal
 Matías Pascal
* 35 senadoras de las diferentes fracciones

I parlamentarias vivieron ayer un día es
¦I^Jpecial en su sede legislativa, con la pre
sentación del libro Del sufragio a la paridad.
Evolución de la participación electoral de
las mu/eres en México, de la autoría de la
senadora priista Beatriz Paredes Rangel y
de la reconocida política guerrerense, Gua
dalupe Gómez Maganda.
Elocuente como es, la tlaxcalteca Paredes

Rangel dijo que las senadoras que forman
parte de la LXIV Legislatura están demostran
do que tiene sentido que las mujeres tengan
presencia en el Congreso de la Unión.
Sostuvo que la revolución más trascenden

tal en los últimos tiempos es la recuperación
del protagonismo de las mujeres.
Explicó que el libro da cuenta de un proce

so histórico con millones de protagonistas
anónimas y que se ha desarrollado en distin
tas dimensiones, como en el plano internacio
nal a través de las convenciones de derechos

humanos, en el Poder Legislativo y en los tri
bunales.

Enfatizó que las conquistas no son de una
vez y para siempre, sino que hay que deferí'
derlas siempre porque siempre hay elemen
tos retardatorios que pretende echarlas para
atrás, como la violencia contra las mujeres.

La senadora Paredes refirió que, en el con
texto actual, nadie quiere sacar raja electoral,
sino que las mujeres avancen en una transfor
mación profunda de las relaciones interperso
nales.

A su vez, el coordinador de la mayoría par

lamentaria de Morena, Ricardo Monreal Avi

la, indicó que México es un país a la vanguar
dia en cuanto a integración paritaria del Po
der Legislativo, pero aún hace falta incorporar
la paridad en el Poder Judicial, en el Consejo
de la Judicatura, en las dirigencias de los par
tidos y en el servicio exterior mexicano.

El senador Monreal Avila afirmó que Ja
igualdad es un tema que une a las fuerzas
políticas del Cenado y que un paso obligado
consiste en apoyarla educación de las muje
res, especialmente en el campo, en donde
más dificultades enfrentan.

Si bien persisten retos importantes, "estoy
convencido de que el siglo XXI es el siglo de
las mujeres", sentenció el presidente de la
Junta de Coordinación Política.
El senador Miguel Angel Osorio Chong,

presidente del Instituto Belisario Domínguez,
organizador del evento, señaló a su vez que el
feminismo es el movimiento más trascendente

del México contemporáneo por lo que de
bemos tener congresos y gobierno feministas,

que no tengan miedo de condenar al sistema
patriarcal y destinen el presupuesto suficiente
para la igualdad sustantiva en nuestro país.
Un evento interesante, muy significativo en

el avance de las mujeres.

Habló el burro y dijo: ¡Muuuh!
La Comisión Nacional de los Derechos Hu

manos (CNDH) "defensora del pueblo", casi
nunca sale a decir nada, pero esta vez alguien
Ies dijo que podían decir algo sobre la recién
aprobada Prisión Preventiva Oficiosa, y zas,
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dieron su campanazo ayer.
Dice la CNDH que promovió ante la Su

prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
una acción de inconstitucionalidad contra las

reformas al Código Nacional de Procedimien
tos Penales y a diversas leyes que establecen
la procedencia de la prisión preventiva oficio
sa cuando se trate de diversos delitos, al con
siderar que vulneran los derechos a la liber
tad personal, al debido proceso, las garantías
judiciales y el principio de presunción de ino

cencia.

Este Organismo Autónomo señala que di
chas modificaciones distan de ajustarse al
principio de excepcionalidad y están aparta
das de estándares internacionales estableci
dos en la Convención Americana sobre De

rechos Humanos y criterios jurisprudenciales
emitidos por la Corte Interamericana de De
rechos Humanos (CEDH).

Mira tú, tarde pero sin sueño,
si respondieron.
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La frontera tiene
nuevo rostro

esde que llegó a la Gasa Blanca Joe
t Birlen pasó del discurso a las hechos,
ahora busca el cambio que quiere en
| la frontera,algo que ningún presidenle
ha lograrlo, el anhelarlo acuerdo migra

D torio. Durante el gobierno de < íbaitia.
cuando Birlen era vicepresidente, se

lanzó el programa efe apoyo para los "dreaniers', ahí
comenzó a verse la luz que Trump se encargó en sus
4 años de mandalo de hacerlo un oscuro lúnel ríe
incerlirlumbre y amenazas.

Ahora ya caminó en la Cámara ríe Representantes
un proyecto ríe ley que irá al Senado en el que 9 re
publicanos lambién han apoyada el camino para que
millones de "soñadores" puedan obtener la dudada
nía, pero también está la vía para obtener la "green
card", ó residencia permanente, a los inmigrantes que
trabajaban en el campo.
Estos cambios no se pueden dar de la noche a la

mañana porque las deportaciones' siguen su curso
hasla febrero de esteaño: van más de 26 mil migran
lesvsin embargo. Jas formas vaya que han cambiado.

De hecho hoy el canciller Marcelo Ebrard seréúne
con la exembajadora ríeEUen México Robería Jacob
son, quien ahora es la coordinadora en asninos de la
frontera sur, para acordar una estrategia conjuntó en
el Ira lo que habrá tanlode los migrantes» como rielas
caravanas que vienen rlesde Cfentroámerica,

Birlen sabe que el regular la frontera, no sellarla,

debe conllevar un trabajo conjunto con México por
que lanío la economía, como la seguridad y la pande
mia van de la mano p aunque no se ha confirmado, sé
sabe que el presidenle fie Eslados Unirlos visitará en
breve la I minera con México para conocer ríe prime
ra mano la sil nación, pero sobre lodo el mandatario
podrá ver el cambio en las formas de cómo se traían
a los migrantes.
I I ZAR BLINDADO. Vladimir Puu'íi ríe 68 años

Sé aplicó hoy la primera rlosis de la vacuna rusa. El
que Biden lo haya llamado *asesintf no le causó na
da. I'iiiin tiene la piel muy grúesá: l a diplomacia ha
regresado a la Casa Blanca y la prueba.es la gira que
ha realizarlo el secretario de Esiarlo, Tony Blinken,
con el fin de poner a la Unión Americana nuevamen
te en su papel de líder mundial. Claro, los acuerdos
también conllevan sanciones cuando lo ameritó: ahí

éstá. Arabia Saudita, la propia.Rusia y Venezuela, por
mencionar a algunos.

¿DEL CÉSAR O DE DIOS?. Joe Birlen después dé
John E Kennedy ese! segundo presidenle católico. An
léSrie lomar posesión, hace poco más dé ríos meses,
acudió a misa la cual fue oficiada por un sacerdote
cercano a la familia, el jesuila Kevin O'Brien, quien
ahora ha sirio puesto en licencia y sé ha mostrado
abierto a una invesligaeión por "conrluctas inapropia
rlás con adultos" sin especificar de qué se ira ta. Esto,
sin duda, trae un daño colateral para el mandatario
estadounidense.
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México a un alo
de la pandemia
Oficialmente* osle mes de marzo se cum

ple un año de que México se declarara en
emergencia sanitaria, ante ki amena»! de
un virus que se originó en el continente
asiático, que se propagaba con rapidez por
el mundo y el cual ya había llegadoanues
1 ro país. La sociedad estaba sumergida en

tro la incertidumbro de cuánto duraría el confinamiento, y
la incredulidad si realmente existía el llamado Covid19.

Al inicio de la pandemia nadie imaginó que el distan
ciamicnto social, que llevó a la suspensión de actividades
ed i icativas, económicas, sociales, gi iberna mentales, etc., se
prolongaría tanto tiempo,ni de las afectaciones que conlle
varía. Conforme lia evolucionado la pandemia,se han dado
a conocerlosestragos que ha dejado y,con ellos, agravando
los problemas que venía arrastrando el país previo a esta
crisis sanitaria.

De todas las afectaciones la más dolorosa e irreparable
es la pérdida do vidas humanas. Ante la incredulidad de las
personas y la resistenciá a usar cubrebocas como medida
preventiva,las cifras oficiales señalan que se tiene un total
de más de 2 millones de casos positivos y cerca de 200 mil
defunciones víctimas del Covid19. Aquí, vale la pena ha
cer un reconocimiento al personal médico, quienes están
salvando la vida de los mexicanos, a pesar de las carencias
que enfrenta el sector salud, éntrela falta de medicamentos,
de canias, ventiladores, y de instrumentos básicos para
cuidarse de un contagio.

Después de la crisis de salud, lo que más han resentido
los mexicanos es la crisis económica, México recibía a la

pandemia con una economía frágil, la cual se contrajo el
0.1% en 2019. Recientemente, el INECI informó que en el

2020 la economía mexicana se red 11 jo el 8.5%, la peor caída
en 88 años. El desempleo ai imentó, de acuerdo con el IM.SS
se perdieron C>47 mil empleos formales; sin embargo, el
Banco de México señaló que i an sólo en los meses de abril y
mayo so perdieron másele 12 niillonosdooniplooslórmalcs
e infórmalos. Las cifras anteriores tienen sentido, cuando se
sabe que el 21% de las micro, pequeñas y medianas empre
sas quebraron, siendoostaslas principales generadoras de
empleo y las que más aportan al PIB del país.

La violencia e inseguridad no cesó con la pandemia a
pesar del confinamiento. De acuerdo con el Secretariado
Ejecutivodel Sistema Nacional de Seguridad Pública,el año
pasado se regist raron i tn total de 35 mil 484 asesinatos, y se
denunciaron más de 604 mil delitos por robo, La violencia
contra las m i ijores fiic de los problemas cine aumentaron,
se registraron más de 220 mil carpetas de invest igación por
el delit o de violencia fa miliar y t ui t otal de 940 feminicidios.

Es evidente que el escenario es distinto y desolador al
de hace t m año. Los contagios se han disparado, la mayoría
de las personas han padecido de cerca el viri is; otros tantas,
han perdido su empleo; millones de estudiantes tuvieron
que abandonarla escuela y la probabilidad de que regre
sen es nula, y lamentablemente hay mujeres que en su
propio hogar están sufriendo violencia. Lo peor, es que no
hay para cuando lermine esta pesadilla Sin embargo, una
luz se vislumbra, al saber que están llegando las vacunas
a Móvieo, y que alguno de nuestros seres queridos ya fue
vacunado. Sigamos cuidándonos, y siendo solidarios con
quienes lo necesitan.

«Colaboradora de Integridad Ciudadana, Politóloga
por la UAM.Twitter: @Mendozal88 @integridad_AC
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Autoritarismo de AMLO
amenaza al Poder Judicial
Días pasados, la Cámara fie Diputados del Congreso de la Unión aprobó

por mayoría de votos la iniciativa de reforma a la Ley ele la Industria
Eléctrica que presentó el presidente Andrés; Manuel López Obrador.

Expertos mencionaron que la reforma eléctrica era inconstitucional,
ya que centralizaba la producción eléctrica en la actual CFK a partir de
combustibles fósiles, como el carbón y el eombustóleo, que dañan el
medio ambiente; no obstante lo anterior, los legisladores de Morena

irresponsablemente y siguiéndola orden del presidenie no le movieron ni una coma,
ai proyecto presentado por el Ejecutivo.

La reforma mencionada sepublicóel 9 de marzo, y ai día siguiente como seesperaba
se vino una lluvia de amparos en contra fie la reforma a Ley (LIE) recién aprobada, las
empresas argumentaron violaciones a la Constillición, al afectar, entre otrascoisáS, la
libre competencia en el sector eléctrico en perjuicio de los particulares, violando lo
dispuesto por el artículo 25 Constitucional.

Derivado de lo anterior, el juez Gómez Fierro concedió la suspensión al amparo
argumentando que se violaba la libre competencia y la delensa del medio ambiente,
dicha suspensión representó un revés a la orden ríe Palacio Nacional.

Como respuesta a lo anterior, el presidente manifestó su molestia,,® mutuo amagar a
los jueces presentando una queja anteel presidenie de la Suprema Corle dejusticia de
la Nación,en contra del juez Juan Pablo Gómez Eierro, a quien pedía litera investigado,
entre oirás cosas, por haberlo desobedecido al otorgar la suspensión a la aplicación de
la ilegal relorniaa la industria eléctrica.

Luego fie la suspensión deGómez Eierro, otros jueces concedieron una. treintena fie
suspensiones en los amparos presentados contra la aplicación de dicha Ley; El presi
dente al desestimar las decisiones judiciales violó el principio fie división fie poderes, al
no respetar lasan naciones de otro poder como es el Poder J uf licial en este caso y, peor
aún, amenaza a los j neceí* porque la resolución no le beneficia, lo cual no es correcto.

A López Obrador desde un principio se ledijoqueel proyecto de reforma a la leyera
inconstit ucional, pero no quiso oír a los expertos, y hoy quósé lo reafirman los jueces
sigtie sin escuchar. Con lodo respeto, aunquesea el presiden te fie México debe respetar
la Constil ución, y poner el ejemplo, esto marca un mal precedente.

Es preocupante el autoritarismo con el que actúa el presidente, luego fie que dos
jueces frenaron la aplicación de la. reforma eléctrica por inconstitucional, ahora dice
que impulsará una nueva reforma a la Conslilución. Lo que sus asesores no le han
dicho es que si cambia la Constil ución seguirá violando derechos fundamentales, por
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lo que de nueva cuenta se podrían promover amparos, ahora por convencionalidad.
El presidente ha violado reiteradamente el principio de división de poderes, y este

es un ejemplo más.
AMLO actúa como un dictador que busca a.toda costa aplicar su voluntad, sin

importar la Conslilución, ni los derechos fie los ciudadanos, con las quejas buscaba
amedrentar a los jueces, afortunadamente no lo logró, el Poder Judicial aguantó la
presión. Pero no deja de ser muy preocupante que hoy vivimos én un país donde se
persigue y castiga a los que piensan diferente, donde no se respet a el Estado de Derecho
y, con ello,.se pone en riesgo a la democracia.
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No podemos olvidar: Morena,
la esperanza de México
Hoy; quienes imponen y t raicionanal pueblo desde las dirigencias nacional

y estatales de Morena parece que 110 conocen la necesidad por la que
Morena irrumpió en elescenario eletíi oral diseñado para servir al poder
y a los dueños del dinero y la corrupción.

El sistema político electoral de México se lundanientó en la simula
ción. El PRL nunca t uvo rival real hasta 1988. Desde la creación fiel Parti
do d© la Revolución Democrática (PHD) en 1989 la competencia electoral

se concentró en tres grandes fuerzas políticas, que incluyen a Partido Revolucionario
Institucional (PRI) y eLPartiflo Acción Nacional (PAN). El sistema depan idos en México
se lia caracterizado por el establecimiento fie tres ofertas políticas correspondieuteal
pluralismo modelado.

Sin embargo, éste predominio tripart¡dista ha limitáf lo el crecimient o fie los partidos
pequeños con el objet ivo de mantenerlos como una estrategia para atomizar el voto y
cargar la balanza a favor de los partidos que lo necesiten. Se construyó, así, un sistema
fie pluralismo moderado que tiende a marginar a los partidos de nueva creación.
Desde entonces y hasta las elecciones de 2012, no sé vislumbró la presencia

de un cuarto partido capaz de superar el 6.52 por ciento
de votos, porcentaje máximo alcanzado por uno de los
partidos pequeños, en 2009.

El pluralismo moderado no lia alentado el desarrollo ele?>
toral de los nuevos partidos, algo que también se refleja en la
integración riel Congreso. La llegada efe Morena vino a modi
ficar esa lógica, por sucapaciclad ele convertirseen impartido
competitivo, a la alt lira de los otros tres, bajo el Iiderazgo de
nuestro hoy presidente Andrés Manuel López Obrador.

El capital político de Morena está, asociado a la historia
del PRD, organización a la que presidió López Obrador y de
la que fue candidato presidencial en dos ocasiones (2006 y
2012). Después de las elecciones presidenciales de 2012 y
línea seguida por la dirección nacional perredista, López
para fundar, junto con un amplio grupo de fuerzas que se
PAN, un nuevo partido. Desde la fundación del PRD, en 1989,

escisión que aleciam tanto a esa organización y la privara del
importante de la izquierda,

de 2015, la cuestión quese plantea es si la izquierda mexi
y Morena, estaba en condiciones de competir de manera
presidenciales de 2018 o se fragmentaría.Morena superó

el reto fíe presentarse únicamente con candidatos propios a las elecciones interme
dias fie 2015. Los resultados efeciorates superaron cualquier expectativa acerca de
Morena al sil uarlo en 8.37 por ciento y en el Distrito Federal, Morena se convirtió en
la primera fuerza política al ganar 18 distritos de mayoría, frente a 14 del PRD y 5 de
14 Delegaciones Políticas.

«Senador, presidente de la Comisión de Agricultura,
Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República

@NarroJose
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Candidaturas

independientes 2021
Desde agosto de 2012, el arlíeulo 35

coñslilucional dice que además de los
partidos, las y losciudadanos tenemos
el derecho de solicitar el registro de
candidattiras ante el INE de manera
independien ir. Por su parle, la Ley
Electoral regula, los requisitos y de

sarrolla los procedimientos necesarios para que la
ciudadanía pueda acceder al registro fie unacandida
i ura de estas. Este proceso electoral en marcha sería
el tercero en que están vigentes esas disposiciones.
¿Cómo va. este proceso al día de hoy? ¿Va a haber

ra n di datas o candidatos independíenles a la Cámara
de Diputados y Diputarlas del Congreso de la Unión
en 2021? ¿Cuántos? El viernes pasado, el Consejo Ge
neral del instituto conoció un informe sobre el estado

del proíjeSo fie candidat liras independientes para la
elección del próximo 6 de junio.

Según el informe, 61 personas not ificaron al INE Su
intención de postularse a una: candidatura indepen
diente. De esas, 44 solicit udes resultaron procedenees
y corresponden a 40 distritos electorales, ubicados
en 15 entidades federativas. El 27 por ciento fueron
mujeres y el 73 por ciento hombres.

Seis aspirantes desistieron, lo que arrojó un lotal
de 38 aspirantes con proceso vigente. En conjunto
recibieron 97 mil 321 registros de apoyo; de esos el
93 por ciento correspondieron a apoyos captados
vía App por auxiliares. El 60 por c.ient o de los apoyos
fueron ot orgarlos por mujeres»Las y los jóvenes de 18

a 24 años son el grupo poblacional con la lasa más
alta de participación, con 40 por ciento.

Además, 7 de cada 10 apoyos se caplaron en Hidal
go, Jalisco y Tlaxcala, a pesar fie que en estás ent ida
dessolose concentraba el 32 por ciento de aspirantes.
Respecto de 5 distritos*®! 01 de Hiflalgo, 02 y 07 de
Hidalgo, 01 de Tlaxcala y 09 de Jalisco, se recibieron
cerca del 50 por cíenlo fie los registras de apoyo.

Del loial de apoyos,75 mil 750 fueron encontrados
en la lisia nominal, lo que expresa una tasa de elec
tividad fie 77.8 por ciento. El 22.2 por ciento restante
fue no válido.

Como resultado del proceso de verificación, son
cinco los aspiranles (lodos son hombres) que alcan
zaron preliminarmente tanio el porcentaje requerido
de apoyos fie la ciudadanía encontrados en la lista
nominal Como la dispersión geográfica exigida de
dichos apoyos.
De terminar exitosamente el resto del proceso,

esos cinco mexicanos obtendrían su registro a finales
de mes y contenderían por un asiento en San Lázaro.
Los veríamos en campaña en dos rlislritos en Hiflalgo,
uno en Jalisco, uno en Michoacán y otro en Tlaxcala.

En sus fX)naisiones,el informe nos hace ver que esie
tercer pron \so electoral en el que la figura tendrá vigen
cia, no solo es el que: cuenta con el menor número fie
aspirantes a candidat liras independientes a diputacio
nes federales a la fecha,sino que también es el proceso
en el que se ha presentado mayor tasa de efectividad en
apoyos ciudadanos. Veremos si alguno llega.
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El entendimiento de la justicia en n uesi.ro país
genera diariamente interrogantes que, en el
mejor de los casos, llegan a su esclarecimien
to, pero, en otros tantos, distan de atender
soluciones y respuestas; por ello, Las tres
muertes de \ Inri si lu Escobedo se presentan
como un caso emblemático para entender

lo anterior.

Este docume.nl al, obra ríe Carlos PérezOsorio, retía la la
lucha incansable de una mujer para evitar que su prime
ra niuei ie.es decir el léminicidio fie su hija Rubí, forme
parte dé la impunidad, por lo que nuestra protagonista,
emprende una búsqueda que depararía en lá detención
del agresor ele su hija.

Así, tras recoger las evidencias y lograr la confesión
deSergio Ba traza, el tribunal determinó por su veredicto,
dejar en libertad al responsable por violaciones al proce
dimiento, trayendo consigo su segunda muerte.Por últi
mo, Marisela, iniciaría una serie de manifestaciones que
durarían 27 meses, pero que, culminarían con el arrebato
desii vida,su tercera muerte.
. A pesar de queestasiiuación pudiera, deliniiiarsecomo

un caso quese origina en la creciente ola de criminalidad
vigente, inmersa desde hace décadas en nuestro queha
cer cotidiano, en muchas ocasiones, suele ser el resultado
fié un conjunto de sil naciones euliurali \s. económicos y
sociales.

La falla fie coordinación que* en ocasiones suele ob
servarse entre la policía como primer respondiente, el
ministerio Público y el Juez, tiene como resultado el co

melimiento cleerrorespor la diferencia entre sus criterios
y capacitaciones, resultando en que no se pueda, llevar a
cabo al/responsable ante la justicia por sil naciones como
la mala integración fie la carpeta, por que la investigación
no haya estado bien realizada o porque exista algún error
en el procedimienlo.

Ante eslascircunstaneias, la primera respuesta se pie
sema en el act uar que nos muestran las mujeres,alzando
la voz cada vez con mayor fuerza, haciendo su participa
ción más patente, presentando las denuncias correspon
dientes para que las autoridades responsables para que
puedan intervenir inmediatamente en el desarrollo de
los casos* estableciendo consigo, la hoja de ruta para las
generaciones ful uras.

Las i res muertes de MariselüEscobedo cristalizan un
reflejo de nuestra, realidad, pues no solo son un recorrido
que nos permite vislumbrar problemas clave para la. com
prensión de nuestra realirlacl, sino que por medio de la voz
de Una madre que entrega su vicia por encontrar sentido
a la muerte de su hija, podemos aperlurar y sensibilizar
nuestro actuar hacia el desarrollo de un Estado que, en
conjunto con la sociedad, respete y garantice plenamente
a los derechos humanos.

Los invito a conocer mássobre este interesante tema
en Cultura al Derecho, este miércoles a las 17:00 hrs, a
través de canal 22, donde tendremos una charla con la Dra.
Yasmín Esquivel Mossa, Ministra de laSuprema Corle ele
Justicia de la Nación, a quien reconozco como una mujer
defensora ele la culi ura de la legalidad y de los derechos
humanos.
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Debemos poiier atención en
quiénes ayudarán a gobernar
a control remoto, a los alcal
des (as)reeleccionistas. Las y
los liiniales fie las alcaldías

l ienen que solicitar licencia al
Congreso de la ( I )M\. cuati

fio se trata de ausencias mayores a 15 días
y queda como encargado (a) del despaci to,
quien esté al Trente de la unidad adminis
trativa de Gobierno. Ojo con quienes estén
en esos cargos.

Si quien ocupa el área de gobierno de
clina, asumirá el siguiente funcionario, en
el orden fie prefación estableciflo en la ley.
Así sucedió en Alvaro Obregón, con la sa
lida de Laula Sansores. El director general
de Gobierno, Juan Jorge Pérez; y la directora
general J urídica, Estérala. Ala vez, declinaron
para dejarle el paso libre al brazo derecho de
Layda, Alberto Esteva Salinas, director gene
ral de Administración. Con la confianza de
que. conforme a lo acordado con la jefa de
Gobierno, Esteva sea designado como alcalde
sustituto.

También, pueden hacer de una, vez los en

roques necesarios, para poner en esa área
a alguien de su confianza, que Ies garantice
cercanía y lealtad. Esto lo vimos én Iztapa
lapa, donde Clara Brugaría premió con una
diputación local a quien fuera su director ge
neral de Gobierno, Carlos Cervantes Godoy.
Encaso de no designar nnevo o nueva til ular,
quedará fie encargado del despacho Óscar
López Rosas, director general J urídico.

En Iztacalco, Armando Quintero, dejará
a cargo a su director general de Gobierno,
Benjamín Pedro García Hernández, quien
Itaee dos décadas salió déla Cua ulítéliioe, en
medio de un escándalo de corrupción. Por
suerte para, él, nada fue comprobado.

El bicialcalde Víctor Hugo Romo, dejará
en Miguel Hidalgo a Hegel Cortés Miranda,
director general de Gobierno. Político con
experiencia legislativa y administrativa que
no defraudará al alcalde.

En Xochimilco, José Carlos Acosta, de
ja tá a Francisco Pastrana Bastirlo, director
general de Asnillos jurídicos y de Gobierno,
fie quien se dice conoce más Milpa \lia que
Xochimilco.

Gustavo A. Madero, de Francisco Chíguil,

tendrá a Enrique Rodrigo Rojas Serafín, di
rector general fie Asuntos Jurídicos y de Go
bierno, quien se vio envuelto en el 2019 en
acusaciones de nepotismo. Gracias a Chíguil
salió avante.

Adrián I ¡maleaba.en Cuajimalpa, tendrá a
la única encargada del despacho, su directora
geijéral de J urídico y Gobierno, (jabuda Leo
nor Quiroga Espinosa, quien cuenta con una
larga trayectoria jurídica en la alcaldía y en el
ahora. Congreso fie la CDMX,

En A'zcapotzalco, Vidal Llerenas dejará
a Irak López Dávila, director general de Go
bierno. Un hombre más: administrativo que
político.

La alcaldesa mas joven dé la CDMX, Patri
cia Ortiz, dejará en La Magdalena Coimeras
a su director general de Gobierno, Roberto
Fabián NegreteTrejo, psicólogo con Experien
cia en derechos humanos y participación ciu
dadana.

Y en Benito J uárez, Santiago láboada va a
la segura con Jaime Isad Mata Salas, director
general de Asuntos Jurídicos y deGobierno,
eii quien confía desde que representó a los
panistasen la elección del 2018.
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Les toca navegar el barco, en medio de una
tormenta electoral. Espero quecuiden las for
mas y no se vea la mano que ineceni la cuna.

ENTRE GITANOS.
1) La jela fie Gobierno, Claudia Sheinbaum,
envió la terna para,elegir al alcalde sustituto
en Coyoacán. loca al Congreso de la CD M X t o
mar la mejor decisión. El elegido t iene un gran
re lo,garantizar la gobernabilidadeii medio de
un torbellino de intereses y conflictos políti
cos. En solo 5 meses, tendrá que preparar la.

entregarecepción y ordenar un poco la casa.
Necesita imparcialidad, honest idad, diálogo y
ganas de trabajar Le deseoéxit o, nos conviene
a todas y todos.

2) Buena elección hizo Morena de su can
didato a diputado porel distriloXlll en Miguel
Hidalgo. iJIfeeS Labrador Hernández Magro
es: el único político de Morena que puede
ganar ahí. Llevá muchos años conviviendo
y atendiendo a la gente de lodos los niveles
socioeconómicos. Es bien visto, más allá de

los colores de su partirlo.

«Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.com
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l írad i los
BANCOS SE MONTAN EN OLA OPTIMISTA DE
HERRERA
*' _ íl1! Lí: L1C Á(_ ?. 5:1^! j V1111IX 5 " 'el 1^,
de que h economía podría crecer fádimente más dei 5%
este año si están vacunados 80 millones de mexicanos en
juiio, especialistas económicos consultados por Citibanamex
mejoraron su expectativa para ei crecimiento económico cíeí
país este año. La pxyeccddn. para d avance de h actividad
pasó de 4 a 45 por deptff. Santander ubica su .pronóstico
.®[Lunajasa!_de_4.Ípor^iento; fenortem 5.3por cimtoy_
ScotiabanU en 4.9 por ciento.
CENTROS DE MIGRANTES, AL TOPE
•Sin duda, la crisis migratoria se ha convertido en el primer
0T3n obstáculo; cid gobierno cíe Joe Biden. Funcionarios
estadounidenses están teniendo dificultades para aibegsar
y procesar a un número cada vez mayor de niños no
^ lí TU1 >! _V1 í_ltl! _l !]r!cLf_^ _

en puestos fronterizos durante días mientras esperan ser
colocados en aibeigues i^bernamentaies ya abrumados.
Mientras, ios menores esperan en habitaciones separadas
Eí.)ánií!tl3s de plásticq, en el suelo, apiñados
EN BUSCA DE RESPALDO POR ALCALDÍA
DE TAMAli LIPAS
¦Quien anda muy movido acatándose aipersonafes que le
aciden a>n más pf'ilülaridací a fin degana rse el respaido
de ios tampiqueños es ei presidente municipaí en Tampico,
Jesús Antonio NaderNasralfoh "Chucho Nacler", pues el
panista busca reelegirse en el cargo y para eÜo contrató ai
hermano de Magdalena Peraza Guerra, su contrincante en
"fas pasadas decdones, pues se dice jüe la maestra puede

í C1V!1..1. ^ ^ X.! lí! 11! > _í' _s
kl<rDAÍ). llA). ÍA'AI'I r?<A(]5r7.5^^ L(_ kr.9..

Jesús Mennaíi, personaje exue pus/> al trente del Inslituto
de Atención a lai Juventud, guien.por; cierto n^fe^hecho^
M¿a ?iiásque dar descuentos en .^taAirant^a iaMa se^
suma también Gloria Alíaro, a quien ie ofreció ei puesto
de directcaa del fi^tujó de la Mujer, no Sene idea de,
política.
BIDEN ENFRENTA SU PRIMER CRISIS EN EL
TEMA DE LAS ARMAS Y MASACRES
«Joe Biden se estrenó ayer con su primera crisis en el tema de
)AAk8 AÍ^^'í.Á'A Ale. ¡A ven ta cíe armas y jas ma sac !x;s._ KÍ a u tor
ík esta, un.hombre quedisparó en un supermercado
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dudad de "BoiJda,t Colorado. K saido, Kasta d momento,
cíe TÓ personas fallecidas. Á ia par de su confrontación
verbal con el presidente ruso VÍadimir Putín, ia crisis de
niños migrantes, ahora deberá definir su postura en la
venta indiscriminada de armas que caen en manos de
francotiradores,^.sicarios y^iMes,.^^^
cíei Río Bravo.

PARA CERRAR: LAS PULLAS DEL TITULAR DE
LA SCT A LOS INGENIEROS MILITARES
•El secretario dé Comunicadones $[ Transportes, Jorge
Ái^anisDíaz Leal, criticó el protagonismo que han tomado
los militares en la construcción de infraestructura en el país.
Al inaugurar un ciclo cíe conferencias por ios 130 años de
"la 5Ct, consideró que es fundamental que profesionales de
la ingeniería civil, como io es él, dirijan la Secretaría. "Así
lo he dicho y así lo considero, a io mejor me corren por
k^AkTAk^A]Alk_5AÍlfAr.A._k^k4l! (^!k\1AAt)AAA.JAA^_ÍA7Mk.DA^rA^^.AA'Aí?Ak\^y_t.
puntualizó. ¿Se ie cumplirá ei sueño al secretario?
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A pesar de la disciplina conducente en nuestras
Fuerzas Armadas, es más que sabido que existe alguna
rivalidad (entre amigos, pera rivalidad al fin), entre
la Marina Armada de México y el Ejército hoy se
agrega a la Guardia Nacional, Dicha partida ayer la
gano, el Almirante Eduardo Redondo Arámburo,
incluso derrotando al General Secretario Luis

Cresencio Sandoval; resulta que elSubSecretario
de Marina lmo alarde de su disciplina sin notarlo en
la mañanera, al mostrarse atento a las indicaciones
del Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas, el
Presidente López Obrador.
Valdría la pena que el General Sandoval y el

Comandante Rodríguez Burcio siguieran su
ejemplo y dejen un ratito sus iPads... Por su parte
cada día queda más que claro, el afecto que le tiene
el tabasqueño a su Secretaria de Seguridad. Rosa
Icela Rodríguez; esto es notorio hasta en televisión
cuando al transmitirse la Conferencia de Prensa, pues
es más que claro cómo se apoya en ella para temas de
gobernanta, incluso por encima de la Secretariade
Gobernación Doña Olga Sánchez Cordero.

Lo anterior, con base en un cuestionamiento
realizado en la mañanera. Sin embargo, hasta

donde se sabe no existe rivalidad entre ambas

Secretarias, es más incluso se percibe amistad. La
ministra en retiro ya anunció que después de esta
oportunidad se retirará. Pero que le deparará el
futuro a Rodríguez Velázquez. muchos de los
elementos de seguridad aducen en 2024 se mudará
ai Zócalo Capitalino, pero en esta ocasión ocupando
elprimerpisodelp alacio Virreinal, comoquien
dice, el que entendió, entendió...

POSTIT Quienes fueron dos descubrimientos
desde el evento en Guelatao de Juárez, fueron Don
AdelfoRegino López, Titular del Instituto Nacional
de los Pueblos Indígenas, por su conocimiento con
respecto a la vida del Benemérito de las Americas,
incluso nos compartió que el árbol sembrado en
dicha plazacuentan los locales, fue sembrado
por el mismísimo Gral Lázaro Cárdenas. El otro
gran hallazgo fue la niña de la esc uela primaria en
Qaxaca, Daniela Santiago cuyo discurso le valió una
felicitación del Presidente López Obrador. Lo que no
queda claro es ¿de quién sería el mérito de dicha labor
en la SEP, s l de la Prof. Delñna Gómez o del extilular
Esteban Moctezuma'.' i Hagan sus apuestas.
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El apañón que le dieron al agente del
Ministerio Publico, César Peña Bautista,
responsable de la Coordinación Territorial
Iztapalapa 8, puso de manifiesto que
las agencias del Emepe siguen siendo
unas cuevas de ladrones, pues no se ha
logrado erradicar estas viejas prácticas
de corrupción y los abogansters siguen
haciendo enjuagues por debajo del agua
con losdisque representantes sociales,
pese a que la jefa de gobierno tiene gente
de su confianza en esos lugares para que se
haga justicia pronta y expedita, sin recibir
ni un quinto a cambio de sus servicios.
Se supone que los agentes del

Ministerio Público son los encargados de
velar por la seguridad e integridad de las
víctimas, pero más que representantes
sociales parecen repreframantes, porque
todo lo manejan con varo por abajíto del
agua y la maypría de las veces están del
lado de los malos.

Eso de meter la lana de los enjuagues

en periódicos, folders, libros, servilletas
y hasta mandar el moche con el bolero
de la esquina es el pan nuestro de cada
día; lo que no sabe mucha gente que cae
en las garras de estos corruptos, es que
en todas las agencias investigadoras hay
un teléfono rojo desde donde se puede
denunciar cualquier abuso por parte de los
servidores público que trabajan en ellas.
Así como le dieron pa sus t unas al

responsable de la Agencia Iztapalapa 8,
Cesar Peña, acusado de recibir 11 mil bolas
por dejar libretas a un ladrón, deberían de
hacerlo con muchos más Emepes que se
pasan de verduras y ven su puesto como
un jugoso negocio.
Por cierto, el detenido era uno de

los hombres de confianza del fiscal en

iztapalacra, Tonati uh Vázq uez, quien no
dijo ni pío, cuando él fue el que se lo llevó de
la GAM para allá. Este fiscal no lleva ni dos
meses en el cargo y ya tiene un tachesote.
Deberían ponerla mira en sus operadores.
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I\E: hítenla

Regar Espacios
MAESTRO, 11 MILLONES DE MEXICANOS
RECIBIRÁN UN AUMENTO EN SU PENSIÓN

No serán jubilaciones como la de Ratero Des
champa, pero sí un poco más justas aunque aún
insuficientes para que los abuelos pasen una ve
jez tranquila.
El 50% de homicidio doloso ocurre en Gua

najuato, BC, Jalisco, Edomex, Michoacán y
Chihuahua.

Pero eso sí, Sinhue, Alíaro, Aureoles y Corral son de
los primeros en protestar cada que pueden contra la
4T. (Bonilla y Del Mazo son medio paleros).
Morena citó que aprobar nuevos criterios para
evitar sobrerrepresentación en el Condeso es
una maniobra oscura y vergonzosa del ENE.
A la mayoría morenista, INE: Intenta Negar
le Espacios.
El FRENAAA hizo un juicio a Obrador en

el Monumento a la Revolución y lo declaró
"culpable".
Gilburro Lozanazi, FRENAAA... tus ímpetus
locos o acabarás atado, pero con camisa de fuer
za en el manicomio.

Intelectuales denuncian que Jaime Labastida
pretende vender acciones de Siglo XXI Editores
a una empresa de Chihuahua por 7 mdd.
El poeta forma parte de la banda Los Labasti
da de Sinaloa, en cuyo sexenio de su hermano
Francisco floreció el cártel estatal, extendién
dose rápidamente a otras entidades.
El Vaticano celebra 2021 como el Año de

la Familia.

Debería ser de la Familia que cada quien quiera te
ner: hombremujer, hombrehombre o mujermujer.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando aGalüeo Galilei: "Ysin embargo...el
mundo se mueve y se vacuna".
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Por las nubes
Lupita, hace unos días platicamos que
Pemex por fin se había librado del nefasto
Romero Deschamps, ahora le tengo una
mala noticia.

 Que pasó Chabelita, no me asuste, ¿cuál
es la mala noticia que tiene?
Pues que cada día todo está más caro,

Lupita, los pocos pesos con los que vamos
al mercado alcanzan menos y que nadie se
queja, nadie se atreve a levantar la voz.
Uy eomadrita, y de qué nos sirve

quejarnos, si los pobres no existimos para
los políticos, solo nos buscan cuando hay
elecciones y necesitan nuestro voto
Es muy triste Lupita, pero es la realidad,

los pobres siempre hemos sido trampolín
pá ra los políticos de todos los partidos.
¿Apoco oree, Chabelita, que los

diputados locales y federales o los
senadores, tienen idea de lo que cuesta un
kilo de fríjoles?, claro que no, porque ellos
viven en una burbuja de lujos.
Hoy, Lupita, fui el mercado con 150

pesos y apenas me alcanzó para comprar

un kilo de frijoles, untólo dehuevoyunus
cuantos chiles y jitomates, de carne ni
pensarlo, es inalcanzable y el gas cada día
sube de precia
Québuenoque me lo dice Chabelita,

porque mañana que vaya al mercado voy
a pedir una patrulla para que me escolten
hasta mi casa, no vaya a ser que me quieran
secuestrar por llevar un kilo de bisteces,
creyendo que soy millonaria.
Jaja ja ja Lupita, ya ni laburla perdona,

pero pensándolo bien, tiene razón, la
carne es un artículo de lujo, que solo los
potentados pueden llevar a sus mesas.
Para nosotros ios pobres está el chile, las

tortillas y los frijoles, Chabeli ta y no es por
presumir, pero yo preparo unos fríjolitos
refritos con manteca y su eebollita, que con
esos conquiste a mi gorda
No hay que quejarnos eomadrita, hasta

ahora estamos sanos, hemos librado la
maldita pandemia, hay que esperar que nos
toque la vacuna pa'seguir echándole ganas.
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Costo: 10,362
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La l > entre

las mejores 100
universidades

GRACIAS AL ESFUERZO DE MAES

TROS, INVESTIGADORES Y ALUMNOS

Desde hace algunos años la Universidad
Nacional Autónoma de México, bien de
nominada la Universidad de la Nación,

nos viene dando gratos y magníficos re
sultados, como consecuencia de ello ac
tualmente figura entre las "1Ü0 Mejores
del mundo", algo que sin duda enorgullece

a todo el país. Esto se debe al esfuerzo de
Maestros, Investigadores y alumnos, pero
más aún a la atinada gestión del destacado
Rector Enrique Graue Wiechers.

El Dr. Enrique Graue posee cualidades
de particular relevancia, donde la pruden
cia, el buen trato y el respeto son la cons
tante y que decir de su excelente actitud,
digna de aplauso ante los proyectos y ma
nejo de conflictos en nuestra Alma Mater,
La UNAM marca el camino de todas las

Instituciones Superiores de la República
Mexicana, en ella se realiza gran cantidad
de investigaciones, todas con el compromi
so de ser útiles para México, así, la cultura
encuentra en la Máxima Casa de Estudios

permanente apoyo. En el ámbito escolar
debe precisarse que la UNAM, aún fren
te a la pandemia, para nada se ha deteni
do, las clases virtuales son sistemáticas; no
se ha perdido un solo semestre, ni año. El
compromiso de los pupilos y Docentes es
intenso; un alto número de jóvenes han re
cibido respaldo a base de becas y obtención
de instrumentos de comunicación.
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l as moni iras
de I orct

NO LE IMPORTA PASAR POR

ENCIMA DE QUIEN SEA

Una vez más Loret de Mola (manejado por
intereses de muy alto "pedurraje") siguen
buscando la manera tan deshonesta po
ner en jaque al Gobierno Federal de cara a
las elecciones, en pocas palabras; buscarle
cualquier pretexto a AM LO par a eviden
ciarlo y pierda fuerza en estos meses tan
cruciales. Quiero dejarte en claro que es
tas líneas NO SON PARA DEFENDER a

nadie, pero bien pueden servir para evi
denciar el poco profesionalismo con el que
representa de manera "paupérrima" Car
los Loret de Mola como "periodista".

Me queda claro que Loret de Mola se ha
convertido en la "prostituta" más cara de
la información en este país después de su
despido en Televisa, hoy no le importa pa
sar por encima de quien sea con tal de se
guir inflando su poder y sus influencias;
no por nada se siente protegido.
La creación de LatrnUs fue uno de sus

más grandes aciertos para poder cobrar
millonadas sin rendirle cuentas a nadie

total... los únicos que podrían censurarlo
es Youtube o Facebook y lamentablemen
te ninguno de los dos lo hará. LatinUs
es una plataforma que bien podría estar
auspiciada por el mismísimo ENEMIGO
de Andrés Manuel López Obrador, en po
cas palabras podría estar financiada por
la oposición de este país; no por nada le
dan tanta importancia a ese portal lleno
de odio, recelo y necesidad de PODER.
Me puse a investigar un poco sobre lo

que hay detrás de ese canal de Youtube
donde lo más complicado es intentar des
cifrar de dónde vienen los recursos para
mantener a ñote una producción que gas
ta medio millón de pesos por video publi
cado, sin tomar en cuenta la publicidad
que inyec tan de vez en cuando al canal al
canzando sumas que se elevan a los tres
millones de pesos por campaña.
Carlos Loret de Mola puede incluso

asegurar que los ingresos que llegan de
Youtube le alcanzan de manera eficiente

para cubrir gastos sin embargo esto dis
ta mucho de la realidad y a pesar de que
Gobierno Federal sabe de dónde vienen

los recursos de ese canal; aún nadie se
atreve a deci rio. Los ataques de Loret de
Mola comenzarán a tomar forma en las si

guientes semanas y debemos estar alertas
pues la desinformación comenzará a sa
turar ese canal que esconde las verdade
ras intenciones de la oposición real de este
país que prefiere usar como peón a Carlos
Loret sin que este oponga resistencia.
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Fabian Pasos
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